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Вашему здоровью!

Слышен стон со всех сторон. Стонут, например, педагоги
– оттого, что объединяют школы и центры дополнитель-
ного образования. Якобы чтобы сократить администра-

тивный персонал. А он как был чрезмерно большим, таким и
остаётся. Зато сокращают «лишних» педагогов, а у тех, кто
остался работать, уменьшают под разными надуманными пред-
логами педагогическую нагрузку и, следовательно, зарплату. 

Вот и стонут педагоги. А чем зря стонать, лучше бы вспомнили
ленинское определение классов (те, конечно, кто учился при Со-

ветской власти), как больших групп людей, различающихся по их
месту в системе производства, по способу и размеру получения
произведённого продукта (заранее извиняюсь за возможные не-
точности в формулировке, так как ленинские работы, чтобы себя
проверить, теперь днём с огнём не найдёшь). 

Так вот, по моим наблюдениям, последние пятнадцать
лет в сфере образования и не только в ней сложился целый
слой управленцев, всевозможных руководителей структур-
ных подразделений, многочисленных заместителей дирек-
торов и т.д. Эти люди, не занимаясь конкретной работой с
учащимися, распределяют скудные средства, выделяемые
пока государством на образование, таким способом, что
сами получают, так сказать, жирные «корешки», а бесправ-
ным педагогам достаются тощие «вершки». И при любых со-
кращениях в результате слияний образовательных
учреждений эти управленцы неизменно сохраняются на

плаву под другими названиями должностей, а за ворота вы-
гоняют простых педагогов. 

С недавних пор этим чиновникам стало жить ещё лучше,
когда зарплата в сфере образования стала разделяться на ос-
новную и стимулирующую. Они, находясь в полном составе в
управляющих советах учебных заведений, просто-напросто
делят между собой эту стимулирующую часть. Можно сказать,
что в их лице мы имеем класс новых эксплуататоров, в руках
которых, как вы видели, находятся и власть и деньги. 

В советской стране, где действовал государственный и на-
родный контроль, эти эксплуататоры не могли существовать. А
сейчас попробует обиженный чем-либо педагог пожалуется на
них в вышестоящее управление, где сидят точно такие же бюро-
краты, – его челобитная вернётся к тем же начальникам, на ко-
торых он жаловался, и они ему потом устроят «весёлую» жизнь. 

Такое благоприятное для них положение создалось при вос-
становленном у нас диком капитализме, когда угнетён и беспра-
вен человек труда. Сто лет назад наши деды и прадеды
выкинули на свалку истории класс эксплуататоров с их прокля-
тым капитализмом. И вот теперь этот класс вернулся и правит
бал. Но на этот счёт, помнится, Ленина дал нам практический
совет, как поступать, чтобы избавиться от эксплуататоров. 

Дмитрий МАЛЫШКИН, 
кинорежиссёр и писатель

КЛАСС НОВЫХ ЭКСПЛУАТАТОРОВ

Слышали ли вы когда-нибудь об «Окне Овертона»? Если
нет, то рекомендую к прочтению эту технологию лега-
лизации чего угодно. Вам станет понятно, как легали-

зуют гомосексуализм и однополые браки. Станет совершенно
очевидно, что работа по легализации педофилии и инцеста
будет завершена в Европе уже в ближайшие годы. Как и дет-
ская эвтаназия, кстати.

Джозеф Овертон описал, как совершенно чуждые обще-
ству идеи были подняты из помойного бака общественного
презрения, отмыты и в конце концов законодательно закреп-
лены. Согласно «Окну возможностей Овертона», для каждой
идеи или проблемы в обществе существует так называемое
окно возможностей. В пределах этого окна идею могут или не
могут широко обсуждать, открыто поддерживать, пропаган-
дировать, пытаться закрепить законодательно. Окно двигают,
меняя тем самым веер возможностей, от стадии «немысли-
мое», то есть совершенно чуждое общественной морали, пол-
ностью отвергаемое, до стадии «актуальная политика», то есть
уже широко обсуждённое принятое массовым сознанием и
закреплённое в законах.

Это не промывание мозгов как таковое, а технологии
более тонкие. Эффективными их делает последовательное,
системное применение и незаметность для общества-жертвы
самого факта воздействия.

На примере разберём, как шаг за шагом общество начи-
нает сперва обсуждать нечто неприемлемое, затем считать
это уместным, а в конце концов смиряется с новым законом,
закрепляющим и защищающим некогда немыслимое.

Возьмём что-то совершенно невообразимое. Допустим,
каннибализм, то есть идею легализовать право граждан на по-
едание друг друга. Достаточно жёсткий пример?

Но всем очевидно, что прямо сейчас (2016 г.) нет возможно-
сти развернуть пропаганду каннибализма - общество встанет
на дыбы. Такая ситуация означает, что проблема легализации
каннибализма находится в нулевой стадии окна возможностей.
Эта стадия, согласно теории Овертона, называется «Немысли-
мое». Смоделируем теперь, как это немыслимое будет реали-
зовано, пройдя все стадии окна возможностей.

Технология.
Ещё раз повторю, Овертон описал ТЕХНОЛОГИЮ, которая

позволяет легализовать абсолютно любую идею.
Обратите внимание! Он не концепцию предложил, не

мысли свои сформулировал некоторым образом — он описал
работающую технологию. То есть такую последователь-
ность действий, исполнение которой неизменно приводит к
желаемому результату. В качестве оружия для уничтожения
человеческих сообществ такая технология может быть эффек-
тивнее термоядерного заряда.

Как это смело!
Тема каннибализма пока ещё отвратительна и совершенно

не приемлема в обществе. Рассуждать на эту тему нежела-
тельно ни в прессе, ни, тем более, в приличной компании.
Пока это немыслимое, абсурдное, запретное явление. Соот-
ветственно первое движение «Окна Овертона» — перевести
тему каннибализма из области немыслимого в область ради-
кального.

У нас ведь есть свобода слова.
Ну так почему бы не поговорить о каннибализме?
Учёным вообще положено говорить обо всём подряд —

для учёных нет запретных тем, им положено всё изучать. А раз
такое дело, соберём этнологический симпозиум по теме «Эк-
зотические обряды племён Полинезии». Обсудим на нём ис-
торию предмета, введём её в научный оборот и получим факт
авторитетного высказывания о каннибализме.

Видите, о людоедстве, оказывается, можно предметно
поговорить и как бы остаться в пределах научной респекта-
бельности.

«Окно Овертона» уже двинулось. То есть уже обозначен пе-
ресмотр позиций. Тем самым обеспечен переход от неприми-
римо отрицательного отношения общества к отношению
более позитивному.

Одновременно с околонаучной дискуссией непременно
должно появиться какое-нибудь «Общество радикальных кан-
нибалов». И пусть оно будет представлено лишь в Интернете
— радикальных каннибалов непременно заметят и процити-
руют во всех нужных СМИ.

Во-первых, это ещё один факт высказывания. А во-вторых,
эпатирующие отморозки такого специального генезиса нужны
для создания образа радикального пугала. Это будут «плохие
каннибалы» в противовес другому пугалу — «фашистам, при-
зывающим сжигать на кострах не таких, как они». Но о пугалах
чуть ниже. Для начала достаточно публиковать рассказы о
том, что думают про поедание человечины британские учёные
и какие-нибудь радикальные отморозки иной природы.

Результат первого движения «Окна Овертона»: непри-
емлемая тема введена в оборот, табу десакрализовано, про-
изошло разрушение однозначности проблемы — созданы
«градации серого».

Почему бы и нет?
Следующим шагом «Окно» движется дальше и переводит

тему каннибализма из радикальной области в область воз-
можного.

На этой стадии продолжаем цитировать «учёных». Ведь
нельзя же отворачиваться от знания? Про каннибализм.
Любой, кто откажется это обсуждать, должен быть заклеймён
как ханжа и лицемер. Осуждая ханжество, обязательно нужно
придумать каннибализму элегантное название. Чтобы не
смели всякие фашисты навешивать на инакомыслящих яр-
лыки со словом на букву «К».

Внимание! Создание эвфемизма — это очень важный мо-
мент. Для легализации немыслимой идеи необходимо подме-
нить её подлинное название. Нет больше каннибализма.
Теперь это называется, например, антропофагия. Но и этот
термин совсем скоро заменят ещё раз, признав и это опреде-
ление оскорбительным.

Цель выдумывания новых названий — увести суть про-
блемы от её обозначения, оторвать форму слова от его со-
держания, лишить своих идеологических противников
языка. Каннибализм превращается в антропофагию, а затем
в антропофилию, подобно тому, как преступник меняет фа-
милии и паспорта.

Параллельно с игрой в имена происходит создание опорного
прецедента — исторического, мифологического, актуального
или просто выдуманного, но главное — легитимированного. Он
будет найден или придуман как «доказательство» того, что ант-
ропофилия может быть в принципе узаконена.

«Помните легенду о самоотверженной матери, напоившей
своей кровью умирающих от жажды детей?»

«А истории античных богов, поедавших вообще всех под-
ряд — у римлян это было в порядке вещей!»

«Ну а у более близких нам христиан, тем более, с антропо-
филией всё в полном порядке! Они до сих пор ритуально пьют
кровь и едят плоть своего бога. Вы же не обвиняете в чём-то
христианскую церковь? Да кто вы такие, чёрт вас побери?»

Главная задача вакханалии этого этапа — хотя бы частично
вывести поедание людей из-под уголовного преследования.
Хоть раз, хоть в какой-то исторический момент.

Так и надо.
После того как предоставлен легитимирующий прецен-

дент, появляется возможность двигать «Окно Овертона» с тер-
ритории возможного в область рационального. Это третий
этап. На нём завершается дробление единой проблемы.

«Желание есть людей генетически заложено, это в при-
роде человека». 

«Иногда съесть человека необходимо, существуют непре-
одолимые обстоятельства».

«Есть люди, желающие чтобы их съели».
«Антропофилов спровоцировали!».
«Запретный плод всегда сладок».
«Свободный человек имеет право решать что ему есть».
«Не скрывайте информацию и пусть каждый поймёт, кто

он — антропофил ига антропофоб».
«А есть ли в антропофилии вред? Неизбежность его не

доказана».
В общественном сознании искусственно создаётся «поле

боя» за проблему. На крайних флангах размещают пугала —
специальным образом появившихся радикальных сторонни-
ков и радикальных противников людоедства.

Реальных противников — то есть нормальных людей, не
желающих оставаться безразличными к проблеме растаби-
урования людоедства, — стараются упаковать вместе с пу-
галами и записать в радикальные ненавистники. Роль этих
пугал — активно создавать образ сумасшедших психопатов
— агрессивные, фашиствующие ненавистники антропофи-
лии, призывающие жечь заживо людоедов, жидов, коммуни-
стов и негров. Присутствие в СМИ обеспечивают всем
перечисленным, кроме реальных противников легализации.

При таком раскладе сами так называемые антропофилы
остаются как бы посередине между пугалами, на «террито-
рии разума», откуда со всем пафосом «здравомыслия и че-
ловечности» осуждают «фашистов всех мастей».

«Учёные» и журналисты на этом этапе доказывают, что че-
ловечество на протяжении всей своей истории время от вре-
мени поедало друг друга, и это нормально. Теперь тему
антропофилии можно переводить из области рациональ-
ного, в категорию популярного. «Окно Овертона» движется
дальше.

В хорошем смысле.
Для популяризации темы каннибализма необходимо под-

держать её поп-контентом, сопрягая с историческими и ми-
фологическими личностями, а по возможности и с
современными медиа-персонами.

Антропофилия массово проникает в новости и ток-шоу.
Людей едят в кино широкого проката, в текстах песен и ви-
деоклипах.

Один из приёмов популяризации называется «Оглянитесь
по сторонам!». «Разве вы не знали, что один известный ком-
позитор — того?, антропофил».

«А один всем известный польский сценарист всю жизнь
был антропофилом, его даже преследовали».

«А сколько их по психушкам сидело! Сколько миллионов
выслали, лишили гражданства!.. Кстати, как вам новый клип
Леди Гаги «Еаt mе, baby»?

На этом этапе разрабатываемую тему выводят в ТОП и
она начинает автономно самовоспроизводиться в масс-
медиа, шоу-бизнесе и политике.

Другой эффективный приём: суть проблемы активно за-
балтывают на уровне операторов информации (журналистов,
ведущих телепередач, общественников и т.д.), отсекая от
дискуссии специалистов.

Затем в момент, когда уже всем стало скучно и обсужде-
ние проблемы зашло в тупик, приходит специальным обра-
зом подобранный профессионал и говорит: «Господа, на
самом деле всё совсем не так. И дело не в том, а вот в этом.
И делать надо то-то и то-то», — и даёт весьма определённое
направление, тенденциозность которого задана движением
«Окна».

Для оправдания сторонников легализации используют
очеловечивание преступников через создание им положи-
тельного образа путём использования несопряжённых с пре-
ступлением характеристик.

«Это же творческие люди. Ну съел жену и что?»
«Они искренне любят своих жертв. Ест, значит любит!»
«У антропофилов повышенный IQ и в остальном они при-

держиваются строгой морали».
«Антропофилы сами жертвы, их жизнь заставила».
«Их так воспитали» и т.д.
Такого рода выкрутасы — соль популярных ток-шоу.

Из интернета

ÏÎÏÓËßÐÍÀß ÒÅÕÍÎËÎÃÈß

17 февраля на Первом канале посмотрел «Время пока-
жет» с Петром Толстым и удручился. Рассматривали так назы-
ваемый Антикризисный план 2016, который Дмитрий
Медведев зовёт Планом действия Правительства на 2016 год. 

Обсуждение превратилось в фарс. И как не превратиться,
если приглашённого для участия в передаче Михаила Деля-
гина не соизволили выслушать, как ни тянул руку. И не устал
же за целый час! 

Я примерно представляю, что хотел сказать Делягин. Но
и ведущие, наверное, представляли. Зачем же приглашали?
Расписаться в толерантности ко всем? 

Прямо скажу, у меня хватает претензий к Делягину, но в
том, что он хотел сказать по поводу мифического антикри-
зисного плана, мы, наверное, единомышленники.

Трагедия в том, что власть и зависящие от неё СМИ, не
желают слышать даже своих, если их мнение отличается от
принятого. 

Делягин для них не чужой, он искренне желает поправить
дикую российскую рыночную экономику. А ему, как явствует
из передачи, устраивают обструкцию и остракизм на глазах
у всего честного народа. 

Сочувствую, Михаил Ген-
надьевич. Но избавьтесь от
иллюзий: если пошли с ними
не в ногу, не рассчитывайте
на доброе отношение СМИ.

* * *
Однако, что ж о том, чего

не было, - не поговорить ли о
том, что случилось? Одну ре-
плику Делягин всё же вста-
вил: мол, за структурной
реформой стоят привати-
зация и грабёж. Именно
после этого ему «заткнули
рот» и перестали обращать
внимание на пронятую руку.
А далее пошла разборка кар-
тофельной проблемы, не
менее острой, чем моя, снарядная. И не предполагал, что мы
и здесь в прорыве! Всегда думал, что уж картошки-то у нас
завались.

Но, оказывается, много – это не суть хорошо. В 2010 году
произвели порядка 21 миллиона тонн картофеля, а в 2015-м
– 33 миллиона. Казалось бы, радоваться надо – ан нет, ока-
зывается, некуда девать …

На «демократов» никак не угодишь: и мало – плохо, и много
– тоже нехорошо. Поразительные факты открываются в «деба-
тах»: Россия, занимающая второе место после Китая по про-
изводству картофеля, ввозит его со всего мира! И ладно бы из
Белоруссии, знаменитой своей бульбой, но ведь из Египта,
Индии и того же Китая, а до недавнего времени даже из США. 

Вот список тех, у кого покупали картошку в 2015 году: Еги-
пет, Китай, Пакистан, Израиль, Азербайджан, Беларусь, Бан-
гладеш, Молдова, Индия, Иран. Господи, как стыдно! 

Кто-то скажет: везли раннюю картошку – полакомиться,
пока своя не поспела. Вот только не надо «ля-ля» – ранней
брали столько, что своя осталась невостребованной?! Бандиты
у нас занимаются продовольствием и сельским хозяйством! 

А в 2013 году список выглядел ещё интересней: Египет,
Индия, Китай, Азербайджан, Пакистан, Беларусь, Литва, Гер-
мания, Франция, США!

Если бы только ранними сортами ограничивалась по-
ставка! Всё намного сложнее. Торговая сеть по разным при-
чинам не берёт отечественную картошку. И потому, что
импортная дешевле и лучше выглядит, и поставляется не
только в природном виде, но и полуфабрикатами, и готовым
продуктом. 

Процент переработки картофеля у нас самый низкий
среди «картофельных» стран – 2%! К примеру, у Франции –
16%, Нидерландов – 30%, Германии - 50%, Бельгии – аж 86%!
Сетуют, что мы нефть не перерабатываем. А картошку?! Иде-
альная сырьевая держава! Колония для всех, у кого хватит
денег и гонору! 

Хранилищ нет. На рынки, которые нынче почти все под
крышей, российским производителям не пробиться. Куда
деваться бедному крестьянину? Правильно – картошку он пе-
рестанет сажать. Не того ли и добивались чиновники, назна-
ченные и купленные оптом и в розницу нашими врагами? 

Неужели никто из власть имущих не видит, что в России
продолжается уничтожение любого отечественного про-
изводства? Риторический вопрос. Всё они видят и понимают.
Но для того и поставлены, чтобы сие осуществлять.

В картошке ли дело? Делягину не дали сказать об анти-
кризисном плане 2016, импортозамещении и приватизации.
Великое дело - если бы и сказал, – толку б не было. 

А может быть, и сказал, да вырезали? И вообще, я слу-
чайно задержался на этих толстовских посиделках – соблаз-
нился послушать Делягина. А ему «рот заткнули»…

Зарёкся я смотреть так называемые аналитические про-
граммы ТВ. Все они суть – показуха того, что ТВ, озабочен-
ное ситуацией в России, бдит и думает, как её исправить.
Болтология! Если бы всерьёз собирались исправлять, в каж-
дую передачу внесли бы рубрику «По следам выступлений»:
что сделано в результате разоблачений дискутирующих? 

На деле все эти «аналитические» программы – ещё один
способ успокоить «электорат» перед очередными выборами. И
ничего больше. Укоренившись, режим не боится никаких раз-
облачений, пока не произойдёт настоящая катастрофа, которая
его сметёт. Между прочим, ждать осталось совсем ничего. 

Если народ в полной прострации, разобран и не способен
сопротивляться, внешний враг позаботится вправить ему
мозги. А они, как показала история, быстро у нас вправ-
ляются. На то и надежда…

* * *
Надо сказать, всё чаще в проправительственных СМИ

слышны поистине панические возгласы. Вот и здесь по ре-
зультатам дискуссии из уст ведущей Екатерины Стрижено-

вой прозвучало: «Я поняла, у
нас не просто ужас, а… ужас,
ужас, ужас!».

И как её не понять, если
Минфин обещает 15 лет, в про-
должение которых предпола-
гается «рост» экономики по 1%
в год? А может быть, падение,
ибо этот процент в пределах
погрешности расчётов.

Присутствующие в полной
прострации – кто в лес, кто по
дрова, у всех свои рецепты.
Дама из Высшей школы эко-
номики причину кризиса
видит в том, что теряется
средний класс. И почему это
её не волнует неуклонное со-
кращение рабочего класса? 

Другие винят ЦБ, объ-
являя, что корень зла в учётной ставке. Третьи призывают
вернуться к плану, хотя бы в главном, гарантирующем ос-
новы существования для населения. Четвёртые сетуют на не-
достаток денежной массы. 

И никто не догадывается суммировать отдельные рецепты
и сделать прямо-таки напрашивающийся вывод: назад или
вперёд (это уж как кому нравится) к социализму!

Выходя за рамки дебатов: в Интернете появилось пред-
ложение Антимонопольной службы увеличить стоимость де-
шёвых (отечественных) лекарств на пять рублей за упаковку.
Мол, иначе предприниматели прекратят их выпуск. 

И в голову не приходит чиновникам, что их производство,
как и боеприпасов, обязано быть в руках государства. Неко-
торые вещи даже в условиях самой разнузданной «демокра-
тии» и дикого рынка нельзя отдавать на откуп частникам. 

А в данном случае речь идёт об уничтожении не среднего
или рабочего класса, а всего населения. Права Стриженова:
ужас, ужас и ещё раз ужас!

* * *
Я вспомнил свою пикировку с чиновником Ростеха на со-

брании акционеров ТНИТИ. Речь шла о том, как загнанному
в рыночный угол снарядному институту погасить долг 330
миллионов рублей, не имея Госзаказа. По чиновничьему –
только опираясь на трудовой энтузиазм. 

Я же требовал, чтобы государство заплатило долг и госу-
дарство обеспечило твёрдым гарантированным заказом на
станки для оборонки. Чиновник съехидничал: а не забыл ли
акционер, что ТНИТИ – акционерное общество? Можно ли
забыть! Как и то, что если государству нужны артиллерий-
ские снаряды, оно обязано вернуть институт в федеральную
собственность. Впрочем, много чего необходимо вернуть.
Надо же с чего-то начинать!

Но послушал я президента и прослезился. Оказывается,
он не против очередной приватизации, но предупреждает,
что контрольный пакет стратегических предприятий должен
остаться в руках государства. 

Вот я и ломаю голову, стратегический ТНИТИ или нет? По
моему разумению, – стратегический, поскольку без его стан-
ков каюк снарядному производству. А вдруг артиллерию при-
говорили, как это уже делал Никита Хрущёв? 

Тогда, стало быть, не стратегический и можно делать с
ним что угодно? Продать, раздать, растащить по кусочкам!
Ох, не нравится мне эта приватизация и бесконечные струк-
турные реформы, и Антикризисный план 2016, по итогам ко-
торого ТНИТИ может прекратить своё существование.
Между прочим, как раз к своему 50-летию в качестве оборон-
ного предприятия.

Ю.М. ШАБАЛИН

СМЕШНО И ГРУСТНО!
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ПОЧТИТЬ ПАМЯТЬ
Дорогие товарищи! 16 апреля исполнится 130

лет со дня рождения Эрнста Тельмана, председа-
теля Коммунистической партии Германии, кото-
рый был арестован и содержался в фашистском
концлагере 11 лет и был расстрелян гитлеров-
цами в августе 1944 г. 

Личность Эрнста Тельмана, его высочайший
подвиг настолько велики, что мы не имеем мо-
рального права проигнорировать это событие и
обязаны почтить память Великого Человека и На-
стоящего Коммуниста, пострадавшего, кстати, и
за дружбу с советским народом и поддержку
нашей Родины - СССР. Почтить память выдающе-
гося германского коммуниста важно не только в
плане уважения к истории. Это актуально и для
сегодняшнего дня! В Германии нарастает напря-
жённость, потоком беженцев, да и вообще си-
стемным кризисом капитализма. Повторяется
история 1920-х годов, когда в ответ на разрушаю-
щий страну либерализм подымает голову на-
цизм. Чествуя память товарища Тельмана, мы
показываем, что есть альтернатива и либера-
лизму, и нацизму, эта спасительная альтернатива
- социализм!

На выходе из станции метро «Аэропорт» есть
памятник Эрнсту Тельману и довольно простор-
ная площадь вокруг памятника. Уже 3 года я
один, без чьей-либо поддержки, приезжаю каж-
дое 16 апреля к этому памятнику и лично от себя
возлагаю букет из десятка красных гвоздик к па-
мятнику. Увы, три года никто более не приходил
к памятнику, а гуляющие вокруг зеваки понятия
не имеют кому это памятник. Призываю всех,
кому дороги идеалы социализма, антифашист-
ской борьбы, всех, чья Родина - Союз Советских
Социалистических Республик, всех, кто помнит
о том, что была социалистическая Германия -
Баварская Советская Республика и Германская
Демократическая республика, - прийти в этот
день, в субботу 16 апреля 2016 года и возложить
хотя бы 1 цветок к подножию памятника това-
рищу Тельману. Если это моё воззвание поддер-
жат руководители коммунистических, советских
и других патриотических организаций социали-
стического направления, это будет замеча-
тельно! Уверен, что размеры площади позволят
организовать митинг памяти товарища Тель-
мана. Но даже если никакая организация не со-
зовёт такой митинг, каждый из нас может просто
подъехать на станцию метро «Аэропорт», выйти
к памятнику и возложить цветы. Пусть море цве-
тов окружит величественную фигуру товарища
Эрнста Тельмана! И было бы очень здорово,
чтобы был сделан качественный фото- и видео-
репортаж об этом, чтобы весь мир, и прежде
всего жители Германии увидели, что Москва со-
циалистическая чествует великого немецкого
коммуниста! Это было бы очень важно!

Прошу всех поддержать инициативу!
О себе лично: к сожалению, согласно зако-

нам РФ, я, как гражданин Украины (то есть ино-
странный гражданин) не имею права
организвовывать какие-либо политические
акции на территории Российской Федерации,
так что прошу российских товарищей стать ор-
ганизаторами такой акции. Но идею, инициа-
тиву предлагаю! Петро Нерубаец 

СТРАННЫЙ ВЫВОД 
ПРОФЕССОРА ЛИТВИНЕНКО

Понятно, что запрещать книги 
фальсификаторов нельзя.

В. Литвиненко, «Резуноиды», 
(«Советская Россия», «Улики», №2-2016)

А почему, собственно? Не потому ли, что «раз-
облачать их «творения» надо оперативно, жёстко
и гласно»? Лично я читал статью о секте «резунои-
дов» с удовлетворением, пока не уткнулся в ав-

торское резюме. Но я и сам не однажды выступал
с разоблачениями писаний Марка Солонина и Бо-
риса Соколова. Так что статья Литвиненко легла
на подготовленную почву. А как отнесётся чита-
тель, которому она всего лишь случайно попала в
руки? Ведь тираж у «Советской России» не бог
весть какой – 120 тысяч. 

Шансов, что прислушается к Марку Солонину,
а не Владимиру Литвиненко, право же, больше.
Ведь первый «в 2004-2009 годах свои фальсифи-
кации опубликовал в 13 книгах, а с 2010 года по
настоящее время издал вдвое больше – 27 книг»
(Ваши слова, уважаемый).

Что касается ещё одного «историка»: «Если в
период с 1996-го по 1999 год Борис Соколов по
теме потерь Красной Армии
издал только одну книгу, то с
2001-го по 2004 год – 5 книг,
с 2006-го по 2009 год – 8
книг, а с 2011 года по настоя-
щее время Соколов выпустил
уже 10 книг со своими сфальсифицированными
подсчётами людских потерь Красной Армии». 

И это не считая того, что обоих охотно публи-
куют средства массовой информации и привле-
кает для постановки «документальных» фильмов
телевидение. И прочие фальсификаторы (Виктор
Суворов – Резун, Эдвард Радзинский и др.) не
менее востребованы печатью. 

«В электронном каталоге РГБ числится 36 книг
Резуна о начале войны, изданных с 1992 года.
Кроме того, тезис Резуна пропагандируется в
более чем 70 книгах, изданных «резуноидами»
Марком Солониным, Дмитрием Хмельницким,
Борисом Соколовым, Гавриилом Поповым, Эд-
вардом Радзинским и др. Оппоненты Резуна вы-
пустили на порядок меньше книг: лишь Алексею
Исаеву удалось издать 9 книг, а остальные до-
вольствовались одной-двумя книгами». 

«Свои «подсчёты» Борис Соколов опублико-
вал более чем в 20 книгах. А его измышления де-
тально разбираются лишь в одной, сравнительно
массово изданной (3000 экз.) книге «Цена войны»
(издательство «Вече», 2013 г.)». 

Возможности «оппонентов» несоизмеримы!
Для того чтобы прорваться к массовому чита-
телю, нужны деньги и ещё раз деньги. А спонсоры
не рвутся поддерживать разоблачителей демо-
кратических «сирен». 

Странно читать в таких обстоятельствах, что
противодействие силам, поддерживающим
фальсификаторов истории Великой Отече-
ственной войны «…должно быть адекватным. В
рамках, например, национальной программы,
имеющей весомый административный ресурс и
финансирование…». Кто инициирует такую про-
грамму – организации ветеранов Великой Оте-
чественной войны?

Уделивший много внимания разоблачению
фальсификаторов истории, я категорически про-
тив такой беззубой постановки вопроса. Всюду,
где только можно, и в первую очередь в Госу-
дарственной Думе (фракция КПРФ) фальсифика-
торов истории войны надо объявлять врагами и
агентами влияния врагов, готовящих агрессию
против России. 

Страна находится в ожидании войны, да она,
по сути, уже идёт в Донбассе и в Сирии. Самое
время разобраться с пятой колонной!

ЗАПРЕЩАТЬ КНИГИ ФАЛЬСИФИКАТО-
РОВ! Можно ли представить, чтобы в Москве во
время гитлеровского нашествия распространя-
лась геббельсовская «Volkischer Beobachter»?
Ю.М. Шабалин

ПРИСОЕДИНИЛИСЬ
К САНКЦИЯМ ПРОТИВ РФ

Банки КНР вынуждали российские компании и
физические лица закрывать счета и переводить

денежные средства в другие места, а также отка-
зывали им в выдаче кредитов. Об этом рассказал
исполнительный директор Делового совета Рос-
сия-АСЕАН Виктор Тарусин.

По его словам, из-за отношений с американ-
скими партнёрами китайские банки фактически
присоединились к санкциям против России. Ис-
ключения составили лишь ExIm Bank и China De-
velopment Bank – аналоги ВЭБ и ВТБ.

Инвестиции КНР в российскую экономику в
2015 году составили 794 миллиона долларов, а
это 0,7% от общего объема вложений страны за
рубеж (116 миллиардов долларов). Более чем в
два раза упали поставки сжиженного природ-
ного газа, а общее снижение товарооборота с

Китаем по итогами минувшего года может со-
ставить 30%.

Эксперты выделили две проблемы со-
вместного бизнеса России и КНР: непонима-
ние китайского менталитета и стремление
китайских партнёров доминировать в биз-
несе. newsland.com

ПОЧЕМУ КРЕМЛЬ ПРИВЕЧАЕТ ЛЕ ПЕН?
Когда Национальный Фронт получил русский

займ в 11 млн евро, возмущению французской
общественности не было конца.

Пресса шумела неделю или две. Потому что
при Пятой республике ещё ни одна французская
партия не занимала у чужого государства.

Небезызвестный отныне Каналь+ даже свар-
ганил фильм про кулисы получения этого займа,
который был показан в той же самой передаче
«Spйcial Investigation», что полюбившийся фильм
Поля Морера «Маски украинской революции»
(это я уточнила нарочно, чтобы вы не строили ил-
люзий на предмет прорусской направленности
этого телеканала).

Репортаж «Национальный Фронт: глаз
Москвы» посвящён выявлению причин кремлёв-
ской щедрости по отношению к скандальной
французской партии.

Сюжет простой - журналист ходит по тусов-
кам НФ и спрашивает у видных фронтистов - по-
чему Кремль занял им денег? Конечно же, ему
почти никто не отвечает, а если отвечает, то го-
ворит, какая великая страна Россия и как важно
для Франции с ней дружить.

Конечно же журналист идет за правдой в
«Новую газету», и там ему говорят всю правду:
Кремль подкупил НФ для того, чтобы он стал его
агентом влияния во Франции.

Единственный забавный компромат, который
накопал журналист - взломанная переписка
кремлёвских вельмож, которую хакеры из
группы Шалтай-болтай слили дотошному жур-
носу; из неё следует, что это Кремль попросил
Марин Ле Пен признать Крымский референдум
и за это дал ей денежку.

В жж почему-то это «разоблачение» большого
резонанса не имела. Да и во Франции тоже.

Короче, этот репортаж заключает, что Кремль
стремится подмять под себя Национальный
фронт. И некоторые влиятельные фронтисты тоже
этого опасаются.

Я же вам скажу, что Кремль не настолько
глуп, как он представляется в этой истории с
подкупом Национального фронта.

Да, нам нужны на Западе союзники и агенты
влияния.

Но если мы так в лоб подкупаем партию, ко-
торая по причине своего популизма никогда не
придёт к власти...

Причём не только подкупаем, но и сливаем
Западу инфу про этот якобы подкуп, то !...

То в этой истории явно есть момент, который
Кремлю ВЫГОДЕН.

Вот какая нашей стране польза от Нацио-
нального фронта.

1. Большинство людей на Западе эту партию
не выносят, поэтому даже мелкие скандальчики,
связанные с НФ, становятся национальной и
даже мировой новостью на пару недель.

Поэтому НФ - это превосходная пиар-
площадка.

2. При этом заставив Ле Пен похвалить #Крым-
наш, мы не только пропиарили расширение на-
шего государства, но и(!) попугали западных

обывателей перспективой
победы скандальной ультра-
правой партии.

Как? Слушайте дальше.
Как ни крути, несмотря

на ужасы ленинизма, ста-
линизма и брежневизма, положительный потен-
циал в образе России во Франции всё-таки
перевешивает отрицательный, как бы ни стара-
лись мировые правозащитники. (Пока что при-
мите это как данность, этот вопрос - тема
отдельного рассуждения).

И поэтому, если Нацфронт становится «дру-
гом России», то, стало быть, все остальные пар-
тии должны по логике вещей превратиться в
русофобов.

А это очень невыгодно для имиджа. Олланд
заставляет ругать Россию своих министров, а
сам от прямой риторической агрессии воздер-
живается - единственное, что он позволяет себе
- выразить недовольство.

А оппозиционеры - те давно уже не стес-
няются расхваливать русских и #Крымнаш -
вспомним Сарко.

Поэтому, раскручивая Ле Пен на похвалы Пу-
тину, мы тем самым провоцируем включиться в
русофильскую гонку и другие партии.

Да здравствует франко-русская дружба!!! Ура,
товарищи!!!! tutuskania.livejournal.com

КОРОЛЕВА В ШОКЕ
Елизавету II всегда было непросто вывести из

равновесия. С этим согласятся тысячи диплома-
тов и политиков, когда-либо общавшихся с коро-
левой Великобритании. Но украинцы и здесь
умудрились прыгнуть выше головы, выставив на-
показ «шутовской наряд» своей внешней поли-
тики и отношения к партнёрам. 

Посол Украины в Великобритании Наталья Га-
рибаленко на приёме у королевы потрясла Ели-
завету II до глубины души своим диким нарядом и
незнанием этикета. 

Насколько известно, Наталья явилась на
приём в аляповатом синем платье и с чудовищ-
ной конструкцией на голове, долженствующей за-
менять головной убор. 

Как сообщают журналисты, королева-мать по-
началу замерла в недоумении и потом во время
разговора еле сдерживала смех.

Украинская Мальвина, как Наталью сразу же
прозвали местные журналисты, заслуживала от-
дельных похвал. Только скорее как работница
цирка, чем как глава дипломатического предста-
вительства вроде как европейского государства. 

Не дождавшись окончания приёма, Гариба-
ленко пыталась всячески обратить на себя внима-
ние журналистов и приставала ко всем с
рассказами о тяжкой доле украинского госу-
дарства и его «горемычных» руководителях. 

Нестандартное поведение украинки и её вы-
чурный вид «сделали день» многим представите-
лям лондонской элиты. Теперь анекдоты про
неадекватных украинцев ещё долго будут весе-
лить обитателей Сохо и других фешенебельных

районов столицы. Королева же, отдышавшись,
смогла только пожалеть «бедную» Украину и по-
желать ей лучших руководителей. Politikus.ru

КОНЕЦ «СВОБОДЕ ПЕРЕДВИЖЕНИЯ»?
Западные СМИ громогласно объявили о за-

крытии для беженцев из Азии «балканского
маршрута» в Европу. Македония не допускает
прохода со стороны Греции, последующие
страны тоже. И главное, Турция согласилась
принимать обратно депортированных бежен-
цев. Проблема снята? Отнюдь нет. 

Как всё это выглядит на самом деле?
Северная граница Греции – с обеих сторон –

смотрится следующим образом. Нищета безра-
ботного местного населения, которое по боль-
шей части уехало в крупные города. Пустующие
приграничные сельские дома, часто развалюхи,
которые частично оккупировали цыгане, куда
более «дикие», чем беженцы с Ближнего Вос-
тока. Они, иногда малолетние цыганята, не под-
лежащие уголовной ответственности,
небольшими группками и за весьма скромную
мзду переводят беженцев в подходящем месте
через границу. Как они когда-то это делали с
молдаванами – в обратном направлении.   

В конце 90-х находящиеся в Брюсселе неле-
галы из Молдавии подробно рассказывали мне,
тоже нелегальному мигранту с просроченной
визой, где и как они нелегально переходят в ЕС. В
Грецию они попадали, нелегально пересекая в
горах границу с Македонией. Неужели колючей
проволокой, которую македонские полицейские
демонстративно развёртывают перед телекаме-
рами, опутывают все горы? Не смешите нас.
Кроме того, на колючую проволоку есть кусачки.

Как реально выглядит депортация? Полицей-
ских в ЕС на душу населения в 8-10 раз меньше,
чем в России, и нагрузка на них, следовательно,
велика. Тюрьмы и КПЗ переполнены. Вероятно-
сти насильственной депортации значительно
выше у неблагополучной части мигрантов. Это
значит – не исключены вши, алкоголизм, про-
блемы с психикой… Таким образом, у полицей-
ских нет ни времени, ни сил, ни желания
заниматься чрезвычайно сложной в юридиче-
ском и организационном плане процедурой де-
портации.

Картинки из жизни нелегального мигранта. 
Любой полицейский в Брюсселе знал, что

«на канале» сотнями стоят нелегалы в поисках
подённой работы. Иногда там мимо спокойно
проезжали полицейские машины, но нас они в
упор не замечали. Проблемы у русских мигран-
тов в Европе возникали только при каких-то на-
рушениях. Например, за проезд в трамвае без
билета – он был достаточно дорогой – и то
только если не было денег на месте заплатить
штраф. Тогда требовали паспорт. Визы нет или
она просрочена? Отводили в полицейский уча-
сток, где выписывали представление самостоя-
тельно депортироваться в указанные сроки. У
меня, впрочем, подобных проблем никогда не
было: я или покупал билет, или шёл пешком.

Насильственная депортация через тюрьму с
посадкой на самолёт – случай редчайший. И
зрелище это, говорят, жуткое. Высылаемые,
особенно женщины, истошно визжат и ку-
саются, как настоящие ведьмы. Стоящие рядом
журналисты в погоне за сенсацией всё снимают
на камеру. Правозащитники пишут кляузы во все
инстанции. И, не приведи Аллах, если во время
транспортировки полицейский, прессуя, не рас-
считает силы, и депортируемый (ая) скончается
в аэропорту! А такие случаи бывали, и не раз. 

Одним словом, массовой депортации бе-
женцев с Ближнего Востока не будет. А что
тогда будет? Очень скоро мы об этом
узнаем… Александр Сивов

В течение последних двух месяцев
коммунальные службы городов Гени-
ческ, Херсон, Чаплинка и Каховка в Хер-
сонской области Украины обнаруживают
на стенах частных домов и госучрежде-
ний надписи с провокационным содер-
жанием на турецком и арабском языках:
«Херсон — турецкая земля», «Здесь начи-
нается халифат» и «Османская империя
возрождается».

Несмотря на то, что подобного рода
надписи оперативно закрашиваются
коммунальщиками, новость об их по-

явлении успели растиражировать некоторые
местные информационные ресурсы. И хотя
информацию о «рисунках Эрдогана», как

окрестили эти граффити местные жители, со
страниц сайтов стараются оперативно уби-
рать, реакция людей не заставила себя
долго ждать. Постепенно нарастающий кон-
фликт между местным населением и боеви-
ками так называемого Мусульманского
батальона, сформированного из турецких
националистов, арабских радикалов и татар-
ских реваншистов, действующих под эгидой
«Крымско-татарского меджлиса», ведёт к
превращению спокойной Херсонщины в кон-
фликтогенную территорию. 

Лидеры так называемого меджлиса в лице
Ленура Ислямова и Рефата Чубарова сразу же
открестились от данной провокации, при-
вычно сваливая всё на вездесущую «руку
Кремля», однако реальные действия «медж-
лисовцев» на протяжении последних месяцев
полностью созвучны лозунгам, деклариро-
ванным посредством указанных граффити. 

Напомним общеизвестные факты. 
Сама организация «Крымско-татарский

меджлис» финансируется и полностью под-
держивается со стороны Турецкой Республики.
Причём в последнее время эмиссары турецкой

разведки особо и не маскируются, действуя
практически в открытую и проводя регулярные
встречи с верхушкой «меджлиса» для коорди-
нации действий как антироссийского харак-
тера, так и для наращивания влияния турец-
кого фактора на местные власти. Нужно отме-
тить, что, помимо привычных схем, активно ис-
пользуется и фактор экспансии турецкого
капитала в южные регионы Украины. 

Как недавно заявил один из руководите-
лей «меджлиса» Мустафа Джемилёв в интер-
вью украинским СМИ: «Турция имеет
большие инвестиционные программы по раз-
витию Херсонской области, и мы, крымские
татары, приветствуем эти намерения брат-
ского турецкого народа». 

В этой связи политический комментатор
Андрей Дядько отметил: «Для угасшей эконо-
мики Украины именно факт гипотетического
вливания турками нескольких миллионов дол-
ларов перекрывает у центральных властей
Незалежной способность адекватно оцени-
вать риски, связанные с турецкой экспансией
на юг Украины». 

Идея отуречивания Херсонской области
по лекалам «Крымско-татарского меджлиса»
далеко не нова. О создании в южной части
Херсонщины «крымско-татарской» автономии
заговорили еще в девяностых годах прошлого
столетия. По понятным причинам тогда киев-
ские власти активно сопротивлялись такой
перспективе. 

С возвращением же Крыма в состав Рос-
сии татарские реваншисты не упустили шанс
вернуться к данному проекту, и на протяжении
последних месяцев через подконтрольные
СМИ «меджлисовцы» активно вбрасывают эту
тематику, прикрываясь якобы насущной не-
обходимостью создания «крымско-татарской
автономии» для полноценного развития та-
тарского населения региона. 

Кроме того, экспансия Турции в данном
регионе, помимо экономического и соци-
ального характера, включает ещё и военную
составляющую. Как было анонсировано ру-
ководством «меджлиса», ударными темпами
формируется так называемый крымско-та-
тарский добровольческий батальон им. Но-
мана Челебиджихана, основной функцией
которого станет участие в «военном осво-
бождении Крыма от русских». 

По словам Ленура Ислямова, которые
подтвердил глава МВД Украины Арсен Ава-
ков, крымско-татарский батальон в скором
времени станет официальной единицей в
Национальной гвардии Украины со всеми
причитающимися атрибутами. 

Вот заявление Авакова, сделанное им
в эфире программы «Право на власть» на
телеканале «1+1»: «…и крымско-татар-
ский батальон, который мы вместе с Му-
стафой Джемилёвым и Рефатом
Чубаровым готовим сейчас как специ-
альное отдельное подразделение На-
циональной гвардии. Проект этот
готовится для того, чтобы быть готовыми
к тому, чтобы вернуть Крым нам. Я убеж-
дён, что это будет, когда мы будем силь-
ными, и мы будем готовы». 

Показательно, что данное вооружённое
формирование комплектуется не из пред-
ставителей крымско-татарского народа, а
из сирийских, афганских, алжирских на-
ёмников и турецких националистов, кото-
рых, с благословления центральных
властей Украины, активно завозят и лега-
лизуют в Херсонской области эмиссары
«Крымско-татарского меджлиса». 

Как заявил вице-премьер Крыма Ру-
слан Бальбек, количество этнических татар в
данном военном формировании мини-
мально, подготовкой, экипировкой, финанси-
рованием напрямую занимаются турецкие
спецслужбы. Причём, как было сказано выше,
сотрудники турецких спецслужб особо не
маскируются, разве что приезжают в «гости»
к «меджлисовцам» под эгидой разнообраз-
ных «благотворительных» организаций. В
украинских СМИ, например, достаточно ак-
тивно муссируются имена представителей
«Общества крымских татар Сакарии» (Турция)
— Шевкета Ондюча, Садыка Кошуджуоглу,
Мустафы Думана, Мустафы Кая и других ту-
рецких «рыцарей плаща и кинжала». 

Подытоживая, можно прийти к выводу, что
руками крымско-татарских реваншистов при
прямом содействии киевских властей идёт
подготовка к отуречиванию южных районов
Херсонской области Украины, благо для этих
целей экономические, финансовые, идеоло-
гические и военные «козыри» находятся в
руках у турецких спецслужб. 

eadaily.com

Всё-таки слава богу, что Украина в своё
время отказалась от ядерного оружия. А то
даже страшно представить, что случилось

бы с Европой, окажись смертоносные заряды в
руках киевского военно-политического бомонда.
Если уж “Точку У” в Донбассе применяли без вся-
кого к тому военного основания, то ради оконча-
тельной победы над “агрессором” и “угрозой
всему западному миру”, глядишь, и на главную
кнопку нажали бы. Поэтому хорошо, что бодливой
корове бог рогов не даёт. Тем не менее армия всё
же на Украине есть, и вокруг нее ломаются полити-
ческие копья, возникают и рушатся карьеры, рас-
пределяются огромные деньги и буйным цветом
расцветает пиар на грани полного абсурда.

Главная проблема ВСУ – их применение против
народа Донбасса. Это несвойственная армии
функция, которая при всей пропагандистской об-
работке личного состава создаёт серьёзные мо-
ральные проблемы. Далеко не все согласны с
происходящим на востоке страны. Оттого, навер-
ное, и приняло массовый характер дезертирство.
А кому-то просто не хочется погибать за чужие по-
литические и экономические интересы либо после
ранений и увечий долго выбивать для себя статус
“участника АТО”. Дабы не платить компенсации,
начальство идёт на всевозможные уловки и соз-
даёт вал бюрократических препон.

Справедливости ради стоит отметить: Киев
кое-что делает, чтобы армия стала сильной. На-
пример, массово загоняет туда людей. Семь волн
мобилизации не прошли даром. Но их профес-
сиональные навыки и мотивированность остав-
ляют желать лучшего. И это мягко говоря.
Продолжаются настойчивые попытки перевоору-
жить ВСУ. В стране с колоссальными социально-
экономическими проблемами резко увеличен
военный бюджет. Но даже американцы, которые
выделяют на поддержку украинских силовиков
большие средства, иногда гонят откровенную
халтуру. Например, печально известные броне-
вики “хамви”, абсолютно не приспособленные
для местных условий и до этого долгие годы пы-
лившиеся на складах в США. Что уж говорить о
собственных “консервных банках” еще совет-
ского производства, которые нынче массово рас-
консервируются. Мощи и современного облика
армии они не создают, но стрелять, увы, могут. В
том числе и по мирному населению. После раз-
рыва связей с Россией по линии ОПК собствен-
ный научный и технический потенциал Украины
стал мизерным.

Отдельная “песня” –борьба с коррупцией,
процветающей в армии и вокруг нее. Вот по-

следняя инициатива: Киев ввёл уголовную ответ-
ственность за некачественную военную продук-
цию. Принят закон, и теперь нарушения,
совершённые должностным лицом в этой обла-
сти, наказываются лишением свободы до
восьми лет с запретом занимать определённые
должности два года. Но испугает ли это тех, кто
всегда готов поживиться? Вряд ли. Притчей во
языцех стали лондонские особняки прежнего ру-
ководства ВСУ и поставки контрафактной про-
дукции. А также ГСМ по завышенным ценам при
поддержке чиновников разными горе-бизнесме-
нами вроде Коломойского. Видя всё это, амери-
канские и канадские военные инструкторы,
работающие на Украине, презрительно отзы-
ваются о своих подопечных и по-хамски ведут
себя по отношению к местному населению. А в
самих рядах ВСУ процветают пьянство, суициды,
криминальные разборки и небоевые потери из-
за элементарной халатности. Более того, есть
сведения о поставках украинского оружия бое-
викам ближневосточных террористических груп-
пировок. Тоже ведь бизнес! Таковы реалии,
которые вуалируются громкими лозунгами о
“священной борьбе” с оккупантами.

США устами генерала Филипа Бридлава объ-
явили сдерживание “российской агрессии” прио-
ритетом в Европе. А подконтрольные им натовские
чиновники под тем же соусом не перестают за-
являть об усилении присутствия альянса на
Украине. Пусть “агрессия” Москвы, о чём все пре-
красно знают, существует лишь в их воображении
– это абсолютно не важно. Американские политики
и генералы тоже люди, которым хочется кушать,
причем не дешевые биг-маки с кока-колой. И им
наверняка перепадает наряду с киевскими воена-
чальниками от жирного пирога под условным на-
званием “антироссийский бюджет”. Не говоря уже
о геополитических дивидендах.

Что же касается самих ВСУ, которые Порошенко
пафосно называет чуть ли не сильнейшей армией
Европы, то дела там обстоят ровно наоборот: ниже
плинтуса. Зато пиар киевского истеблишмента
рулит, пренебрегая унылой действительностью.
Один из примеров – немедленное увольнение Пет-
ром Порошенко украинского посла в США Алексан-
дра Моцика, который посмел в интервью одному из
западных журналов заявить о деградации и полной
недееспособности ВСУ. Даже несмотря на их
дружбу. Этот человек просто сказал не то, что надо.
Говоря правду, он немедленно выпал из политиче-
ского тренда современной Украины. 

Павел ИВАНОВ
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подготовка оккупации



Ирак, Египет, Ливия, а теперь Сирия.
Везде как под копирку разыгрывается
один и тот же сценарий. Внезапно

ниоткуда появляется «демократическая» оп-
позиция, которая сразу приступает к воору-
жённому захвату власти. Её немедленно
поддерживают страны Запада и США, объ-
являя правящее правительство диктаторским
режимом. Оппозиции поставляется оружие, в
соседних странах создаются базы боевиков
под видом лагерей беженцев. В боях уча-
ствуют не только исламские добровольцы-на-
ёмники из других стран, но и переодетый
спецназ Саудовской Аравии, Катара, Италии,
Франции и т.д. Если этого недостаточно, при-
меняется прямое вторжение, например всей
авиации НАТО. Уже сейчас можно сказать, что
с нынешней Сирией будет покончено. Нельзя
уничтожить базы боевиков, находящиеся на
чужой территории. К тому же США прямо за-
явило о возможном прямом вторжении, если
Ассад и верные ему войска будут долго сопро-
тивляться. Но что характерно, на место сверг-
нутых к власти пришли исламские радикалы.
Так что же происходит? Попробую высказать
следующее предположение.

В книге «Комитет 300» американский автор
Д. Кэрол утверждает, что всемирное масонство
решило уничтожить к 2028 году Ислам как ре-
лигию, а заодно и Православие - если оно не
примет Унию. 

Покончив с Сирией (Турция уже готова к
вторжению), НАТО примется за Иран. Но Иран
не Сирия, Египет и Ливия. Это государство с
традиционным, умеренным Исламом, где не
выращивают, а казнят за наркотики. К тому же
вооружено неплохо. У них есть даже беспилот-

ные бомбардировщики и, возможно, ядерное
оружие. И оппозицию найти там проблема-
тично. Поэтому вероятен следующий сцена-
рий. Когда войска будут готовы к вторжению, а
мировое общественное мнение через СМИ
зомбировано, в Иране произойдёт взрыв ядер-
ной бомбы. Тут же объявят о взрыве иранской
бомбы при неправильном хранении или транс-
портировке. И введут войска во избежание дру-
гих возможных взрывов. Возможно, взорвётся
химическое или бактериологическое оружие.
Но с Ираном будет покончено. Для чего всё
это? Чтобы искоренить Ислам, необходимо все
исламские страны объединить в одно госу-
дарство. Поэтому исламскому миру будет дан
ВОЖДЬ - новый Гитлер, который (с помощью
Запада) начнёт силой захват-объединение.
Возможно, он объявит себя потомком Чингис-
хана - хотя тот был язычником. Обьединие ис-
ламских стран в одно государство приведёт к
решению двух глобальных задач масонства.
Ликвидации государственных границ (госу-
дарств) и рас, национальностей. Этот период
самый опасный для России. Уже сейчас страну
заполонили миллионы мигрантов, как правило,
из Азербайджана и Средней Азии, в которых
активно развивается исламский радикализм.
Именно поэтому в Татарстане и Дагестане уби-
вают исламских священников, чтоб освободить
место мулам, исповедующим ваххабизм.
Только в 2011 году официально в страну
въехало 13,5 миллиона гастарбайтеров. А
сколько неофициально?! По подсчётам незави-
симых источников, в стране находится около 30
миллионов “трудовых” мигрантов - в основном,
мусульманского вероисповедования. В то же
время (по неофициальным данным) русских в

стране не 140 млн, а около 80 млн. Мы выми-
раем, вернее нас вымирают. Вместо того чтобы
строить социальное и доступное жильё, строят
что угодно - стадионы, супермаркеты, рекон-
струируют площади и набережные и т.д. Факти-
чески стройки в Сочи и др. местах - это
официальный вывод денег из бюджета в зару-
бежные банки. Медицина стала не только плат-
ной, но и недоступной. 

По всей видимости, правящая элита в курсе
надвигающихся мировых изменений. Не только
бюджет страны в виде разных фондов, но и лич-
ные сбережения, а также недвижимость держат
за рубежом. И начинают бежать из страны.
Именно поэтому чиновники спешат грабить
страну, вводя всё новые законы и правила не
только в ЖКХ. Не только М. Горбачёв, но и В.
Путин имеет гражданство Германии, как убеди-
тельно доказали в своей интернет-передаче
“На самом деле” В. Смирнов и А. Краснов. Воз-
можно, вся элита имеет иностранное граждан-
ство. Тогда как русские вынуждены доказывать
своё российское гражданство и проходить дли-
тельную унизительную процедуру его получе-
ния. И в случае попытки действительно
патриотических сил сменить установившийся
порядок вещей немедлено разыграют ислам-
скую карту. Россия погрузится в межрелигиоз-
ный и межнациональный хаос. И возможно,
тогда масоны решат отдать Россию на растер-
зание исламскому миру.

Фактически третья мировая война уже идёт.
Но активная фаза начнётся после объединения
новым фюрер-ханом под своей властью всех
государств от Марокко до Индонезии. Тогда
для защиты “притеснённых” мусульман про-
изойдёт вторжение в Центральную Африку и
Европу, где исламские радикалы уже сейчас
ведут себя крайне вызывающе. В Лондоне дей-
ствует “исламский” патруль, диктующий мест-
ным свои правила поведения, а в Париже
несколько районов полностью под властью му-
сульман, где не живут французы других конфе-
сий. Для стирания границ и наций масоны,
возможно, позволят захватить пол-Европы. За-

хвачены будут Болгария, Сербия, Чехия, Гре-
ция, Испания и т.д. Возможно, отдадут Фран-
цию и часть Германии. Так как фюрер-хан будет
тайным масоном, Италию как-то обойдут сто-
роной. В то же время США, Япония и Южная
Корея ликвидируют КНДР, а КНР (воспользо-
вавшись ситуацией) захватит Сибирь, которую
считает своей территорией. Соответственно
Япония аннексирует Сахалин с Курильскими
островами и Камчатку. 

Выводы. Во-первых, Каддафи, Арафат, все
погибшие и погибающие в войне с исламским
радикализмом, как и российская армия, сража-
ясь в Чечне с ваххабитами, фактически защи-
щают Ислам. То есть из русских окопов “Аллах
акбар” звучит правильнее, чем из противопо-
ложных. Непримиримые, радикальные ислами-
сты - террористы, душманы и ваххабиты - в
конечном итоге уничтожают Ислам как рели-
гию, являясь исполнителями воли масонов,
провозимую через ЦРУ США, английскую МИ-
6, израильский Моссад и т.д. Не здесь ли
кроются причины смены Папы Римского в
свете новых задач. Ведь орден иезуитов, чле-
ном которого является понтифик, известен ин-
квизицией и насильственным (огнём и мечом)
насаждением католической веры в Латинской
Америке и Африке. 

Во-вторых, в результате войны население
планеты резко уменьшится, так как в этой гло-
бальной бойне пленных не будет. Исламские
радикалы будут вырезать даже “неправиль-
ных” мусульман. Это соответствует планам
Мирового правительства довести население
до одного миллиарда. То-есть необходимо из-
бавится от 5 млрд. жителей.

В-третьих, ликвидируются государства,
границы, расы и национальности. Иметь значе-
ние будет только вероисповидание и отноше-
ние к “золотому” миллиарду. Победят ли
масоны – не знаю. 

В любом случае нас ждут Великие Испыта-
ния и Великие Дела. 

Михаил РОМАНОВ

ПОЛИТИКАПОЛИТИКА
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Элитный пир во время государственной
чумы — так можно охарактеризовать про-
исходящее на Украине. Элиты с увлече-

нием обсуждают варианты нового премьерского
пиджака или юбки, в то время как периметр зда-
ния так и не родившейся украинской государст-
венности начинает всё более проседать, грозя
похоронить под своими обломками и упиваю-
щуюся пока своей безнаказанностью элитку и
одурманенный народ.

В этом плане неожиданно верно начали об-
рисовывать реальную ситуацию в стране даже
депутаты из Блока ПП. Так, народный депутат
Украины от БПП Вадим Денисенко в своём блоге
написал: «К сожалению, мы живём в иллюзии
некоего идеалистического мира, где добрые и
хорошие европейцы или американцы помогают
нам выйти из кризиса. Мы выгодны западному
миру как колония. Колония, которая не подни-
мает голову и делает всё, что ей говорят. Коло-

ния, которая должна поставлять немного зерна,
немного бороться с коррупцией и поставлять в
соседние страны дешёвую рабочую силу. При
необходимости страна может быть военным бу-
фером с Россией». Наконец-то дошло — коло-
ния! А вы что хотели?

Или вот, например, что на своей странице
в Фейсбуке написал депутат Киевского
областного совета из Блока ПП Дмитрий
Крейнин, комментируя реакцию народа в слу-
чае взрыва недовольства населения и нового
Майдана: «Хочу как БПП-шник низшего
уровня, общающийся с людьми, и, понимая,
как они относятся к такого рода информации
и как они её воспринимают, сказать, что, в от-
личие от рыгов, нас будут убивать». То есть по-
нимание того, что им не предоставят
возможности бежать, как предшественникам-
«регионалам», и будут бить не по паспорту, а
по физиономии, — имеется.

То, что игры с элиткой окраины заканчи-
ваются, Запад, которому надоела недоговоро-
способность официального Киева, продемон-
стрировал со всей ясностью. Данный тезис под-
тверждают сразу три события, которые, что
весьма немаловажно, произошли в один день.
Более чёткого и однозначного сигнала послать
Киеву было практически невозможно, если
только Западу напрямую не обвинить нынешние
власти Украины в преступлениях против собст-
венного народа и призвать к проведению новых
выборов. То есть терпение Запада начинает за-
канчиваться. 

Во-первых, как сообщил директор МВФ по
коммуникациям Джерри Райс, Совет директо-
ров Международного валютного фонда (МВФ)
при принятии решения о выделении Украине
очередного транша кредита будет учитывать
добросовестность ее усилий по урегулирова-
нию долга перед Россией. То есть американцы
(«партия войны Клинтон») смогли продавить
МВФ только на изменение правил предостав-
ления кредитов, после чего глобальная «партия
мира» отыграла данную позицию и вернула пре-
доставление следующих займов Украине в за-
висимость от переговоров с Россией. При этом
еще в декабре 2015 года Совет директоров
МВФ признал долг Украины к РФ официальным,
а не коммерческим.

Напомню, что последний транш МВФ предо-
ставил Украине в июле 2015 года, октябрьский и
январский так и не были произведены. Сейчас
отказ в очередном транше МВФ мотивирует сла-
бой скоростью реформ и коррупцией. Смешно
— как будто этих факторов не было полгода
назад. Просто полгода назад позиции мировой
«партии войны» в мировом масштабе были го-
раздо более сильными, и только силовые дей-
ствия России в Сирии и дипломатические на
Украине помогли Обаме и другим мировым по-
литикам в своих епархиях начать наводить поря-
док. Таким образом, та «запятая» красными
чернилами, которую раньше МВФ в упор не за-
мечал, сейчас только и видна под его политико-
бухгалтерской лупой.

Во-вторых, глава Еврокомиссии Жан-Клод
Юнкер заявил о том, что в ближайшие 20 25 лет
Украина не станет членом Евросоюза и НАТО:
«Украина, без сомнения, не сможет присоеди-
ниться к ЕС в ближайшие 20 25 лет, это же каса-

ется членства в НАТО». На первый взгляд ка-
жется – ну что здесь такого особенного сказал
Юнкер? Да дело-то в том, что именно этими це-
лями и был освящён кровавый переворот в
Киеве, в результате которого была свергнута ле-
гитимная власть и в древнем русском городе
Киеве воцарилась коричневая хунта. А тут раз —
и серпом по недозрелой украинской государст-
венности. 

По сути, всё, чем аргументировали Майдан
и свержение Януковича, буквально всё Юнкер
разрушил одной фразой. На фоне роста собст-
венных и мировых проблем Европа оказалась
не в состоянии переварить такой кусок, как
Украина. Возникает логичный вопрос: а ради
чего тогда всё затевалось? Ради чего и кого
Украина лишилась территории, погибли де-
сятки тысяч людей? После чего приходит оче-
редь задать главный вопрос — кто будет
отвечать за всё произошедшее? За ответом да-

леко ходить не надо, достаточно вспомнить вы-
шеприведённую цитату депутата БПП Дмитрия
Крейнина. 

Как отметил в своём блоге Руслан Осташко,
«Юнкер не продался Москве, он просто очень
хорошо считает деньги и, видимо, пришёл к вы-
воду, что для Евросоюза содержать Украину или
даже подпитывать европейские мечты Украины
— это слишком дорогое удовольствие. Евро-
союз сбрасывает балласт. Ну а крушение евро-
пейской мечты украинцев явно не волнует
Еврокомиссию».

Заявление Юнкера говорит не только о том,
что впрягаться за окраину никто в ЕС и НАТО не
собирается — это уже производное. Это говорит
о главном — о признании ЕС и НАТО того факта,
что русская окраина остаётся в зоне влияния и
ответственности России. Нам, конечно, от этого
не легче — украинские власти и олигархат

столько натворили за двадцать пять лет незави-
симости, что восстанавливать и восстанавли-
вать, но тут уж ничего не поделаешь. Но и у нас
есть аргумент — если окраинный народ не захо-
чет, то и нам впрягаться не надо будет. То есть
всё только своими ручками.

В-третьих, как отметили по итогам встречи
министров иностранных дел нормандской чет-
вёрки главы МИД Германии и Франции Франк-
Вальтер Штайнмайер и Жан-Марк Эро, выборы
в Донбассе должны пройти до 1 июля 2016 года,
то есть в первом полугодии. «Мы постараемся
достичь какого-то прогресса, особенно в во-
просе ситуации с безопасностью, и обсудить
новое избирательное право для Восточной
Украины, для Донбасса, что является основным
условием для проведения выборов, которые
должны состояться в первой половине этого
года», — заявил Штайнмайер. Таким образом, и

ЕС сроки пределов своего терпения обозначил
предельно конкретно.

Ну а «вишенкой на торте» можно считать за-
явление представителя Госдепа США о том, что
официальному Киеву надо выполнять свою
часть Минских соглашений. То есть и по Дон-
бассу время приходит принимать решение.
Глобальная «партия мира» понимает, что во-
прос по Украине надо закрывать до президент-
ских выборов в США.

На фоне таких эпохальных заявлений я даже
просто не говорю о такой мелочи, как безвизо-
вый режим между ЕС и Украиной. После захле-
стывающих Европу волн беженцев из Африки и
с Ближнего Востока ЕС не хватает только 3 5
миллионов с Украины. «Вдруг» и этот вопрос
оказался в подвешенном состоянии: «Евроко-
миссар Йоханнес Хан заявил, что Украине для
получения безвизового режима с Евросоюзом
необходимо выполнить еще два требования,

хотя в декабре Еврокомиссия опубликовала до-
клад, в котором говорилось о выполнении
Украиной всех условий плана визовой либера-
лизации». Вот так всё быстро, незаметно и в
полном соответствии с ранее достигнутыми до-
говоренностями… И не подкопаешься к евро-
пейской бюрократии — школа…

На этом фоне смешно читать заявления не-
которых российских экспертов, что Россия про-
играла Украину и что надо было вводить войска.
Именно это и надо было Вашингтону и глобаль-
ной «партии войны», чтобы сделать из России
страну-агрессора со всеми вытекающими от-
сюда последствиями. Но мы не клюнули на эту
«печеньку» и вместо того чтобы убраться с
Украины под мировое улюлюканье, готовимся
забрать этот «приз», когда он сам дозреет и про-
ведёт «внутреннюю очистку организма» от всех
вирусов и бактерий. 

Как верно отмечает Руслан Осташко, «сто-
ронников Майдана и российских псевдопат-
риотов объединяет святая вера в то, что Запад
буквально спит и видит, как бы накачать
Украину деньгами, сделать ее сильной стра-
ной, перевооружить ее армию и, вообще, сде-
лать из Украины витрину западного мира. А на
деле получается, что поставок западного ору-
жия нет, МВФ держит Киев на голодном пайке
и Госдеп напоминает Украине о необходимости
выполнять Минские соглашения. Даже мечту о
вступлении в НАТО и ЕС безжалостно растоп-
тал председатель Еврокомиссии, хотя, каза-
лось бы, зачем мечту убивать-то? Запад
медленно, но верно, сливает Украину. Мне
страшно себе представить, что произойдет в
душе украинцев, когда они поймут, как тех-
нично, просто и эффективно их кинули запад-
ные друзья».

***
А что в это время происходит на Украине?

Цитирую: «Он пришёл на работу, как уже делал
это пять лет. А дома остались жена и сын. Три
месяца он не получал зарплату. В феврале
была забастовка рабочих завода им. Фрунзе,
которые требовали выплатить им зарплату. Им
тогда обещали все, и руководство и мэр, что
разберутся и решат проблему. Не разобра-
лись, а потому 4 марта он, придя на работу,
полез на 150-метровую трубу и позвонил. Он
сообщил, что если ему сегодня же не выплатят
деньги, то он покончит жизнь самоубийством.
Вот тогда и руководство завода, и прокуратура
города дружно начали шевелиться. Одни
нашли деньги, а вторые состав преступления в
действиях руководства предприятия по ст.175
ч.1 УК Украины «Невыплата заработной платы,
стипендии, пенсий или других установленных
законом выплат».

Вот она, правда жизни — вся страна стоит на
краю трубы. Да, сегодня работяге выплатили
зарплату, чтобы семья не умерла с голода. Но
где гарантия, что выплатят в следующем ме-
сяце? А работяге надо не с колокольни бро-
саться, а брать в руки оружие пролетариата,
если власть не может или не хочет осуществлять
своих прямых функций. Или на это кишка тонка?
Но ведь такая ситуация по всей Украине, и где-
то обязательно порвётся. И одна смерть или
«слезинка ребёнка» поднимет на «уши» весь
город. И что тогда — для усмирения народа сни-
мать части с «фронта»? 

Бывший мэр Сум также не оставляет камня
на камне от иллюзий по поводу самого ближай-
шего будущего окраины: «Бывший сумской мэр
Геннадий Минаев («пыдпыс здесь») в своём ФБ
на днях написал новый пост, в котором призвал
земляков больше ни на что не надеяться и искать
счастья за бугром: «В Украине и в Сумах в осо-
бенности чудовищными темпами растёт пре-
ступность. Грабят просто уже днём и даже на
центральных улицах. И в скором времени это
коснётся буквально КАЖДОГО жителя города.
Впрочем, это и понятно — шариковы и швондеры
не способны управлять ни городом, ни госу-
дарством. Мой простой совет 2013 года тем,
кому меньше 35 лет, валить отсюда теперь
нужно формулировать ещё проще — нужно ва-
лить всем!»

Как там же отмечает блогер Юрий из Сум,
«ситуация действительно страшная, и она стре-
мительно ухудшается. После того как старая по-
лиция была заменена на новую, преступность
буквально выплеснулась на улицы городов, не
сдерживаемая больше ничем. Кто бы сомне-
вался. Киевские власти, например, на днях схва-
тились за головы. Угоны автомашин за два
постмайдановских года выросли почти в 4 раза,
но то, что началось в январе-феврале 2016-го,
это просто ужас. «Экспроприация экспроприа-
торов» стала трендом года. И так по всей
Украине. При этом количество вооружённых и
разбойных нападений растёт как на дрожжах.
Автоматы, вывезенные из зоны АТО, начали
стрелять, а гранатомёты взрывать. 

На разрывы гранат в квартирах и дворах жур-
налисты уже перестали реагировать, а общество
обращать внимание. А потому я согласен с
мэром. На сегодня для украинцев есть только
два хороших выхода. Либо валить власть, но на
это они, очевидно, сегодня не способны, либо
валить самим, что пока ещё возможно, хотя уже
и не для всех». То есть вал преступности начи-
нает захлестывать Украину, и порядок вынужден
будет наводить сам народ, если, конечно, начнёт
дружить с головой и перестанет обвинять во
всём русских и Москву.

Слова депутата Блока ПП Дмитрия Крейнина,
приведённые в самом начале материала и ска-
занные, несомненно, сгоряча, на самом деле
могут стать пророческими. Вполне возможно,
что приходит то время, когда нам надо быть го-
товыми оказать помощь оказавшимся на
окраине русским, чтобы восстановить террито-
риальные органы управления, экономику, бан-
ковскую систему и так далее, на новой
государственной основе.

Юрий БАРАНЧИК
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В эфире радиостанции «Говорит Москва»

экономист Михаил Хазин
М. ХАЗИН: Здравствуйте. У микрофона Ми-

хаил Хазин.
У меня вопрос. Дело в том, что я столкнулся

сегодня утром с довольно странным сообще-
нием в ленте Дениса Драгунского, который
начал объяснять, как это сегодня, в день памяти
Бориса Немцова, и там тыр-тыр-тыр… Само по
себе содержание не интересно. Но я хочу задать
вопрос слушателям. Считаете ли вы, что Борис
Немцов был реальным историческим деятелем,
который войдёт в историю России? Я под конец
скажу своё мнение. Но сейчас я просто хочу
узнать мнение слушателей.

А теперь главная тема, которую я хотел сего-
дня обсудить. Я уже говорил много раз о том, что
с моей точки зрения в Соединённых Штатах Аме-
рики в 1980-е годы произошла элитная револю-
ция. Элитная в том смысле, что ключевую роль в
американской элите вместо национальных элит
Соединённых Штатов Америки, которые прежде
всего исходили из интересов Соединённых Шта-
тов Америки как государства, а всё остальное
рассматривали как инструмент для достижения
этих самых интересов, в элите постепенно стала
играть группа людей, которых можно условно
назвать финансистами, чья позиция такая: что
хорошо для финансистов, то хорошо для осталь-
ного мира.

Если финансистам нужно, чтобы Соединён-
ные Штаты Америки умерли, они должны уме-
реть. Пришла эта группа, ещё раз повторяюсь,
администрации Клинтона, и цель её была – раз-
дербанить остатки СССР. То есть в начале 1980-
х годов цель была – ликвидировать СССР,
победить таки. А в 1990-е годы – раздербанить.
И есть некий документ, интервью, которое якобы
дал президент Соединённых Штатов Америки
Буш старший в 1992 году. Я сейчас зачитаю этот
документ. Обращаю внимание, что достовер-
ность этого интервью не доказана. Итак.

«- Господин президент, подводя итоги - в
смысле, своего срока, - можете ли вы назвать
ваш самый главный внешнеполитический успех,
помимо развала СССР, и ваше самое главное
поражение?

- Да, могу. Но вы ошибаетесь в главном. Мой
наибольший успех – это победа над Саддамом
Хусейном, победа над клятвопреступником, ко-
торый вероломно напал на своих родных
братьев. И это после всего того, что мы для него
сделали. После того, как мы в него столько вло-
жили и настолько доверились. Разгром Хусейна
– моё наивысшее достижение, ибо для любого
из нас самым важным остаётся борьба и покара-
ние предательства. Именно развал Советского
Союза – моё самое главное поражение. Боюсь,
что это внешнеполитическая катастрофа, раз-
мера которой мы ещё не поняли».

Обращаю ваше внимание, это очень любо-
пытное место. Потому что люди, которые при-
шли к власти с Клинтоном, вообще не
рассматривали Россию и СССР как партнёров. Я
назвал людей, которые в 1990-е годы рулили
нашей страной, опарышами. Но проблема не
только в том, что они и по своему мироощуще-
нию были опарышами, то есть которые как бы
копошились на теле государства, но они и внеш-
ними силами воспринимались как опарыши. У
них не было никакого авторитета на Западе. Во-
обще никакого. Их пускали на порог только в том
случае, если было нужно продемонстрировать
на камеру для жителей этого самого умираю-
щего государства.

Итак, продолжаем дальше.
«Глубокое и долгое молчание в записи. Ин-

тервьюер нервно откашливается и наконец уже
не столь уверенно продолжает:

- Не могли бы вы развить свою мысль? Ведь
вы сами приложили столько сил для победы над
СССР.

- Да, приложил. Но для победы, а не для на-
шего поражения. Советский Союз имел очень
важную роль для Америки. Он давно не имел во-
енной способности победить нашу страну, но
мог нанести нам неприемлемый ущерб, и мы
опасались его, как опасаются дикого волка или
медведя. Мы приучали себя следить за запо-
рами в нашем доме, мы следили за своей фор-
мой. Однако сейчас, когда Союза не стало, мы,
американцы, стали забывать об опасности.
Наши люди жиреют и жируют. И это признаки на-
шего поражения. Ведь существование Союза
нам всем было выгодно. А нынешняя ситуация
множит политические риски с неопределённо-
стями. И на мой взгляд, это прямой путь к ката-
строфе. Я имею в виду, что я сделал всё, чтобы
Союз так и остался большим, голодным и не-
мощным. Я кормил его из моей руки, к моей
ласке приучал. В нашей казне не было денег, а я
оказывал Союзу гуманитарную помощь из моих
личных средств.

- Вы хотите сказать, что вся эта гуманитарная
помощь русским, все эти окорочка…

- Это всё было из моих личных средств. Рус-
ским нужны были деньги. И я как мог их поддер-
живал. Им нужна была еда – и я приказал
кормить их из моих личных средств. Были люди,
которые со мной вошли в долю. Но мы не потра-
тили на это ни цента из федеральной казны.

- Тогда я не понимаю, зачем вы это сделали.
- Затем, что друг в нужде – друг навсегда. Вы

плохо понимаете то, что случилось. Россия не
побеждена. Напротив, она очень усилилась. И
нам нужно, чтобы она была нашим другом.
Именно поэтому я бесплатно кормил всех этих
русских. А те, кто меня победил (имеется в виду
Клинтон и компания. – М.Х.) хотят только гра-
бить. Русские того не забудут и когда-нибудь
пришлют нам ответный счёт».

Я напоминаю, что и Чубайс, и Гайдар, и Нем-
цов – это как раз те, кто помогал грабить.

«- Я не понимаю, почему вы уверены, что Рос-
сия усилилась. Ведь она же была только что по-
беждена.

- Россия и Союз – как матрёшки. Они были
вложены друг в друга. В реальности мы сорев-
новались с Россией. Но она была в виде Союза.
То есть на ногах у неё были огромные гири. Сей-
час эти гири при распаде Союза убраны. Россия
преодолеет её нынешние проблемы и станет го-
раздо более злой и могучей, и хорошо запомнит
всех, кто её нынче обидел. Я хотел бы быть таким
же другом России, каким я был врагом для Со-
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ветов. Ставить надо на самую лучшую лошадь.
Вы хотите узнать, какие у неё были гири? Это
есть в цифрах. В Союзе были две бездонные
дыры, куда утекали все бюджетные профициты
– сельское хозяйство и социальная помощь. Раз
нынешняя Россия может иметь прежние доходы
и не тратиться на эти убыточные статьи расхо-
дов, в ближайшие годы она станет более силь-
ной и опасной, чем СССР.

- Я не понимаю, почему Россия сможет уре-
зать свои расходы на социальную помощь и
сельское хозяйство.

- Это всё в цифрах. Основные потребители
сельхоздотаций в Союзе были на Украине. Ухо-
дит Украина – русские закрывают чёрную дыру
в бюджете по дотациям для села. Основные по-
требители социальной помощи находились в
Средней Азии и в Закавказье. Раз нет Союза, то
Россия, основной добытчик в союзный бюджет,
прекращает дотировать многодетные мусуль-
манские республики.

А дальше арифметика. Украина, Средняя
Азия и Закавказье оказываются с союзными де-
фицитами и погружаются в пучины отчаяния.
Россия оказывается с союзными профицитами.
И её казна оказывается больше и мощнее совет-
ской. А потом она с триумфом вернётся и нам
всё припомнит. А у нашей экономики уже гра-
ничное состояние нулевой прибыли.

- Иными словами, господин президент, вы
считаете, что потеря Украины – благо для рус-
ских. Но бывший советник по национальной без-
опасности…

- Вы про Бжезинского? Деревенский дурачок
Джимми в политике не мог отличить яблоко от
коровьей лепёшки. И поэтому слушал идиотов и
клоунов. Я добровольно ушёл с поста директора
ЦРУ, чтобы моё имя к этому балагану не имело
потом отношения. Бжезинский писал, что без
Украины Россия никогда не станет империей.
Так оно и было в те времена. Но это правило XX
века. А мы будем жить в XXI. Знаете, зачем рус-
ским нужна была Украина? Затем, что там при-
рост населения выше, чем в самой России.
Русским в прошлых войнах нужны были укра-
инцы, чтобы было кого бросать с гранатами под
немецкие танки, и только. Но как только у них
появилось ядерное оружие и ракеты, смысл со-
держания такого количества голодных ртов стал
отрицательным. Русским проще повысить уро-
вень жизни своего русского населения и чтобы
украинцы на них работали так же, как у нас и на
нас работают мексиканцы. Всё равно воевать с
винтовкой и гранатами в современной войне не
придётся. И стало быть, становится не нужна им
военная присяга украинцев.

Соперник мой, Клинтон, обещает стимули-
ровать экономику. Это означает то, что мы вле-
зем в долги. А у нас экономика в состоянии,
когда мы больше не можем позволить себе за-
имствования. Это значит, что бюджет у нас будет
отрицательным и со временем мы станем наги
и босы, а русские – богаты и могущественны. И
ради дружбы с сильными и могущественными
мои бесплатные окорочка в миг, когда им нечего
кушать, принесут огромные дивиденды. А при-
несли бы ещё больше, если бы я мог удержать
от грабежа стаю наших вечно голодных гиен и
шакалов. Ах, если бы удалось удержать Союз от
распада, если бы он привык к нашей доброй
руке и стал со временем ручным, как комнатная
собачка! Но уже ничего нельзя сделать. Все эти
шакалы сами решают свою судьбу. Я знаю рус-
ских. Они ничего не простят и ничего не забудут.

Шакалы – это прежде всего ФРС, основан-
ный пятью частными банками и принадлежащая
сионским мировым… Именно они привели к
власти не просто своих ставленников в России.
Они, презрев свою традиционную закулисность,
напрямую возглавили руководство России, пы-
таясь уничтожить её как государство, уготовив
её народам судьбу тотального вырождения. То,
что они не смогли сделать с Россией в 1917 году,
они сделали с США, сумев провести своих
людей в Сенат и Конгресс страны, создав в 1913
году ФРС».

И дальше там ещё некоторые рассуждения,
которые, может быть, и не очень интересны,
хотя про них тоже можно кое-что сказать. 

Но я ещё раз повторю: я не знал, насколько
этот материал адекватен. Если он соответствует
реальности, то это рассуждения очень грамот-
ного американского патриота, который пони-
мает, что к власти в США пришли представители
совершенно другой партии – финансовой, кото-
рая к США относится примерно так же, как и к
России. То есть это поле для кормления, а вовсе
не что-то самоценное. И точно так же, как я яв-
ляюсь российским патриотом, а Буш является
американским патриотом, эти люди являются
патриотами только денег.

Но доказательств того, что этот документ яв-
ляется реальным, у меня не было. Я задал во-
прос всем своим читателям: могут ли они хоть
как-то эту ситуацию прояснить? И вот что мне
написали.

«Да, мне было интересно узнать. Я искал
точно так же, как и другие, выяснив, что

а) вне зависимости от того, аутентичен текст
или конспирология, он, безусловно, не приду-
ман ни в России, ни где угодно ещё, но появился
в Соединённых Штатах Америки;

б) загадка этого текста всерьёз обсуждается
американцами много лет, минимум с 2003 года
разыскивается первоисточник. Текст июня 1992
года разговора у камина Джорджа Буша и зна-
менитой Сары Макклендон – одной из долгожи-
тельниц (стаж более полувека) журналистского
пула Белого Дома, с которой папа Буш близко
дружил;

в) проспект интервью, вернее, не интервью,
а записи свободной беседы, ещё не прошедшей
утверждение, был опубликован в её информа-
ционном бюллетене 7 июня 1992 года, однако
вопреки практике само интервью полностью на-
печатано не было. Вместо этого автор 16 июня
передала оригинал в дар библиотеке универси-
тета в Миссури, где он был архивирован в Фонде
Макклендон S2579, инвентарный номер 5185;

г) поскольку сам фонд считается закрытым,
библиотека подготовила реферат интервью –
якобы тот самый текст, о котором идёт речь,
разместив его на платном сайте «State historical
society of Missouri», инвентарный номер 2579.
На вопрос, когда уже ею будет дано разрешение
на публикацию полного текста, Макклендон не-
изменно отвечала либо «no comment», либо что
это зависит от решения мистера Буша;

д) однако сразу после смерти журналистки 8
января 2003 года с сайта исчез и сам реферат,
и даже страничка индекса с его описанием, что
крайне возмутило американцев, интересовав-

шихся этим и другими документами фонда, но
не успевших с ним ознакомиться».

Можно, конечно, по этому поводу устраивать
разные конспирологические рассуждения. Но с
точки зрения той ситуации, которую я описываю
об изменении в американских элитах, эта исто-
рия очень показательная. Главное, что волно-
вало финансистов, которые, как я уже говорил,
в 1980-е годы начали захватывать американ-
скую элиту, а с 1992 года, когда Клинтон выиграл
президентские выборы, захватили её и контро-
лируют до сих пор, хотя похоже, что именно сей-
час американские патриоты засуетились и
начали выдвигать собственных кандидатов в
президенты. Главной задачей финансиста было
доказать американской общественности, что
они тоже американские патриоты. Точно так же,
как наши либерасты, про которых вы слышали,
что говорил Буш, тоже изображают из себя рос-
сийских патриотов. При этом продолжая ликви-
дировать систему образования, систему
здравоохранения, оборонку – вообще всё, что
движется и шевелится. Собственно, опарыши –

они и есть опарыши, они до голой кости сжи-
рают всё.

Так вот, именно по этой причине интервью вот
такого типа, которые вскрывают информацию и
смысл тех действий, которые происходят в верх-
них элитах Соединённых Штатов Америки, именно
по этой причине такого рода интервью и пытаются
максимальным образом замаскировать.

Я возвращаюсь к нашему вопросу, который
кажется принципиальным в свете того, что про-
исходит. Звучит он следующим образом. Счи-
таете ли вы Бориса Ефимовича Немцова
историческим персонажем для России, то есть
человеком, который войдёт в учебники? Или же
вы считаете, что он фигура проходная и не очень
интересная?

На этом я сегодня заканчиваю, буду отвечать
на вопросы.

СЛУШАТЕЛЬ 1: Михаил Леонидович, ска-
жите, пожалуйста, что вы знаете по поводу Бо-
риса Немцова. Почему-то скрывают и
умалчивают, что родная тётя Бориса Ефимовича
Немцова – это Наина Иосифовна Гирина-Ель-
цина, вдова Ельцина. Почему-то
этот вопрос всегда тщательно ухо-
дит от обсуждения. То есть у Нем-
цова была покровительница.

М. ХАЗИН: Вы знаете, мне по
этому поводу ничего не известно.
И как-то меня это на самом деле
очень мало интересовало. Пони-
маете, Немцову действительно в
Москве покровительствовали. Ус-
пешность его губернаторства во
многом именно с этим связана. В
Москве он появился достаточно
неожиданно. Дело в том, что его
никто не собирался вытаскивать в
Москву. Но когда Чубайс начал за-
хватывать власть, он хотел стать
премьером в 1997 году, но Ельцин
испугался и очень не хотел ни сни-
мать Лившица с поста министра
финансов, ни давать Чубайсу мо-
нополию. И именно по этой при-
чине Чубайс придумал идею с
Немцовым. Потому что, с одной
стороны, Немцов для Ельцина был
как бы фигурой, а, с другой сто-
роны, сам Чубайс Немцова не боялся ровно в
силу его такой несерьёзности. Я хорошо знаю,
как Немцов работал. Работал он очень слабо. То
есть он был слабый чиновник. Он совершенно
классический не самый глупый научный сотруд-
ник, который практически по любой экономиче-
ской теме способен сказать несколько фраз. Но
как только дело доходило до глубокого содер-
жания, он начинал плавать. В административных
вопросах он плавал сильно. Я не могу сказать,
что он был клептоман, как многие из тех, кто…
Но, в общем, есть целая куча его деяний, кото-
рые иначе как коррупционно-ориентирован-
ными назвать нельзя. Я уж не буду влезать в
детали. Поймите, я видел все документы, кото-
рые готовила группа Немцова, и как они прохо-
дили, как они шли через президента. Поэтому
мне много есть что сказать. Но это не подтвер-
ждено никакими доказательствами. То есть это
надо поднимать все архивы и внимательно
смотреть. Поэтому я в данном случае просто вы-
сказываю своё мнение. Я совершенно не счи-
таю, что он хоть чем-то выделяется из ряда
довольно большого количества не очень инте-
ресных людей.

И что самое главное – он был человек очень
тщеславный, он хотел быть всё время на виду. И
именно поэтому он стал жертвой провокации. То
есть он в некотором смысле сам набивался на
то, чтобы стать жертвой. В этом смысле он во
многом сам виноват в своей судьбе. 

Я тут с большим интересом читаю сообще-
ния с сайта, которые уже всё больше и больше
напоминают ленту «Эхо Москвы». Видимо, опять
на больное место наехал у наших либерастов.

СЛУШАТЕЛЬ 2: …слышал, что в конце про-
шлого года правительство собиралось напеча-
тать 2 трлн рублей, ничем не обоснованных.
Говорили, что это не повлияет ни на инфляцию,
ни на что. Это правда, или это всё-таки каким-
то боком скажется?

М. ХАЗИН: Это вопрос сложный, потому что
я на самом деле не знаю, что они хотят, что они
делают. И более того, я очень сильно подозре-
ваю, что предсказать их действия абсолютно не-
возможно. Поэтому я уж тут промолчу. Пока я 2
трлн, вброшенных в экономику, не вижу. Приве-
дут они к инфляции или нет – это как вбрасы-
вать. Если правильно вбросить, не приведут.
Вопрос в том, способны ли эти люди что-то сде-
лать правильно. Вот тут я сомневаюсь. 

СЛУШАТЕЛЬ 3: Скажите, почему Путин не
может распустить правительство?

М. ХАЗИН: Этот вопрос мы уже обсуждали
много раз. Попробую объяснить ещё раз. В Со-
единённых Штатах Америки, в мире руководит,
контролирует ситуацию мировая финансовая
элита, которая в 1992 году, как вам Буш объ-
яснял, поставила у нас некоторую группу, кото-
рая у власти и находится. Эта же группа в
1999-2000 годах назначила президентом Пу-
тина, для того чтобы он увеличил стабильность.

Потому что она даже с поддержкой Соединён-
ных Штатов Америки боялась взрыва в России.
Путин стабильность установил. Для этого он
включил в элиту часть силовиков. И обнаружил,
что есть некий очень мощный внутренний кон-
фликт, с которым что-то нужно делать. Но убрать
команду финансистов, при том, что финансисты
руководят и Соединёнными Штатами Америки и
в общем миром, достаточно сложно. Потому что
это значит объявлять войну. Именно поэтому я
столько внимания уделяю Трампу и всем осталь-
ным событиям, которые сегодня происходят, по-
тому что они показывают, что финансисты
постепенно теряют власть. Прежде всего по-
тому, что у них не хватает ресурсов на то, чтобы
поддерживать ту систему, которую они созда-
вали и про которую они обещали, что она будет
работать вечно.

Так вот, если происходит смена президента в
Соединённых Штатах Америки на представителя
вот этой национальной условно группировки, ко-
торых я называю в своих текстах изоляциони-
стами, в этом случае ситуация может разительно

измениться. Так что будем смотреть. Собственно
говоря, мне кажется, что это главная интрига се-
годняшней России. Если Трамп или кто-то анало-
гичный становится президентом США, то
держать у власти гайдаровскую команду стано-
вится невозможным. И в этот момент Путин дол-
жен принять какие-то решения.

Но вопрос в том – а кто альтернатива?
Кстати, именно по этой причине вся эта либе-
ральная команда так агрессивно уничтожает
любую альтернативную экономическую мысль.

СЛУШАТЕЛЬ 4: …Считаете ли вы, что миро-
вые правители, и в том числе наш, измельчал, и
что он не способен созвать… и всех порешить
либо отравить.

М. ХАЗИН: Я не очень понимаю, что значит
«мировой правитель». Это несерьёзно. Чело-
века нет, как и нет организации. Элита – это до-
статочно большая группа лиц, которые свой
статус получили в результате очень сложных и
личных действий, и исторических процессов. Я
уже говорил о том, что мы написали книжку о
том, как это всё устроено. Книжка выйдет к

концу марта. Называется она «Лестница в небо».
Так что желающим могу предложить почитать.

СЛУШАТЕЛЬ 5: …Скажите, пожалуйста, вот
газета «Слова и дела» (бывшая «Дуэль») напи-
сала, что в лице Немцова страна потеряла вели-
кого физика*. И в то же время он сам
рассказывал, как за четвертак в советское
время носил в женские туалеты студенткам от-
веты на экзамены. Каково ваше мнение на эту
личность?

М. ХАЗИН: Во-первых, я уже про Немцова
сказал. Во-вторых, насчёт «великий физик»… Я
видел великих физиков, по-настоящему вели-
ких. И по этой причине я всё-таки… это не то.
Боря Немцов – совершенно классический об-
разчик… Из него бы получился средний доктор
наук. Не яркий. Но я таких людей в своей среде
видел десятки. При этом нужно понимать, что я
видел какой-то срез научной российской обще-
ственности, по большей части математиков,
чуть меньше – физиков, биологов и химиков. Но
их было, хорошо, две сотни из многих десятков
тысяч. И по этой причине я могу вам сказать, что
обсуждать это бессмысленно. А что касается чи-
новника, да, он на фоне той достаточно серой
номенклатурой массы, которая была в 1980-е
годы, он, конечно, смотрелся. Но я много знаю
таких интеллигентов, которые умеют трепать
языком и не умеют работать.

И ничего плохого в этом нет. Может быть, ему
просто не нужно было идти в чиновники и в по-
литики. Но ещё раз повторяю: очень важным его
качеством было тщеславие. Он очень хотел быть
на виду. 

СЛУШАТЕЛЬ 6: …Почему мы Немцова не
можем оставить в покое, если в принципе это
незначительная личность? Почему он до сих пор
актуален? Значит, это о чём-то говорит?

М. ХАЗИН: Нет. Вы знаете, вообще-то го-
воря, я про него не вспоминал. Его вспомнили
его друзья, которые устроили абсолютную вак-
ханалию. Я же вам объяснил, что у меня Немцов
всплыл по банальной причине: потому что я на-
ткнулся на это сообщение Дениса Драгунского.
А я отвечу, почему я на него отреагировал. Дело
в том, что там у него было написано по поводу
того, что «что вы всё вешаете на Немцова за-
мёрзших ветеранов?», «какое он к этому имеет
отношение?». А буквально за несколько дней до
этого абсолютно аналогичный Драгунскому че-
ловек Максимов в передаче «Наблюдатель» мне
говорил: как вы можете что-то говорить хоро-
шее о Сталине, когда в период его правления
расстреливали невинных людей? Я совершенно
резонно спрашиваю: а Сталин, что ли, расстре-
ливал? Он говорил: конечно, Сталин был началь-
ником, поэтому он отвечал за всё, что
происходит в стране. Вот Немцов был мини-
стром топлива и энергетики и отвечал за ре-
форму ЖКХ и естественных монополий. Всё то,
что сегодня происходит – это во многом резуль-
тат его деятельности. Точнее сказать, не его

деятельности в том смысле, что не он это при-
думал. Но люди, которых он тогда насобирал,
вот это результат их жизнедеятельности. Сам
Немцов уже к этому давно никакого отношения
не имел. Но Немцов работал в команде едино-
мышленников. И по этой причине он нёс ответ-
ственность за стариков, которые умерли от
холода в своих квартирах. А Сталин действовал
в состоянии жёсткой политической борьбы со
своими противниками. И дело здесь не в том,
что и у той, и у другой точки зрения есть свои
сильные и слабые стороны. Но нельзя одновре-
менно делать и то, и то. Рабинович, или крестик
снимите, или трусы наденьте. Если вы, господа
либералы, придерживаетесь линии Максимова,
то тогда вы должны ругать Немцова за то, что
при нём старики в своих квартирах умирали от
холода зимой. А если вы придерживаетесь
линии Драгунского, то не трогайте Сталина. Вы-
бирайте. Вот в чём всё дело.

А что касается Немцова, ещё раз повторяю: я
про него вспомнил только потому, что тут нача-
лась такая вакханалия – шествие, ещё чего-то**.

СЛУШАТЕЛЬ 7: …В 1990-е годы была шоко-
вая терапия. То есть всех людей сделали ни-
щими. А в странах содружества я слышал, что
людей не разоряли до такой степени, как это
сделали с нашими людьми. Спасибо.

М. ХАЗИН: Это вопрос спорный. Потому что
уровень нищеты в странах Восточной Европы
очень сильно вырос. Они очень обеднели. Но им
очень много лапши на уши повесили. Одно я
могу сказать точно: самосожжений по причине
невозможности кормить свою семью в Болгарии
до 1991 года не было. После 1991 года было до-
статочно много случаев.

На самом деле жизненный уровень населе-
ния сильно упал. Он чуть-чуть вырос в 2000-е в
период бешеной накачки деньгами. Но сейчас
он снова падает катастрофически. С этим
ничего нельзя сделать.

СЛУШАТЕЛЬ 8: …Как вы относитесь к тому,
что Путин обозначил национальную идею пат-
риотизмом? Ведь это не совсем корректно.
Идеей может быть построение общества, по
моему мнению, справедливого. А патриотизм –

это только средство достижения
этой цели.

М. ХАЗИН: Я не согласен. По-
тому что патриотизм – это вещь
серьёзная. Но тут есть тонкость.
Во-первых, он не сказал, что такое
патриотизм. Потому что я вам го-
ворю: все вот эти ребята, Чубайс и
прочие, будут сейчас вопить, что
они любят свою страну и хотят,
чтобы она была такой же счастли-
вой и цивилизованной, как Соеди-
нённые Штаты Америки. И поэтому
они делают то, что делают. При
этом они кто врёт, а кто сам себя
обманывает, но от этого легче не
становится.

Тут есть ещё одна проблема.
Патриотизм не операционализи-
руем. Понимаете, если была бы
чёткая линия: «Мы патриоты. По-
этому мы считаем, что должно быть
то-то, то-то и то-то. Жизненный
уровень населения должен расти.
Авторитет страны должен расти.
Экономика должна расти туда,

сюда. А дальше то-то, то-то, то-то». Мы же сего-
дня видим, что экономика падает. Авторитет,
кстати, растёт. Но растёт очень интересно. Дело
в том, что в мире растёт не авторитет России со-
временной с её либеральными заморочками, а
растёт образ СССР. То есть нам говорят: ребята,
вспомните, вы несли идею. Давайте мы вернёмся
к этой идее. Кто, как не вы? И это нам сейчас всё
время говорят. И, видимо, к этой идее вернуться
придётся, хотя нынешних либералов, находя-
щихся у власти, это очень сильно расстраивает.

СЛУШАТЕЛЬ 9: …Иран во время санкций гази-
фицировал всю свою страну. У меня дача, бук-
вально 4 км от Твери. Огромные участки
инвалидов войны, участников войны. У нас газа до
сих пор нет. А подключить не к чему. Просто у меня
такой вопрос: а что, государству мои деньги не
нужны? Ведь если они мне проведут газ, я буду
платить. Потом, сейчас ввели дополнительный
акциз на топливо. Зиновьев утверждает, что Китай
у нас перестанет покупать нефть по той причине,
что они переходят на газ-бензин. Поэтому им
наша нефть не нужна. Почему мы не переводим
страну на газ и нефть? Ведь это гораздо дешевле.
Ведь будут дороги, будут новые…

М. ХАЗИН: Бога ради, что вы мне объ-
ясняете? Я это всё прекрасно понимаю. Спро-
сите у «Газпрома». Я не руковожу «Газпромом»,
я не руковожу министерством топлива, или как
оно там сейчас называется – министерство
энергетики. Я не знаю. Теоретически, когда
Немцов был министром топлива и энергетики и
вице-премьером, он должен был принять про-
грамму газификации и заставить «Газпром» это
делать. Что-то он заставлял «Газпром» делать.
Это правда. Там была отчаянная схватка между
ними. Но я совершенно не могу сказать, что есть
какие-то выдающиеся результаты. Не берусь
вам сказать.

Но в том, что нынешнее правительство в
этом не заинтересовано – ну что, ну как это?
Развивать что-то внутри страны? Инфраструк-
туру? Вы что! Либо это должно стоить запре-
дельных денег. То есть, пожалуйста, платите по
полной программе. Я просто знаю, сколько в
нашем посёлке стоило подключиться к уже про-
ведённым газовым трубам. 1000 долларов, 3000
долларов, 7000 долларов, больше, больше,
больше. Всё уже лежит в земле. Сама работа, не
знаю, 2-3 часа. Ну, канаву надо выкопать, трубу
купить. И всё. Нет, не хотят.

СЛУШАТЕЛЬ 10: ...Вам не кажется, что та
элита, которая уже накопила миллиарды, не за-
интересована ни в каком развитии страны, им
это не интересно, они могут только увеличивать
потребности естественных монополий и драть
шкурку оставшегося населения? Потому что
средний класс, который сейчас развивал и соз-
давал свой бизнес, хочет развития. Но верхний
финансовый класс в этом не заинтересован. И
если мы его не уберём, то получится очень
плохо для государства.

М. ХАЗИН: Вам же всё сказал Буш старший.
Что сейчас придут к власти финансисты. Я их на-
звал опарышами, а Буш их назвал паразитами,
ещё кем-то там. Они сейчас Россию раздерба-
нят, и Россия не простит. И Буша что волнует?
Что поскольку на тот момент эти финансисты
действовали через США, то не простит Россия
именно США. Но такая же ситуация сегодня в
Соединённых Штатах Америки. Я это уже объ-
яснял много-много раз. Средняя зарплата США
сегодня на уровне 1958 года. Американские
граждане живут за счёт кредитов, которые им
пока финансисты выдают. Как только деньги за-
кончатся, Америка попадает в тотальную ни-
щету. Что с этим делать? То есть в этом смысле
всё плохо. Но надо как-то бороться с этим. Ещё
Маркс писал о том, что если капиталу дать сво-
боду, он задушит всех. Потому что у него нет
ценностей. Я поэтому и хотел сегодня погово-
рить о ценностях. И почему либеральная линия
как раз отрицает любые ценности? Потому что
там есть только одна ценность: всё моё – моё и
твоё – тоже моё. Всё наше. Потому что мы фи-
нансисты. Вот такая штука.

СЛУШАТЕЛЬ 11: …Всё-таки инфляция
будет… потому что, насколько я знаю, все
люди жутко перекредитованы?

М. ХАЗИН: Вопрос сложный. Я не знаю, что
будет у нас с инфляцией, потому что я не могу
предсказать политику наших денежных властей.
У меня не получается.

СЛУШАТЕЛЬ 12: …Не видите ли вы взаимо-
связь между национальностью и успехами в
стране? Вы сейчас перечисляли фамилии. И
друзья Путина и так далее. Среди них все как на
подбор: нет практически ни одного русского.
Мне кажется, где люди данной национальности,
там страна обречена. Потому что это просто па-
разиты.

М. ХАЗИН: Это тема крайне опасная. Потому
что любая попытка объяснить, что какая-то на-
циональность хуже другой, неминуемо конча-
ется очень плохо. При этом есть локальные
объяснения. Например, в Иране азербайджан-
цев 20%, но они составляют 50% иранской
элиты. Нынешний рахбар, аятолла, глава Хаме-
неи – азербайджанец. И таких историй много. То
есть бывает, что некоторые локальные нацио-
нальные группировки в силу каких-то историче-
ских обстоятельств резко рвутся. Кроме того,
известно, что диаспоры более сплочённые, по-
этому очень часто они активно продвигают
своих представителей.

Но любая попытка на эту тему рассуждать
очень опасна. Хотя, с другой стороны, у меня
была замечательная дискуссия лет, наверное,
10 тому назад. Есть такая дама, защищающая
очень сильно права евреев – Алла Ефремовна
Гербер, которая мне в очередной раз начала
объяснять, что «Миша, у нас тут евреев притес-
няют». Я говорю: Алла Ефремовна, есть одна
проблема – вы, пожалуйста, вслух про это не го-
ворите до тех пор, пока вы не объясните, почему
из всех олигархов первого звена был всего один
нееврей (Виноградов) и того довольно быстро
истребили. – «Ну что ты, ну как же, есть же По-
танин, есть же Прохоров». Потом она сделала
длинную паузу. «Нет, конечно, Потанин и Прохо-
ров тут не подходят».

Я говорю: Алла Ефремовна, ну почему одни
сплошные евреи? Сначала она как бы ответила
мне: «Миша, но евреи же такие умные». Я го-
ворю: Алла Ефремовна, не пойдёт, вслух об этом
говорить нельзя. Причину ищите. Пока вы эту
причину не найдёте, сами ваши выступления на
эту тему будут создавать евреям в нашей стране
серьёзные проблемы.

Я со своей стороны могу сказать, что совре-
менное мировое еврейство состоит по крайней
мере из трёх группировок, которые между собой
довольно сильно ругаются и выступают за раз-
ные силы в рамках того раскола мира, о котором
я говорил. И часть из них, а именно финансовая,
в общем, скорее всего, понесёт довольно силь-
ный урон в ближайшие годы.

Но ещё раз повторю: это не повод для
того, чтобы ругать людей на национальной
почве. Во всяком случае, я к этому отношусь
крайне негативно.

СЛУШАТЕЛЬ 13: …В США опрос Института
Гэллапа: в случае, если бы сегодня провели вы-
боры, то Сандерс бил бы Трампа на 10%. По-
этому вы зря уповаете на Трампа.

М. ХАЗИН: Я же говорил: или Трамп, или кто-
то ещё. Сандерс и Трамп в этом смысле оба изо-
ляционисты. Именно по этой причине аппарат
Демократической партии, который полностью
контролируется финансистами, не допустит,
чтобы Сандерс выиграл у Клинтон. Хотя Обама
открыто сказал, что он поддерживает Сандерса,
а не Клинтон.

А если в финал выйдут Сандерс и Трамп, то
абсолютно всё равно, кто из них победит с точки
зрения системно-стратегической. Они оба изо-
ляционисты. И в этом смысле они будут с фи-
нансистами бороться.

…Я возвращаюсь к нашему опросу. Я его
останавливаю. У нас получилась примерно
такая же пропорция. Кстати, голосовало до-
вольно много народу, больше, чем в среднем.
Такая же пропорция, как в прошлый раз, когда
голосовали о том, можно ли поливать грязью
исторические персоны из нашей истории. 82%
считают, что Немцов, безусловно, не является
исторической фигурой. И поэтому вся та вак-
ханалия, которую устроили либералы – это
такая популистско-локальная история, связан-
ная с чисто политическими разборками. Но
18% всё-таки считают его личностью истори-
ческой. Тут я ничего сказать не могу. Мне это
представляется неправильным. Но это моё су-
губо личное мнение. На этом наше время ис-
текло. У микрофона был Михаил Хазин.
Благодарю за внимание.

С незначительными сокращениями
* Смысл публикации, о которой идёт речь

(«СиД», №12, 2015 г.), заключался в том, что
Немцов мог счастливо жить в советском обще-
стве, но был убит Советский Союз, уничтожен
социализм, и он сам, попивший чужой крови,
тоже убит. Трагедия народов касается всех,
включая кажущихся счастливчиков. (Здесь и
далее прим. ред.)

** Вакханалия вокруг «памяти Немцова»
имеет своей главной причиной не оплакивание
любимого вождя или просто хорошего чело-
века; она составляет элемент общей антирос-
сийской стратегии, осуществляемой на данном
этапе. Другими элементами являются Сав-
ченко, допинговые скандалы, обвинения Путина
в коррупции и убийстве Литвиненко, аннексия
Крыма, бомбёжки ВКС России мирного населе-
ния в Сирии и т.д.

СКРЫТЫЙ СМЫСЛ
В эфире радиостанции «Говорит Москва» экономист Михаил Хазин

Окончание. Начало на 3 стр.

Кандидат в президенты США
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Банк России презентовал стратегию раз-
вития финансового сектора на 2016–
2018 годы. Выяснилось, что взгляды

ведомства Эльвиры Набиуллиной и бизнеса
расходятся настолько кардинально, что прими-
рить их может либо увольнение лучшего бан-
кира мира, либо нефть по $100 за баррель. Но,
к несчастью для российской экономики, как
первое, так и второе в ближайшем будущем
крайне маловероятно.

ОДНО СЛОВО — «ТАРГЕТИРОВАТЬ»
Главное, что бросается в глаза, — отсут-

ствие в документе конкретных планов или коли-
чественных ориентиров. Как считают в
ведомстве Набиуллиной, это соответствует на-
метившейся тенденции по сокращению гори-
зонта прогнозирования макропоказателей
(классический центробанковский стиль изло-
жения: много слов, мало смысла). Проще го-
воря, ЦБ не готов представить общественности
подробный план действий ни по укреплению
рубля, ни по повышению доступности кредито-
вания реального сектора, ни по улучшению об-
щего финансово-экономического положения
страны. Всё, что можно уяснить из стратегии,
это лишь расплывчатый список задач, которые
ЦБ считает для себя приоритетными на бли-
жайшие три года. Выглядит он примерно так:

1. Минимизировать риск продления мора-
тория на перечисление средств пенсионных
накоплений в негосударственные пенсионные
фонды в 2017-м и в последующие годы (по-
скольку это негативно скажется на доверии на-
селения к накопительному элементу
пенсионной системы и, как следствие, будет

способствовать снижению прироста долго-
срочных инвестиций).

2. Способствовать повышению уровня и ка-
чества жизни граждан Российской Федерации,
росту и развитию реального сектора, созданию
условий для роста финансовой индустрии.

3. Способствовать повышению инвести-
ционной привлекательности российского пуб-
личного бизнеса.

4. Способствовать достижению финансовой
стабильности, без которой невозможно при-
влечение инвестиций.

5. Бороться с инфляцией.
Всё это прекрасно, но дело в том, что, если

вы назовёте нечто стратегией и нарисуете на об-
ложке логотип с двуглавым орлом, стратегией
оно от этого не станет. Эксперты, входящие в
«Столыпинский клуб») (наиболее яркими пред-
ставителями являются советник президента РФ
Сергей Глазьев и бизнес-омбудсмен Борис
Титов), раскритиковали представленный доку-
мент и к тому же отметили, что сейчас ЦБ зани-
мается разве что одной из перечисленных задач
— ограничивает инфляцию монетарными мето-
дами. Это означает, что Центробанк целенаправ-
ленно сокращает денежную массу в экономике,
в то время как стране необходимо ровно обрат-
ное: напечатать новые деньги и направить их на
целевую поддержку инвестпроектов в промыш-
ленности, что позволит создать новые производ-
ства и при этом избежать роста инфляции.

СПРАВКА: Денежной массой М2 называют
прежде всего наличные деньги, на которые на-
селение покупает большую часть потребитель-
ских товаров, а также остатки средств на счетах
граждан, организаций и государства. Сейчас

соотношение М2 к ВВП России составляет при-
мерно 45%, хотя в Китае этот показатель при-
ближается к 200%.

По мнению «столыпинцев», которые, в отли-
чие от регулятора, предлагают конкретные пути
достижения стратегических целей, ЦБ может
рефинансировать банки или проводить капита-
лизацию институтов развития на сумму не
менее 1,5 трлн. рублей в год в течение пяти лет.
Денежная масса при этом вырастет до 80–90%
к уровню ВВП. Что касается инфляции, ее во-
обще надо оставить в покое и вместо этого тар-
гетировать рост ВВП за счёт увеличения
деловой и инвестиционной активности, низких
ставок долгосрочных кредитов и снижения во-
латильности рубля к основным валютам. Вот
это снизит инфляцию. А действия Центробанка,
как ни странно, ведут к обратному.

КТО-ТО ПОПУТАЛ
Вообще, задачи, которые сам себе опреде-

лил Центробанк, на самом деле его задачами не
являются. И это существенная проблема: один
из важнейших в государстве институтов занят не
тем. «Та же инфляция определяется тарифами
монополистов в большей степени, чем полити-
кой ЦБ», — поясняет член экспертного совета
«Деловой России» Дмитрий Голубовский. А ЦБ
РФ, если коротко, это главный обменный пункт
страны, задача которого не борьба с инфляцией,
а управление валютным курсом.

«Всё остальное — создание в России меж-
дународного финансового центра, развитие,
рост и что они там еще наобещали — пустое»,
— констатирует Голубовский. При той экономи-
ческой парадигме, которая принята как моне-
тарными властями, так и правительством, все
эти задачи просто невыполнимы. «Будет другая
парадигма, будет и другая политика. Только
сначала нужно сменить кадры», — резюмирует
эксперт.

Другая задача из стратегии — «повышение
инвестиционной привлекательности россий-

ского публичного бизнеса» — тоже не входит в
компетенцию ЦБ. Бизнес в нашей стране не-
привлекателен прежде всего из-за налоговой
политики, не учитывающей, что людям надо не
только что-то зарабатывать, но и вкладываться
в развитие производства. Поэтому, говорят
эксперты, бизнес и стремится уйти в тень, в оф-
шоры, и экономика от этого многое недополу-
чает. По оценке Титова, если легализовать весь
теневой бизнес в РФ, это прибавит 1–2% к
росту ВВП.

К обелению капитала бизнес стимулируют,
в первую очередь, стабильные правила игры, а
их сейчас нет. Поэтому компетентным ведом-
ствам лучше бы поработать над созданием
нормальной бизнес-среды, которая подразу-
мевает гарантированную защиту прав собст-
венности, снижение количества проверок
бизнеса и борьбу с коррупцией.

КРИВОЕ ЗЕРКАЛО
Надо признать: кое-что ценное в труде «стра-

тегов» из ЦБ всё-таки есть. Само по себе указа-
ние приоритетов развития национальной
экономики — уже достижение для Центрального
банка, уточняет эксперт Центра научной полити-
ческой мысли и идеологии Андрей Дегтев. По-
скольку ранее, кроме борьбы с инфляцией,
регулятор вообще ни о чём не вспоминал, чем,
кстати, впрямую нарушал Конституцию, в соот-
ветствии с которой его функция состоит в обес-
печении устойчивости национальной валюты. «А
ЦБ вместо этого ударился в таргетирование ин-
фляции и отпустил рубль в свободное плава-
ние!» — поражается собеседник.

Поэтому придется признать, что все осталь-
ные задачи, сформулированные ЦБ, либо не
будут выполнены, либо будут выполнены с точ-
ностью до наоборот, и не известно еще, что хуже.
Очевидно, что отказываться от губительной мо-
нетаристской парадигмы руководство регуля-
тора не намерено, а это значит, что, несмотря на
громкие декларации, не стоит ожидать никаких

подвижек в деле «стимулирования роста эконо-
мики и развития реального сектора». Уже сейчас
политика ЦБ напрямую способствует умиранию
отечественной промышленности, а не её
подъёму, поскольку при рентабельности в 3–5%
невозможно обслуживать кредиты со ставкой
под 20–30%.

***
Экономика — штука сложная, бесспорно. В

ней всё взаимосвязано, всё быстро меняется и
никогда не идёт по плану, поэтому прогнозиро-
вать какие-либо количественные показатели
крайне нелегко. Но ведь никто и не требует от
Центробанка предсказывать будущее, доста-
точно хотя бы адекватно и своевременно реа-
гировать на происходящее, а с этим у «лучшего
в мире банкира» явно беда.

Можем подсказать Эльвире Сахипзадовне
простое и элегантное решение проблемы: вме-
сто того чтобы сочинять стратегии, руководству
ЦБ стоило бы задуматься о смене места ра-
боты. Это приблизило бы ведомство госпожи
Набиуллиной к достижению обозначенных
целей в противовес действиям, совершаемым
регулятором до сих пор. Аналогичный совет
можно дать Минэкономразвития и Минфину,
при непосредственном «соучастии» которых
выстраивалась наша нынешняя экономическая
политика. Незаменимых чиновников нет, глав-
ное — чтобы их места достались по-настоя-
щему компетентным людям, не потерявшим
связи с реальностью и способным заботиться
в первую очередь о процветании страны, а уж
затем о своем собственном.

Леонид ХОМЕРИКИ

От редакции. При чём здесь Сахипза-
довна?! У неё в Центробанке чисто предста-
вительские функции, ну ещё ставит подпись
в указанные ей места.

ПЛАН РАЗОРЕНИЯ СТРАНЫ

Жив ты или помер -
Главное, чтоб в номер

Материал успел ты передать.
И чтоб, между прочим,

Был фитиль всем прочим,
А на остальное – наплевать!

К. Симонов,
«Корреспондентская застольная»

Общие определения
Происходящий между людьми обмен ин-

формацией по вопросам их общественной
жизни формирует общественное сознание на-
селения и нормы его поведения. В современ-
ном мире определяющее значение в
указанном процессе имеют средства массо-
вой коммуникации: радио, телевидение, пе-
чать, Интернет. Посредством именно этих
средств люди наибольшим образом влияют на
формирование массового сознания и реали-
зуют своё конституционное право на свободу
мысли и слова. 

Вопросами исключительной важности при
этом являются следующие: кто издаёт средство
массовой коммуникации, кому оно предостав-
ляет право высказываться от имени общества,
каков подбор публикуемой информации, каковы
цели и задачи данного издания. 

Теоретически массовое сознание и его эле-
мент – общественное мнение, формирует обще-
ственность, то есть обычные люди, поскольку
право на свободу мысли и слова принадлежит
именно им и больше никому. Обмен информа-
цией между людьми, ведущиеся между ними
споры в конечном итоге приводят к общему мне-
нию и соответствующей ему норме поведения. 

Но если в этой цепочке  заменить свободно
мыслящих людей на специально подобранные
фигуры, например, государственных чиновни-
ков, и от их имени начать формировать якобы
массовое сознание и общественное мнение, то
никакого обмена мнениями между людьми на
самом деле не будет. Свобода мысли и слова
окажется утраченной людьми и присвоенной
теми, кто их изображает. Люди будут вынуждены
действовать по навязанной им схеме поведения
и в конечном итоге отвергнут её. 

Следовательно, использовать средство
массовой коммуникации для утверждения в об-
ществе определённого вида массового созна-
ния это ещё не значит выражать общественную
точку зрения.

Право на высказывание такой точки зрения
имеет общественность. Под общественностью
в литературе понимают наиболее активно и
добровольно проявляющую себя часть обще-
ства, которая при этом не встречает явного
противодействия остальной части общества.
Указанная часть общества берёт на себя ответ-
ственность за судьбу общества, в частности,
высказывается от имени общества, формули-
рует его цели и задачи. 

Понятно, что общественность должна быть в
достаточной мере свободна от уже сформиро-
ванных обществом органов государственной
власти, и органы власти, в свою очередь, не
должны становиться рупором общественного
мнения. В противном случае органы власти и их
точка зрения подменят собой общественность и
общественное мнение, породят в людях чувство
собственной ничтожности, бесправия и  безот-
ветственности за  общество и себя самих. 

Вряд ли следует считать идеальным и такое
положение, когда средство массовой коммуника-
ции находится в частных руках. На формируемое
общественное мнение и здесь возможно опреде-
лённое влияние чьих-то частных интересов. 

Каким же тогда образом можно достичь объ-
ективности при формировании общественного
мнения по тем или иным вопросам общественной
жизни? Представляется, что нужно, чтобы между
истиной и субъектами её высказываний  нахо-
дился независимый посредник, не влияющий ни
на изображение истины, ни на высказывания о
ней. Общественное мнение должно формиро-
ваться не зависимо от того, кто и где о ней гово-
рит, в сознании людей на интуитивном уровне и
затем переходить от них в средства массовой
коммуникации. 

Исходя из таких представлений, далее мы
сравним между собой два печатных слова, две
местных  газеты: американскую и российскую,
чтобы на конкретных примерах увидеть,  что в со-
временное время  представляют собой общие
принципы формирования общественного созна-
ния и каковы частные особенности приводимых
примеров. В конце приводимых сравнений  сде-
лаем необходимые выводы. 

Газета Bay News («Новости залива») – ежене-
дельное бесплатное издание, предназначенное
для жителей прибрежных районов Бруклина (г.
Нью-Йорк), и газета «Москва. За Калужской заста-
вой» - такое же печатное издание, выпускаемое
для жителей Юго-западного административного
округа Москвы. 

ИЗДАТЕЛЬ И ЦЕЛЬ ЕГО ИЗДАНИЯ
Еженедельник  Bay News  - одно из печатных и

электронных названий, выпускаемых «Группой об-
щественных новостей» ( Community News Group ),

специализирующейся на местной общественной
журналистике. На сайте в интернете издатель и
президент «Группы» Дженифер Гудштейн своим
читателям и авторам сообщает, что это частная
организация, издающая газеты и журналы для жи-
телей односемейных частных домов Бруклина в
течение уже более 80 лет. Цель издания: чтобы
жители лучше знали и понимали друг друга. 

«Мы держим руку на пульсе жизни нашей
местной общественности, - поясняет издатель, -
поэтому ни одно достойное внимания населения
событие, происходящее в Нью-Йорке, не осве-
щается так полно, как это делаем мы». «Мы рас-
сказываем о жизни местной общественности не
как сторонний наблюдатель, а как её составная
часть. Наши сотрудники, – от репортёров до ре-
дакторов, торговых представителей и хозяина
издательской «Группы», - живут в местах описы-
ваемых ими событий, поэтому мы не пона-
слышке, действительно знаем о том, что, где,
когда и почему случается». 

Большую часть газетной площади  Bay News
занимает коммерческая реклама. Отсюда можно
предположить, что перед нами газета как вид
частного предпринимательства, существующий
на доходы от рекламы и одновременно рассказы-
вающий о жизни местной общественности. О не-
зависимости газеты в ходе высказывания,
освещения и формирования ею общественного
мнения, её объективности мы будем судить не с
экономической, рекламной точки зрения, а по па-
раметрам, относящимся к пониманию свободы
мысли и слова. 

Обратимся теперь к российскому аналогу аме-
риканской газеты. 

Еженедельник «Москва. За Калужской заста-
вой» издаётся территориальным подразделением
правительства Москвы, то есть префектурой Юго-
западного административного округа, в печатном
и электронном виде. 

Известно, что в Москве каждый из 12-ти ад-
министративных округов печатает свою газету.
В выходных данных этих газет указано, что их уч-
редителем и издателем является префектура
такого-то округа. В газете ЮЗАО использова-
лись такие же данные, но в последние годы в
экспериментальном порядке в газете указыва-
ется, что её учредителем и издателем является
акционерное общество в лице редакции. Однако
на составе редакции и содержании газеты эта
перемена не отразилась.

Какого-либо общеизвестного  определения о
целях и задачах выпускаемых префектурами
газет правительство Москвы не создало. По ис-
точнику своего происхождения это официаль-
ные правительственные издания. Таков,
например, «Вестник Мэра и Правительства
Москвы». Подобные издания обычно публикуют
официальные материалы своего издателя: нор-
мативные и другие акты, другую информацию,
предназначенную главным образом для сотруд-
ников данного государственного органа. 

Однако нормативных и иных актов исполни-
тельной власти газеты префектур не обнародуют.
Вместо этого газеты рассказывают населению о
деятельности правительства как бы с точки зре-
ния самого населения и обязательно в одобри-

тельном отношении населения к правительству.
То есть точка зрения населения на деятельность
исполнительной власти создаётся для населения
самой властью и в её же интересах. И, разуме-
ется, на бюджетные деньги. 

Вместе с тем правительство Москвы не имеет
права учреждать и издавать средства массовой
коммуникации. Так, в соответствии с Законом го-
рода Москвы «О Правительстве Москвы», приня-
том Московской городской думой 20.12.2001 г., в
социальной сфере Правительство Москвы «осу-
ществляет поддержку деятельности городских
средств массовой информации» (статья 14 пункт
9), «информирует жителей города о деятельности
органов исполнительной власти города Москвы»
(статья 18 пункт 3). Но таких  городских средств
массовой информации, не зависимых от Прави-
тельства, в городе нет. 

Поэтому не случайно в утверждённом тем же
правительством Положении о префектуре адми-
нистративного округа города Москвы к числу

прав префектуры отнесено невесть откуда взяв-
шееся право «учреждать официальные печатные
издания административного округа» (пункт 3.4).
Управам районов, так же являющимся террито-
риальными подразделениями Правительства
Москвы, тем же Правительством дано право «уч-
реждать официальные печатные и сетевые из-
дания района» (пункт 3.4. Положения об управе
района города Москвы).

Казалось бы, тот, кто не имеет права на вы-
пуск своей газеты, не имеет права передавать
кому бы то ни было это не существующее у него
право. То есть если Закон «О Правительстве
Москвы» не предоставил правительству права
учреждать для населения средства массовой ин-
формации, следовательно, такого права не
могут иметь и территориальные подразделения
того же правительства Москвы: окружные пре-
фектуры и районные управы. Наделение прави-
тельством Москвы своих подразделений правом
учреждать печатные и сетевые издания, предна-
значенные для населения города, является на-
рушением указанного Закона.

В связи с этим населению Москвы необхо-
димо решить вопрос с изданием своих городских
средств массовой информации. 

Положения о префектуре и управе района
Москвы в части издания ими газет для населения
городской исполнительной власти необходимо
привести в соответствие с Законом «О Прави-
тельстве Москвы».

К сожалению, самоуправные действия испол-
нительной власти города по изданию газет для на-
селения от имени якобы самого населения
обусловили те многочисленные недостатки в фор-
мировании общественного мнения, о которых мы
будем говорить далее. Наиболее важным из них
является невыполнение региональным государст-
вом своей конституционной и уставной обязан-
ности гарантировать гражданам свободу мысли и
слова (статьи 29 и 45  Конституции РФ, статья 7
Устава города Москвы). 

АВТОРСКИЙ КОЛЛЕКТИВ
Печатное издание  Bay News от 23-29 октября

2015 г.  в разделе «Письма и комментарии наших
читателей» (стр. 38) разместило обращение ре-
дакции к читателям. Им предлагается направлять
в газету свои материалы обычной или электрон-
ной почтой. Редакция оставляет за собой право
редактировать эти материалы, которые стано-
вятся собственностью газеты. Другое дело – ма-
териалы жителей, которые рассматриваются как
самостоятельные публикации. Такие материалы
печатаются вместе с фотографиями их авторов.
При этом фотоизображений своих штатных кор-
респондентов газета не даёт. 

Московский аналог нью-йоркского издания
«Москва. За Калужской заставой» от 19 ноября
2015 г. специального раздела для писем и статей
своих читателей не содержит. Порядок предостав-
ления населению слова в данном средстве мас-
совой коммуникации не установлен. В каждом
номере в разделе «Точка зрения» самодовольный
официоз публикует статью своего редактора или
штатного корреспондента с фотографией, - в до-
полнение к тем материалам, которые опублико-

ваны теми же лицами в той же газете: или за их
личными подписями или от имени редакции.

Еженедельник Bay News выпущен на 68 стра-
ницах, «Москва. За Калужской заставой» на 16-ти.
Печатная площадь первого издания в 2,9 раза
больше площади второго. В Bay News, по моим
подсчётам, размещено всего 54 нерекламных ма-
териала, из которых 39 подписаны. В «За Калуж-
ской заставой» опубликовано 90 материалов в
основном небольшого размера, из которых 18
имеют своих авторов. Таким образом, автором
большинства заметок здесь является сама редак-
ция, очевидно, созданная именно для этой цели
органом исполнительной власти. 

В нью-йоркской местной газете нет ни одной
фотографии какого-либо государственного чинов-
ника. В московской окружной газете такие фото-
графии, наоборот, печатаются регулярно: по
одному, а то и по два-три изображения мэра го-
рода или префекта. В указанном нами выпуске на
второй странице находится фотоизображение од-

ного из заместителей префекта, на пятой странице
– изображение самого мэра. Эти люди и являются
постоянными «героями» своего же еженедельника.  

СЛОВО О ПРОБЛЕМАХ ОБЩЕСТВА
На первой полосе  Bay News публикуются

сразу два проблемных материала. В одном жи-
тели района Coney Island требуют от властей вос-
становить движение скоростного поезда метро, в
другом население соседнего района Sheepshead
Bay критикует новый план мэра города Де Блазио
по строительству жилья. Серьёзный житель, инте-
ресующийся проблемами своего района, несо-
мненно, захочет познакомиться с этими
материалами. 

Наоборот, на первой полосе «Москва. За Ка-
лужской заставой» есть только восторженные пуб-
ликации о деятельности правительства Москвы и
ни одного проблемного материала от населения.
Исполнительная власть и её газета внушают чита-
телю, что никаких проблем в городе нет, так как
они успешно решаются мудрой властью. Населе-
нию при таком понимании общественной жизни
достаются одни развлечения.

В одной из трёх опубликованных на первой
странице редакционных заметок даётся инфор-
мация мэра города С. Собянина о том, что власти
озеленили и будут продолжать озеленять город
якобы по решению самих жителей, изложенному
ими на сайте «Активный гражданин». Но сайт этот
создан и контролируется тем же мэром и прави-
тельством Москвы. В другом материале содер-
жится  не приглашение, заметьте, а информация
о том, что префект округа О. Волков встретится с
населением района Ясенево 25 ноября. И в
третьей информации руководитель департамента
культуры правительства Москвы О. Кибовский со-
общает, что зимние спортивные площадки города
готовы к зиме: «Зима идёт, зиме – дорогу!». 

Ознакомившись со сведениями правитель-
ства о том, что именно граждане решают, где и
какие деревья сажать в городе, про себя сразу от-
мечаю, что это сообщение не соответствует дей-
ствительности. Перед так называемой посадкой
деревьев «по решению жителей» населению
моего района  и в моём присутствии инженером
по благоустройству было заявлено, что проект по-
садок деревьев прошёл три экспертизы, поэтому
мнение никаких жителей учитываться не будет. 

Мне уже приходилось писать о том, как тот же
префект О. Волков проводит свои «деловые
встречи» с населением района Котловка на манер
театрально-цирковой постановки («Слова и дела»,
8 дек. 2015 г.).

На этом благостно-командном фоне зимние
катки для массового катания на коньках выглядят
нейтрально. Но почему о катании на коньках надо
информировать население уже на первой стра-
нице официоза? Так обычно публикуют информа-
цию в развлекательном издании. 

И действительно: внизу, на той же первой га-
зетной полосе исполнительная власть сообщает
населению округа, что в газете оно и телепро-
грамму, и цифровой кроссворд «судоку» сыщет, и
объявления по вкусу себе и ещё один кроссворд
найдёт. Другими словами, уже с первой страницы
официальное издание правительства Москвы

превращено им в развлекательную публикацию.
Веселись – не хочу!

Подобным образом общественное мнение по
актуальным вопросам сформировать нельзя.

Посмотрим, как освещается в двух различных
изданиях вопрос безопасности населения. 

На территории восьми районов, для жителей
которых выпускается еженедельник Bay News,
функционируют три полицейских участка: номера
60, 62 и 68. Собранную на участках информацию
газета публикует на отдельной полосе. Жители,
знакомясь с нею, действительно могут, как пишет
издатель, «держать свою руку на пульсе событий». 

На территории Юго-западного администра-
тивного округа Москвы работают двенадцать от-
делов полиции. Однако никакой информации о
деятельности полиции и о зарегистрированных
ею правонарушениях в издании «Москва. За ка-
лужской заставой» нет ни одного слова. 

Помимо пяти писем своих читателей, написан-
ных и опубликованных на разные темы, Bay News

печатает три статьи жителей. Джоанна ДелБуоно в
заметке «Как могут богатые женщины жаловаться
на неравенство» спорит с женщинами-участни-
цами начавшейся предвыборной президентской
компании Х. Клинтон и другими. Стенли Гершбейн
в комментарии «Это только моё мнение» высказы-
вает свою точку зрения о положении евреев, му-
сульман и афроамериканцев в США. И так далее.

Ничего подобного и близко нет в московском
аналоге  Bay News газете «Москва. За Калужской
заставой». Похоже, что за этой «газетной заста-
вой» уже нет ни Москвы с её жителями, ни их об-
щественной жизни, ни их общественного мнения.
А есть только самодовольные городские чинов-
ники и их увеселительное чтиво.

Михаил МАЛИНИН
P.S. Текст статьи для проверки законности уч-

реждения и издания средств массовой информа-
ции для населения правительством Москвы я
направил в Мосгордуму, московское правительство
и прокуратуру. На другой день Николай Николаевич
Губенко дал ответ следующего содержания:

«Уважаемый Михаил!
Благодарю за Ваш интерес к феномену «при-

дворной прессы» в Москве. За последние 10 лет
депутаты Мосгордумы от фракции КПРФ, в том
числе и я, неоднократно поднимали этот вопрос.
К сожалению, «вертикаль власти» в Москве вы-
строена так, что не допускает критики вообще,
даже со стороны правоохранительных органов, не
говоря уже о депутатах малочисленной фракции.
И речь идёт о всём комплексе городских проблем.
Полномочия представительных органов власти, и
без того близкие к нулю, постоянно урезаются в
пользу исполнительной власти.

Привожу свежую цитату из интервью Андрея
Клычкова, руководителя фракции КПРФ в Москов-
ской городской Думе: «Последний год стал перио-
дом анализа - что могут депутаты Мосгордумы и
могут ли они вообще что-то решать. И могу коротко
сказать, что Мосгордумы в Москве нет. Она умерла,
её похоронили, и всё это было сделано умело и
умышленно органами исполнительной власти.
Мэрии Мосгордума не нужна, и в этом самый глав-
ный негативный итог, который лично для меня как
депутата сегодня является результатом деятельно-
сти последнего периода. Всё делается для того,
чтобы было единоличие, единоначалие в лице
мэрии Москвы, и никаких других точек зрения никто
воспринимать не хочет».

Я полностью согласен с моим молодым колле-
гой. У честных депутатов осталось два инстру-
мента: трибуна (мы её активно используем) и
кнопка для голосования (мы голосуем честно). Но
ни наши выступления, ни наши голосования на си-
туацию никак не влияют.

Всего доброго!                                             Н. Губенко»

От редакции. После такого комментария
так и хочется воскликнуть: «Все на выборы!» 
и благоговейно произнести зюгановское: 
«У нас есть такой очень важный и эффективный
инструмент, как избирательный бюллетень…»
(«Правда» /Информационный бюллетень ЦК
КПРФ, декабрь 1915г. – январь 2016 г.).

ОБЩЕСТВЕННОСТЬ И ЕЁ ПЕЧАТНОЕ СЛОВО

Стратегия Центробанка на следующие три года не сулит россиянам ничего хорошего



ИСТОРИЯИСТОРИЯ

Каталог "Пресса России", подписной индекс 88981.      Наш сайт: www.sovpress.ru    ECmail: svoim.info@mail.ru №12 (85)6

ЛОЗУНГ «ВСЁ ДЛЯ ПОБЕДЫ!» 
ДЕПУТАТЫ ПОНИМАЛИ ПО-СВОЕМУ

Снарядная проблема не обошла ни одну из сто-
рон конфликта. Немцы, готовившиеся к войне ос-
новательнее других, уповали на блицкриг и мощь
артиллерии. Австрийцы надеялись на немцев. 

Французы – на наступательный порыв и высо-
кий дух своих солдат. Англичане – на удалённое
островное положение и колонии... Русское же
командование, как это часто бывало, уповало на
Бога, свои необозримые пространства, колос-
сальные мобилизационные ресурсы и... загра-
ницу. Именно там военный министр Российской
империи генерал-адъютант В. Сухомлинов раз-
местил львиную долю заказов для армии.

«МИСТРАЛЬ» 1914 ГОДА
Почему там? Ведь вопреки кочующим байкам

о технической и экономической отсталости «ла-
потной России» отечественная промышленность
на протяжении предвоенных лет находилась на
подъёме, бурно развивалась и была в состоянии
наладить необходимый выпуск боеприпасов, вин-
товок, орудий. Но возобладала привычка пола-
гать, что всё лучшее и передовое – за границей.
Впрочем, нельзя исключать и подкуп неравно-
душного к деньгам министра. В итоге финансы,
щедро выделяемые правительством, рекой текли
за рубеж. Только в США Россия разместила зака-
зов на 1 287 000 000 долларов.

Однако от Запада далеко не сразу удалось до-
биться поставок продукции требуемого качества
и в необходимом количестве. Профессор Артил-
лерийской академии А. Сапожников, находив-
шийся в составе группы русских
специалистов-приёмщиков в США, отмечал дол-
гое упорство американских заводчиков в нежела-
нии следовать указаниям в деле установления
нового для завода производства. Несмотря на
бешеную рекламу своих «уникальных возможно-
стей», заокеанские промышленники не справи-
лись даже со своевременной поставкой винтовок.
В США было заказано 300 тысяч винтовок фирме
«Винчестер», 1,5 миллиона «Ремингтону» и 1,8
миллиона «Вестингаузу». Вовремя и с должным
качеством выполнила поставку только первая
компания, остальные сорвали контракт, сделав в
указанные сроки всего 10 процентов. Правда о
развитой военной индустрии США состоит в том,
что родилась она за океаном во многом благо-
даря именно русским специалистам (только в
штате Коннектикут работали около 2000 человек)
и русскому золоту, до этого пребывая в зачаточ-
ном состоянии. В известной книге «1 августа 1914
года» советского историка и публициста Н. Яков-
лева читаем: «...В Париже собрались представи-
тели французской артиллерии, частных
металлургических и химических заводов для вы-
яснения, чем Франция может помочь России. Не-
которые из них работали до войны в Донецком
бассейне и в других районах нашей страны.

– Мы удивляемся, – говорили участники сове-
щания, – что вы обращаетесь к нам за содей-
ствием. Одни ваши петроградские заводы по
своей мощности намного превосходят весь наш
парижский район. Если бы вы приняли хоть какие-
нибудь меры по использованию ваших промыш-
ленных ресурсов, вы бы нас оставили далеко
позади».

Начальник Главного артиллерийского управ-
ления (ГАУ) русской армии генерал А. Маников-
ский, назначенный на этот пост в июне 1915 года,
так комментировал ситуацию: «А что я могу поде-
лать, ведь вопль был такой и гг. французы так
сильны и у нас, что в конце концов Особое сове-
щание, несмотря на мои протесты, дало заказы...
на это дерьмо».

А КОМУ МАТЬ РОДНА
Ставший неприятной неожиданностью для

страны снарядный голод породил активность в
тылу. Помимо патриотически настроенных дирек-
торов, инженеров и рабочих военных предприя-
тий, готовых увеличить производство оружия и
боеприпасов, помочь фронту хотели многие. Увы,
не все бескорыстно. Особенно зловещая роль
принадлежит некоторым депутатам Государст-
венной думы. Страна оказалась неподготовлен-
ной к войне во многом из-за отказа своевременно
профинансировать нужды армии. С началом бое-
вых действий многие думцы, словно заглаживая
этот грех, стали ярыми патриотами. 

Генерал Маниковский упомянул в своих вос-
поминаниях влиятельное Особое совещание. Оно
было создано в период обострившейся нехватки

оружия и боеприпасов в августе 1915 года импе-
ратором для контроля предприятий, изготовляв-
ших вооружения, для распределения крупных
военных заказов и решения вопросов снабжения
фронта. Совместно с возникшими тогда же Во-
енно-промышленным комитетом (ВПК) и «Земго-
ром» (Главным по снабжению армии комитетом
Всероссийских земского и городского союзов)
Особое совещание бралось в короткие сроки на-
делить армию всем необходимым. 

Под патриотические лозунги типа «Всё для
фронта! Всё для Победы!» по всей стране начали
плодиться различные комитеты. К началу 1916
года на местах было создано более двухсот ВПК.
На руководящих должностях в них оказались
члены оппозиционных правительству партий и
фракций. Ничего удивительного в этом нет, ведь
сама идея их создания принадлежала думскому
Прогрессивному блоку, к которому принадлежали
видные деятели будущей Февральской револю-
ции – П. Милюков, А. Коновалов, В. Шульгин, А.
Гучков, представитель крупного капитала П. Рябу-
шинский. Начальник Петроградского охранного
отделения генерал-майор К. Глобачев не без ос-
нования называл эти организации «легальной
возможностью вести разрушительную работу для
расшатывания государственных устоев и обраба-
тывать через своих агентов общество и армию в
нужном политическом направлении». Как пока-
зало время, не ошибся.

На практике комитеты демонстрировали
весьма невысокие результаты, точнее, просто не
справлялись со взятыми на себя обязатель-
ствами. В середине ноября 1915-го начальник ГАУ
бесстрастно свидетельствовал: «Армия не полу-
чила ни одного снаряда от разросшихся комите-
тов». Хотя ВПК было «мобилизовано» около 1300
предприятий средней и мелкой промышленно-
сти, за всю войну они выполнили лишь половину
полученных заказов, что составило два-три про-
цента от общей стоимости контрактов военного
времени. Ещё более плачевными были резуль-
таты земгорцев. Даже весьма скромные заказы
правительства на поставку в армию кирок, прово-
локи, полевых кухонь и других предметов тыло-
вого обеспечения оказались им не под силу.
Вместе с тем фискальные органы выявили в дея-
тельности комиссий и комитетов много злоупо-
треблений и финансовых нарушений. Поэтому
правительство начало сокращать содержание

этих проектов, что, естественно, вызвало бурю
возмущения в стане комитетчиков и стоявших за
ними крупных промышленников. Председатель
центрального ВПК и один из лидеров думской оп-
позиции А. Гучков, например, стал автором нашу-
мевшего письма, в котором вскрывались
«факты», как правительство тормозит работу оте-
чественных производителей боеприпасов, отка-
зываясь премировать заводы, перевыполняющие
план. Однако председатель правительства Б.
Штюрмер легко отвёл обвинения. В своём до-
кладе Николаю II он писал: «Премировка справед-
лива, если завод, взявшийся поставить в июне
1000 снарядов и исправно их изготовивший, в
июле выработал не только прежнюю 1000, но
1200 снарядов. Лишние 200 снарядов принадле-
жат премировке. Если же завод, взявшийся в

июне поставлять 1000 снарядов, изготовил всего
200, то есть не исполнил контракт, а в июле выра-
ботал 210 снарядов, то эти последние не принад-
лежат премировке». В отличие от письма Гучкова
этот документ не стал достоянием гласности. 

БЫЛА БЫ ЛИШЬ ЦАРСКАЯ ВОЛЯ
Проблема нехватки боеприпасов и вооруже-

ний находилась в компетенции правительства.
Денег на военную программу выделялось вполне
достаточно – Россия, не желавшая войны, тем не
менее, хоть и с опозданием, активно к ней гото-
вилась, занимая первое место в Европе по расхо-
дам на оборону. Какие же меры предпринимали
царь, принявший на себя в августе 1915-го
командование Ставкой, и правительство для лик-
видации нехватки оружия и боеприпасов? 

В отличие от Думы, партий и общественных
организаций правительство занималось не попу-
лизмом, а устранением просчётов и ошибок. За
счёт модернизации старых и открытия новых за-
водов, мобилизации промышленности, других
экономических, финансовых и кадровых мер уда-
лось не только восстановить, но и существенно
повысить боевую мощь русской армии. Премьер-
министр Великобритании У. Черчилль писал:
«Мало эпизодов Великой войны более порази-
тельных, нежели воскрешение, перевооружение
и возобновлённое гигантское усилие России в
1916 году. К лету 1916 года Россия, которая 18
месяцев перед тем была почти безоружной, ко-
торая в течение 1915 года пережила непрерыв-
ный ряд страшных поражений, действительно
сумела собственными усилиями и путём исполь-
зования средств союзников выставить и в поле
организовать, вооружить, снабдить 60 армей-
ских корпусов вместо 35, с которыми она начи-
нала войну». К началу 1917 года на вооружении
русской армии имелось артиллерийских орудий
полевых – 8748 (в 1914-м – 6790) и тяжелых –
1086 (240), автомобилей и тракторов всех видов
– 16 270 (812), самолётов – 774 (263), пулемётов
– 20 580 (4985). 

Непосредственно на российских заводах из-
готовлено 1 301 433 винтовки (в 1914-м – 132
844), артиллерийских снарядов всех видов – 30
974 678 (104 900), миномётов и бомбомётов – 18
767 (в 1914-м не производились). Оборонным
комплексом России в 1914-м выпущено продук-
ции на 558,2 миллиона рублей, в 1915-м – на

1087,5 миллиона, а в 1916-м – на 1448,9 мил-
лиона рублей. 

В итоге от снарядного голода не осталось и
следа. И самое время задаться вопросом: а был
ли голод?

РУКОТВОРНАЯ ПРОБЛЕМА
Этот вопрос возник на фронте в конце 1914-

го, а нам известен через живописания тех боёв в
генеральских мемуарах. Между тем они, пре-
красно зная о нормах наличия и расхода боепри-
пасов, чрезмерно увлекались применением
артиллерии в начале войны. «Стрелковые началь-
ники требовали вести огонь не только по види-
мым целям, но и для поддержания морального
духа, зрительного и звукового эффекта» (Н. Яков-
лев). Так, батареи Юго-Западного фронта во

время наступательной Галицийской операции за
три месяца умудрились расстрелять весь поло-
женный им на год запас. Только после этого
командование фронта спохватилось и начало
требовать в Ставке снарядов. Подхваченное га-
зетами, это требование эхом прокатилось по
стране до самого Петербурга. 

В Ставку первыми ринулись не члены прави-
тельственной комиссии, Военного министерства,
а «патриоты»-думцы. Их цель хорошо выразил
председатель Госдумы М. Родзянко, навестив-
ший Верховного главнокомандующего великого
князя Николая Николаевича, с которым сложи-
лись доверительные отношения: «Свой план дей-
ствий я расположил так, что если удастся...
раскачать общественное мнение, тогда половина
дела сделана». О второй половине дел господина
Родзянко мы ещё поговорим, а теперь самое
время разобраться в подоплёке снарядного го-
лода и его авторах.

Итак, расчёты, произведённые в штабах,
оказались неверными. «Допустить же, что этот
вывод сделан с грубой ошибкой, – писал гене-
рал Маниковский, – никто не смел. Обнаружить
её удалось только два с половиной года спустя,
когда в Петрограде собралась межсоюзниче-
ская конференция». В секретном официальном
отчёте расход с августа по декабрь 1914 года
указывался в 464 тысячи выстрелов в месяц. По-
лучалось, что к 1 января 1915-го русская артил-
лерия расстреляла 2,3 миллиона снарядов. С
учётом неизрасходованного довоенного запаса
и нового производства Россия вступила в 1915
год, имея 4,5 миллиона снарядов.

«Всякий непредубеждённый, хотя бы и очень
строгий критик согласится, что кричать при таких
условиях о катастрофе из-за недостатка выстре-
лов, когда их израсходовано было всего 37 про-
центов или немного более одной трети всего
запаса, как будто не резон», – продолжает Мани-
ковский. Генерал приводит расчёты, показываю-
щие, что снаряды выпускались и закупались
исправно. Проблема была в их своевременной
доставке на передовую.

Историк Н. Яковлев называет причину: «...В
деле артиллерийского снабжения хозяйничали
чьи-то незримые руки. Кто-то был заинтересован
в том, чтобы императорская армия терпела пора-
жения из-за нехватки снарядов, в то время как ты-
ловые склады забивались ими до предела».

МАЛЬЧИШИ-ПЛОХИШИ
Чьи это были «руки»? Позволю себе версию:

врагов самодержавия, сторонников вскоре гря-
нувшей Февральской революции, которых хва-
тало как в ближайшем окружении царя, так и
среди генералитета. Их объединяла общая цель
– республиканская форма правления. 

Для этого они хотели спровоцировать в
армии и тылу недовольство действиями прави-
тельства, неспособного вести войну до побед-
ного конца, которые подтолкнут царя к созданию
демократического «ответственного мини-
стерства» с последующим отречением в пользу
третьих лиц. За эту версию говорит такой факт:
как только Ставку возглавил царь, перебои со
снабжением армии боеприпасами фактически
прекратились.

Начнём с главного подозреваемого – гене-
рала Маниковского. Насколько он искренен в ме-
муарах, из которых видно его радение за
снабжение армии артиллерией и снарядами? Он,
по мнению известного историка В. Кожинова,
«был близким сподвижником Керенского», о
роли которого в февральских событиях напоми-
нать излишне. В октябре 1917-го Керенский на-
значил Маниковского управляющим Военным
министерством.

В Ставке за своевременное обеспечение во-
оружением и боеприпасами соединений и частей
фронта до августа 1915 года отвечал генерал-
квартирмейстер Ю. Данилов. 

Его верноподданнические чувства тоже под
большим сомнением. Когда Николай II принимал
дела Верховного главнокомандующего в Ставке,
Данилов был отстранён от должности и направ-
лен на фронт. 

В дальнейшем он занял пост начальника
штаба у командующего Северным фронтом гене-
рала Н. Рузского – главного участника «заговора
генералов». Случайность ли, что в ночь со 2 на 3
марта 1917 года оба вошли в вагон царского по-
езда и стали требовать от Николая отречения.

К слову, впоследствии бывший генерал Дани-
лов служил у большевиков, возглавляя группу во-
енных экспертов при советской делегации на
переговорах в Брест-Литовске. Потом уехал на
Украину, оказался у белых. В итоге выплыл в Па-
риже, где засел за мемуары, в которых пытался
преподнести свою деятельность в Ставке в вы-
годном свете. 

Третья, не менее важная персона – генерал В.
Кисляков, отвечавший в Ставке за службу воен-
ных сообщений и перевозок. Жандармский гене-
рал А. Спиридович, начальник Императорской
дворцовой охраны, открыто называл его измен-
ником. Кисляков – прямой участник генераль-
ского заговора, действовавшего в интересах
антиправительственных сил. 

Этот малоизвестный человек имел большое
влияние на начальника штаба Ставки генерала М.
Алексеева. Когда последний намерился подчи-
нить железные дороги себе, что ужесточило бы
порядок доставки воинских грузов на фронт, Кис-
ляков добился у Алексеева аудиенции и тот пе-
ременил своё решение. Известно, что
участниками тайного генеральского заговора
были многие высокопоставленные военные чи-
новники. Некоторые из них являлись членами
тайных масонских организаций, нити управления
которыми тянутся в Англию и Францию, страны
— союзницы России, правительства которых
вели, как показывают рассекреченные доку-
менты, двойную игру. Но это уже другая история. 

Роман ИЛЮЩЕНКО,
подполковник запаса,

«Военно-промышленный курьер»

ÑÍÀÐßÄÀÌÈ ÏÎ ÑÀÌÎÄÅÐÆÀÂÈÞ

Этот военный термин представляет удушение про-
тивника различными способами. Именно это и
предполагала блокада Ленинграда в 1941-1944 гг.

немецко-фашистскими захватчиками, более того – полное
его уничтожение. Начатая 8 сентября 1941 г., она усилиями
всего советского народа и армии была снята 27 января 1944
г. Эта дата объявлена Днём воинской славы России.

Мне дорог этот День по многим причинам. Защищая Ле-
нинград, мой отец получил смертельное ранение, но сумел
выкоробкаться и прожить, правда инвалидом, до 1983 г. Моя
жена ребёнком пережила те страшные годы и стала моей
спутницей на всю жизнь. А я закончил в Ленинграде Высшее
военно-морское училище. Душой мы всегда в Ленинграде,
хотя сегодня он и называется Санкт-Петербург.

Сегодня уже нет в живых тех истинных защитников Ленин-
града, с которыми мне посчастливилось петь застольные
песни, но память о них жива и в моей семье, и в семьях моих
знакомых. Беззаветный патриотизм поколения, не дрогнув-
шего в войну, не струсившего и не предавшего Родину, за-
служивает глубочайшего уважения у всех нас, ныне живущих.
А пока жива память о человеке, жив и он сам…

Я много слышал рассказов от участников тех страшных
дней, о которых трудно всё поведать, но вот впечатления вы-
сказать можно. Смысл их был один – победу над хорошо во-
оружённым и сильным врагом одержали простые русские
люди, солдаты и офицеры, многие из которых ушли на фронт
почти со школьной скамьи. Одержали победу ценой собст-
венной жизни, ценой собственной крови. 

В этот День воинской славы невольно вспоминается то,
что одной из любимых застольных послевоенных песень
была «Ленинградская застольная» :

Будут в преданиях во веки прославлены
Наши полки под Невой,
Наши штыки на болотах Синявина,
Наши полки подо Мгой.
В этой песне сосредоточена героика битвы за Ленинград.

Написанная авторами, она стала народной, многовариант-
ной, но во всех вариантах упоминаются Синявинские высоты
и болота, где было пять попыток прорыва блокады, но только
пятая, под кодовым названием «Искра» (12.1 – 30.1.43 г.), ча-
стично увенчалась успехом.

Да, снятие блокады 27 января 1944 года - это итог, но
нельзя при этом забывать и 900 дней, когда было не пассив-
ное  отсиживание в осаде, а беспрерывные попытки проти-
водействовать агрессору. И за год до полного снятия
блокады, осуществился, хотя и неполный, но прорыв бло-
кады который способствовал в дальнейшем снятию блокады
Ленинграда ещё до окончания войны.

Эта операция по прорыву блокады стала пятой по счёту,
её подготовка началась сразу после Сенявинской наступа-
тельной операции (19.8 – 10.10.42 г.), которая завершилась
неудачно, как и предыдущие три в 1941 – 1942 гг. Окончатель-
ный вариант плана этой операции был утверждён Ставкой
Верховного Главнокомандования 2 декабря 1942 года. Ста-
лин предложил назвать её «Искрой», от которой должно было
«возгореться освобождение Ленинграда».

Целью «Искры» был разгром группировки противника
южнее Ладожского озера и восстановление сухопутных ком-

муникаций (железнодорожного узла Мга), связывающих Ле-
нинград со страной.

В этом месте два фронта, Ленинградский и Волховский,
разъединял выступ всего в 15 км, вот его и решено было про-
рвать. Противник понимал значение этого выступа в блокаде
Ленинграда и укрепил его по высочайшему классу фортифи-
кационного искусства и оборудования.

Две большие высоты венчают Синявинскую гряду на тор-
фяных болотах: одна 43,3 и вторая 50,1. Немцы обжили эти
высоты и плато между ними, превратив в  крепостной форт.
С этого «бараньего лба» на 15-20 км просматривались и про-
стреливались все торфяные болота в секторе 180 градусов
до Ладожского озера. Владение высотами позволяло конт-
ролировать обширную территорию шлиссельбургско-синя-
винского выступа от Ладожского озера на Севере до реки
Мга на юге. И силы противника, главным узлом обороны ко-
торого были позиции на Синявинских высотах, были нема-
лыми – 9 пехотных дивизий, многочисленная артиллерия и
авиационная поддержка с воздуха. Вот эту оборону пред-
стояло прорвать советским войскам…

Операция началась 12 января и уже 14 января расстоя-
ние между фронтами сократилось до 2 км. Рабочие посёлки
№1 и №5, основные опорные пункты фашистов на побе-
режье, неоднократно переходили из рук в руки. Наконец 18
января в этих посёлках соединились части двух фронтов, но
дальнейшего продвижения в сторону деревни Синявино и
станции Мга не получилось. Противник непрерывно пере-
брасывал в этот район свежие силы и сумел удержать Си-
нявинские высоты. С 19 по 30 января сюда было подтянуто
5 дивизий и большое количество артиллерии.

Чтобы исключить возможные попытки врага восстановить
блокаду, войска 67-й и 2-й ударной армии, соединившиеся в
ходе операции «Искра», по приказу Ставки перешли к жё-
сткой обороне на рубеже севернее и восточнее городка им.
Кирова, южнее Рабочего посёлка №6 и севернее Синявино,
было очищено от врага всё южное побережье Ладожского
озера, разрозненные группы противника были ликвидиро-
ваны. Пробитый вдоль берега коридор шириной 8-11 км вос-
становил прямую сухопутную связь Ленинграда со страной. 

В течение 17 суток по берегу были проложены железная
и автомобильная дороги. Правда, они находились под пря-
мым прицелом врага, поэтому движение по ним осуществ-
лялось в основном ночью. Но главная цель операции «Искра»
была достигнута – вражеская блокада была прорвана.

Прорыв блокады Ленинграда явился переломным момен-
том в битве за Ленинград 1941 – 1944 годов. С января 1943 г.
инициатива ведения боевых действий под Ленинградом
окончательно перешла к советским войскам. Резко улучши-
лось положение города. Была устранена угроза соединения
немецко-фашистских и финских войск, что уменьшило аппе-
титы Финляндии. Около 19 тысяч советских воинов были на-
граждены орденами и медалями, а 25 человек удостоены
звания Героя Советского Союза.

Это краткий военно-исторический обзор прорыва ленин-
градской блокады. Но каким тяжёлым солдатским трудом да-
лась эта победа! Никогда не забуду воспоминания и
переживания дяди Гриши, выжившего на  Синявинских боло-
тах в 1943 году и потерявшего там ногу. Он не мог сдерживать
слёз, рассказывая о своих друзьях-товарищах, оставшихся
там навечно. «Они стоят передо мною как живые: молодые,
здоровые, отважные ребята. Все до конца выполнили свой
долг и ушли, а я, калека, остался!..».

Дядя Гриша проживал в нашей большой коммунальной
квартире на Васильевском острове, где мы всегда попадали
на праздник освобождения Ленинграда, когда в январе при-
езжали в отпуск с Севера. Тогда, в 60-е годы прошлого века,
не было Дней воинской славы, но ленинградцы традиционно
праздновали освобождение своего города от блокады. Ещё
много было в живых участников битвы за Ленинград.

Праздник отмечался в последнее воскресенье января.
Потому что с работой тогда было строго и был только один
выходной в неделю. Мы с дочкой и многие жильцы квартиры
ехали на Пискарёвское кладбище, оставшиеся готовили
общий праздничный стол. Застолье всегда открывал дядя
Гриша традиционным тостом –

Выпьем за тех, кто командовал ротами,
Кто умирал на снегу, 
Кто в Ленинград 
Пробирался болотами, горло сжимая врагу.
Потом шли разговоры, воспоминания о прожитых страш-

ных днях, на смену которым приходили хоровые песни, из ко-
торых любимыми были «Ленинградская застольная» и
«Артиллеристы, Сталин дал приказ…».

Там я от дяди Гриши услышал о схватках пехотинцев в
труднейших условиях лесисто-болотистой местности. О том,

что каждый рядовой понимал свою ответственность за
судьбу страны. Среди фронтовиков бытовала поговорка:
«Бей сатану! Ударишь на Неве, отдастся на Дону!». «Мы
знали, - говорил дядя Гриша, - что и мы решаем судьбу Ро-
дины здесь, у стен Ленинграда». И это были не высокопар-
ные слова, а идущие от сердца…

Дядя Гриша рассказывал вещи, о которых не пишут в
отчётах. При штурме Синявинских высот люди гибли, но
цеплялись за жизнь, укрываясь трупами своих друзей. «Мы
в редкие минуты затишья, между шквальными обстрелами,
оставшиеся в живых, подползали к мёртвым товарищам,
подтягивали их один к одному и делали из них брустверы,
чтобы укрыться за ними для очередного броска… Иногда
завязывались и рукопашные схватки, в которых побеждала
злость, которой у нас было больше». Я тогда не мог понять,
как у человека, пережившего такое, не было потеряно че-
ловеческое начало. А что такое яростные штыковые атаки,
я знал ещё от отца, о которых он рассказывал  в наши
школьные годы. Эти рассказы, услышанные в юношеском
возрасте вызывают у меня дрожь и сегодня, как и рассказы
дяди Гриши, которые я слышал в периоды ленинградских
застолий. 

Уходят годы, меняются поколения. Уже нет тех, кто не-
посредственно участвовал в битве за Ленинград, кто пере-
жил блокаду в зрелом возрасте, мало уже осталось и
людей, которые, как моя жена, в малом возрасте пережили
этот кошмар. Нет уже и тех застолий-воспоминаний, где
слёзы на глазах выступали от рассказов наших отцов, но
жива ещё память.

Бег времени неумолим, возможно всё уйдёт в прошлое,
но блокада Ленинграда останется в веках! 

Никак не могу воспринять  «чаепития», которые органи-
зуют Советы ветеранов, руководители которых сами не ви-
дели и не слышали дажн рассказов настоящих участников
битвы за Ленинград, при помощи властей, которые исполь-
зуют такие мероприятия как агитацию за себя. На эти «чае-
пития» приходят представители власти, обычно правящей
партии, молодые «пижоны» в возрасте 30-40 лет, и без вся-
кого стеснения начинают рассказывать старикам о блокаде
Ленинграда, как будто они там участвовали… Здесь не-
вольно вспоминаешь ленинградские застолья и вспомина-
ешь о былом!

Главное в истории – народная память! 

Вадим КУЛИНЧЕНКО,
капитан 1 ранга в отставке 

БЛОКАДА

Одной из самых запутанных страниц Первой мировой войны является так называемый снарядный голод, 
будто бы приведший российскую армию на грань катастрофы. Эта тема поднималась и на страницах «ВПК». 

ТОВАРИЩИ!
В январе я был сбит полицейским автомобилем. 

Получил переломы, сотрясение, увечья. 
Предстоит долгое восстановление. 

Обращаюсь не к редакции, у которой на счету
каждая копейка, а к товарищам по перу 

и читателям газеты.
Буду благодарен за посильную помощь. 

Ерин Станислав Михайлович, 
1933 года рождения, инвалид 2 группы 
(литературный псевдоним И.Н. Ларин)

Телефон: 8-903-190-01-95
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Газета «Эль-Паис» взяла интервью у сирий-
ского президента в переломный момент кон-
фликта. В марте исполняется пять лет с

момента начала беспорядков, погрузивших Сирию
в один из самых кровавых конфликтов в истории
Ближнего Востока. По данным ООН, он унёс жизни
не менее четверти миллиона человек. Пять мил-
лионов сирийцев спасаются от войны за рубежом.
Европа приняла миллион беженцев, это одна из
тяжелейших гуманитарных катастроф за послед-
ние сто лет. Пытаясь пересечь Средиземное море,
в его водах утонули 3 тысячи человек.

Вскоре после начала конфликта Башар Асад,
ставший президентом страны после смерти
своего отца в 2000 году, утратил контроль над
частью страны: крупные города, вроде Хомса и
Алеппо, попали в руки вооружённых формирова-
ний.  Недавно ему удалось частично отбить эти
оплоты оппозиционной борьбы, а его армия на-
чала наступление, чтобы перекрыть каналы связи
и поставок между вооружёнными формирова-
ниями и Турцией. Всё это
происходило при беском-
промиссной поддержке
российской авиации, ока-
зывающей авиапод-
держку войскам Асада с
сентября прошлого года.

Сирийский президент
дал интервью газете «Эль-Паис» в Дамаске при по-
вышенных мерах безопасности. Интервью состоя-
лось в момент, когда Асад уже говорит о возврате
всей территории Сирии и победе в войне, за че-
тыре дня до созыва новых переговоров о мире в
Женеве, в обстановке неизвестности касательно
вступления в силу прекращения огня, объявлен-
ного США и Россией. Асад говорит, что его сле-
дующей задачей будет борьба с Исламским
государством (запрещённой в России террори-
стической группировкой) в самом его сердце, его
самопровозглашённой столице Эр-Ракке.

Асад заверяет беженцев, что они могут возвра-
щаться домой, не опасаясь репрессий, и обвиняет
исламистские правительства, включая Катар и
Турцию, в разжигании конфликта в Сирии, на чаше
весов, по его словам, лежат интересы не только
его страны, но и всего региона, в рамках которого
разыгрывается конфликт между Саудовской Ара-
вией и Ираном.

Эль-Паис: Недавно вы разрешили доступ
гуманитарной помощи в семь осаждённых
зон. Согласно расчётам, в этих областях про-
живает 486 тысяч человек, многие из которых
провели в осаде более трёх лет. Почему эта
помощь пришла с таким запозданием?

Башар Асад: На самом деле, это началось не
вчера. Это происходило с самого начала кризиса.
Мы не накладывали эмбарго ни на одну из сирий-
ских областей. Надо понимать разницу между эм-
барго и войсковым окружением той или иной
области: мы боремся с вооруженными формиро-
ваниями, и такие действия являются естествен-
ными для обеспечения безопасности и решения
военных задач. Проблема же этих областей заклю-
чается в том, что контролирующие их вооружён-
ные формирования конфисковывали продукты
питания и другие предметы первой необходимо-
сти у местных жителей и раздавали их своим или
продавали их по высокой цене. Мы как правитель-
ство не препятствовали поставкам помощи, в том
числе направленным в зоны, подконтрольные Ис-
ламскому государству (ИГИЛ), включая город Эр-
Ракка на севере страны, который сейчас находится
под контролем ИГИЛ, а раньше на протяжении
трёх лет контролировался  Фронтом ан-Нусра
(местным подразделением Аль-Каиды). Мы на-
правляли в эти области пенсии пенсионерам, зар-
платы госслужащим и вакцины для детей.

— То есть вы продолжаете направлять в Эр-
Ракку и другие бастионы ИГИЛ продукты пита-
ния и зараплаты госслужащих?

— Именно так. Да, мы отправляем заработную
плату в Эр-Ракку, поскольку как правительство
считаем, что мы отвечаем за весь сирийский
народ. Так как же мы можем отказаться от этого в
отдельных областях нашей страны? Это было бы
неправильно. И именно поэтому я говорю, что от-
правка гуманитарной помощи происходила и
ранее. Мы с самого начала разрешали ввоз гума-
нитарной помощи и продуктов питания.

— И такая помощь продолжит поступать?
— Разумеется.
— Намерена ли сирийская армия дойти

до Эр-Ракки, самопровозглашенной сто-
лицы ИГИЛ?

— Мы планируем вернуть всю территорию
Сирии, но сегодня мы сражаемся более чем на де-
сяти фронтах. Мы продвигаемся к Эр-Ракке, но
нам еще далеко до неё. Да, мы наступаем на Эр-
Ракку и по другим направлениям, но то, сколько у
нас это займёт времени, зависит от результата те-
кущих операций. Поэтому говорить с какой-либо
определённостью о сроках мы не можем.

— Вмешательство России стало пере-
ломным моментом в конфликте. Многие
считают, что инициатива перешла к вам.
Смогли бы вы добиться такого результата
без сторонней помощи?

— Вне всякого сомнения, российская и иран-
ская поддержка сыграли ключевую роль в успехах
нашей армии. Но утверждать, что мы не смогли бы
добиться этого самостоятельно, нельзя.  Вряд ли
кто-то сможет уверенно ответить на этот гипоте-
тический вопрос. Впрочем, нам, безусловно,
нужна помощь, и причина этого очень проста: тер-
рористов теми или иными способами поддержи-
вает свыше 80 стран.  Некоторые из них помогают
им деньгами, оказывают логистическую под-
держку, дают оружие и живую силу. Другие пред-
лагают им поддержку политическую, в рамках
различных международных форумов. Сирия — не-
большая страна. Мы могли бы бороться самостоя-
тельно, но в свете безусловной поддержки
террористов очевидно, что и нам необходима
международная поддержка. Но, повторюсь, ваш
вопрос имеет чисто гипотетическое значение, и
ответить на него я не могу.

— Говоря о воздушной операции россий-
ских ВКС, Вас не беспокоят жертвы среди
гражданского населения? Был разбомблён
госпиталь, погибли 50 человек. США обвинило
в этом инциденте Россию.

— Позднее ряд официальных лиц США за-
явили, что виновные им неизвестны. Такая непо-
следовательность в заявлениях характерна для
США. При этом никто не может предоставить кон-
кретных доказательств, указывающих на винов-
ного в произошедшем и показывающих, как это
произошло. Что же касается жертв, то это про-
блема общая для всех войн.  Разумеется, мне без-
мерно жаль всех невинных жертв этого конфликта,
но это война. Война — это зло, не существует «хо-
роших» войн: за войну всегда расплачиваются
гражданские и невиновные.

— А как же вы объясняете своему народу,
сирийцам, факт присутствия на вашей земле
чужой армии, деятельность которой приводит
к жертвам среди мирного населения? Вы счи-
таете это чем-то неизбежным?

— Нет, нет никаких доказательств того, что рус-
ские атаковали гражданские цели. Они очень осто-
рожны в выборе целей и ежедневно бомбят базы
и позиции террористов.  А вот американцы убили
множество гражданских на севере Сирии. Вплоть
до настоящего времени не было ни одного инци-
дента между русскими и гражданскими. Русские
не атакуют мирное население, более того, боль-
шая часть их операций происходит в сельской
местности.

— Говоря об иностранных армиях: каким
будет ваш ответ, если Турция и Саудовская
Аравия реализуют свою угрозу направить вой-
ска в Сирию под предлогом борьбы с ИГИЛ?

— Как вы сами сказали, это предлог. Если это
произойдёт, мы будем рассматривать их как тер-

рористов. Мы будем защищать свою страну. Такие
действия представляют собой агрессию. У них нет
никакого права на политическую или военную ин-
тервенцию в Сирию. Это будет нарушением меж-
дународного права, и нам, сирийским гражданам,
не останется другого выхода, кроме как бороться
и защищать нашу родину.

— Турция начала бомбардировку Сирии со
своей территории.

— Это действительно так, а еще до бомбарди-
ровок Турция отправляла к нам террористов, пре-
следуя одни и те же цели и используя для их
достижения различные средства.  Турция была во-
влечена в события в Сирии с самого начала. 

— Саудовская Аравия предприняла по-
пытку объединить оппозицию на конференции
в Эр-Рияде. На проведенных встречах присут-
ствовали и боевики, связанные с Аль-Каидой.
Рассматриваете ли вы какую-либо часть во-
оруженной оппозиции как легитимную группи-
ровку, с которой можно вести переговоры?

— Вы имеете в виду группы, участвующие в
боевых действиях?

— Да.
— Нет, с правовой и конституционной точек

зрения любой, применивший оружие против на-
рода и правительства, является террористом, будь
то в вашей стране, нашей стране или любой другой
стране мира. Нельзя утверждать, что эти группы
имеют какую-то легитимность. Они могут обрести
ее, сложив оружие и интегрировавшись в полити-
ческий процесс. Это единственно возможный путь
в условиях любой страны, путь реформ и внесения
изменений в закон, конституцию и состав прави-
тельства. Добиваться своего нужно путем полити-
ческого процесса, а не с автоматом в руках.

— То есть вы считаете всех, кто сражается
с оружием в руках, террористами?

— Если они не выражают готовности интегриро-
ваться в политический процесс — да. Только при
последнем варианте у нас не будет с ними проблем.

— Касательно участников боевых дей-
ствий, безотносительно их намерений: если
они сложат оружие и захотят вернуться, смо-
гут ли они сделать это? 

— Мы предоставляем им амнистию. Этот про-
цесс идёт уже два года и значительно ускорился в
последнее время. Многие из них сложили оружие,
некоторые вступили в ряды сирийской армии и се-
годня воюют с ИГИЛ при поддержке сирийской
армии и российских самолётов.

— Но если вы говорите, что все, кто воюет
с оружием в руках против правительства — это
террористы, с кем же ведутся переговоры в
Женеве?

— В Женеве предполагалось собрать всех по-
немногу. С одной стороны, это террористы и экс-
тремисты, подготовленные в Саудовской Аравии,
часть которых связана с Аль-Каидой. С другой —
это оппозиция, как «в изгнании», так и сирийская.
Мы готовы вести переговоры с этой второй
частью, с сирийскими патриотами, связанными со
своей родиной, но мы не можем вести перегово-
ров с террористами. Поэтому конференция и про-
валилась.

— А лидеры и активисты оппозиции, поса-
женные в сирийскую тюрьму до начала кон-
фликта в 2011 году?

— Все они давно вышли из тюрьмы, большая
их часть входит в ряды оппозиции.

— Все?
— Все они вышли на свободу до 2010 года,

включая ряд террористов, приговорённых к тю-
ремному заключению, например, сроком в пять
лет, отсидевших своё и вышедших на свободу,
присоединившихся после начала кризиса к терро-
ристическим группировкам. 

— У вас есть доказательства своих слов?
— Да. Один из них, Захран Аллуш, недавно был

убит. Он был приговорён к тюремному заключению
за связи с Аль-Каидой, а когда начался кризис,
сформировал свою собственную террористиче-
скую группировку. 

— По некоторым данным в Сирии сегодня
воюет 35 000 иностранных джихадистов,
среди них 4 000 выходцев из Европы. Испан-
ское правительство заявило, что примерно
300 из них имеют испанское гражданство. Что
произойдёт с ними, если они попадут в руки
сирийской армии?

— Граждане Испании?
— Иностранные джихадисты в целом?
— В первую очередь, мы обращаемся с ними

как с любыми другими террористами. С юриди-
ческой точки зрения гражданство здесь не
имеет никакого значения, если же речь идёт об
экстрадиции, то здесь процедура определяется
институционными связями между вовлечён-
ными странами.

— В этой связи что, с вашей точки зрения,
привлекает в Сирию такое число иностранцев?

— В первую очередь оказываемая им под-
держка. Они получают очень серьёзную поддержку
извне. Основным источником финансирования
террористов выступает Саудовская Аравия. Они
сажают их на самолёты и отправляют в Турцию, от-
куда те попадают в Сирию. Кроме того, их притя-
гивает хаос, поскольку хаос — самая благодатная
почва для террористов. Третьим фактором яв-
ляется идеология, поскольку они принадлежат к
Аль-Каиде. Данный регион для нашей религии, для
исламской культуры, по своей важности стоит не-
посредственно за Меккой, Иерусалимом наряду с
другими святыми местами. Они верят, что могут
создать здесь своё государство и распространить

отсюда своё влияние на другие области. Они
верят, что могут прийти сюда и сражаться здесь за
аллаха и за ислам, для них это джихад.

— Если правительству удастся восстано-
вить контроль над всей сирийской террито-
рией, начнете ли вы политический процесс?
Будете ли вы готовы снова пойти на выборы?

— Наиболее правильным шагом было бы
создание правительства национального един-
ства, объединяющего все политические тече-
ния, заинтересованные в управлении страной.
Такое правительство должно подготовить усло-
вия для создания новой конституции, поскольку,
если мы хотим говорить о будущем Сирии и об-
суждать его с различными партиями, искать
способ для решения внутренних проблем, мы
должны начать с обсуждения конституции. Вне
всякого сомнения, такая конституция должна
быть вынесена на всенародный референдум. И
на основании новой конституции должны пройти
досрочные выборы. Если народ и различные

партии будут требовать выборов, они состоятся.
Но решение политической стороны вопроса не
имеет ничего общего с моим личным мнением.

— Где вы видите себя через 10 лет? 
— Важнее то, как я вижу свою страну, я — часть

моей страны. Поэтому по прошествии 10 лет я хочу
быть способным спасти Сирию. Но это не озна-
чает, что я останусь президентом. Я говорю о
своём видении этого периода. Сирия будет в по-
рядке, а я буду человеком, который спас свою
страну. Это моя работа сегодня и это мой долг. Это
те обязательства, которые накладывает на меня
моя должность и мой статус гражданина Сирии.

— И всё же, останетесь ли вы у власти
через 10 лет? 

— Я не ставлю перед собой такой цели. Меня не
интересует власть. Если сирийский народ захочет,
чтобы я был у власти, я останусь, в противном слу-
чае — уйду. Если я не смогу больше помогать своей
стране, я должен буду незамедлительно уйти.

— Позвольте мне процитировать часть до-
клада Совета по правам человека ООН по
Сирии, опубликованного 3 февраля: «Ряд лиц,
задержанных правительством, были забиты до
смерти или умерли от ран, полученных в ходе
пыток». Здесь также говорится, что правитель-
ство совершало военные преступления.

— Мы говорим примерно о том же, что сделали
катарцы около года назад, сфальсифицировав
отчёт и включив в него неподтверждённые фото-
графии раненых людей и основываясь на инфор-
мации из сомнительных источников. Затем этот
отчёт был направлен в ООН. Это часть медийной
кампании, направленной против Сирии. В этом ко-
рень проблемы: Запад и проводимая им медийная
компания.  Берётся непроверенная информация и
на её основании Сирия обвиняется в преступле-
ниях, на нее возлагается ответственность и прини-
маются соответствующие меры.

— Мир был потрясён фотографией маль-
чика Айлана Курди, трёхлетнего сирийского
беженца, найденного мёртвым на побережье
Турции. Что вы почувствовали, когда увидели
эту фотографию?

— Одной из самых больших трагедий сирий-
ского конфликта являются эмигранты, бегущие из
страны по различным причинам. Но если оставить
в стороне чувства, то вопрос, который задаёт нам
сирийское общество как государственным служа-
щим, заключается в том, что мы собираемся делать
дальше. Какие меры были приняты, чтобы беженцы
вернулись в свою страну, а еще лучше не покидали
ее. Здесь есть два момента. Во-первых, мы должны
бороться с терроризмом, поскольку террористы не
только угрожают гражданскому населению, но и
лишают их основных средств к существованию. Во-
вторых, это эмбарго, наложенное на Сирию запад-
ными странами, в первую очередь, США, сильно
сказавшееся на качестве жизни населения, осо-
бенно в том, что касается здравоохранения. Мы
должны бороться с этими причинами, чтобы не
дать трагедии затянуться.

— Вы упомянули, что часть беженцев спа-
саются от ИГИЛ, но есть и такие, кто говорит,
что они бегут от правительства и от военных
операций, проводимых правительством на
территории Сирии.

— Я могу привести факты, которые опровер-
гают эти слова, факты, в которых вы можете убе-
диться в ходе своего пребывания в Сирии:
большинство тех, кто проживал на территории,
оказавшейся под контролем террористов, пред-
почло мигрировать в зону, подконтрольную прави-
тельству. Если люди бегут от правительства, зачем
они переходят под его контроль? Ваши слова не
соответствуют действительности. Впрочем, сего-
дня, когда идёт война, летят пули, происходят
столкновения между правительством и террори-
стами в целом ряде областей, население таких
областей, естественно, стремится оказаться по-
дальше, но это не означает, что они бегут от пра-
вительства. Среди мигрантов в подконтрольные
правительству территории есть и родственники
членов незаконных вооруженных формирований.

— По международным оценкам Сирию по-
кинуло около пяти миллионов беженцев. Один
миллион из них оказался в Европе. Какие га-
рантии вы можете предоставить этим людям
для свободного возвращения в страну без
страха попасть под репрессии?

— Разумеется, они могут вернуться, более
того, это их право — вернуться. Если речь не идёт
о террористах и убийцах, они бежали не от прави-
тельства. Некоторые из них — я думаю, что речь
идёт о большом числе — являются сторонниками
правительства и бежали не от него, а от, как я уже
сказал, тяжёлых условий жизни, существенно
ухудшившихся за последние пять лет. Они, без-
условно, могут вернуться без опасений, что прави-
тельство предпримет какие-либо карательные
меры в их отношении. Мы хотим, чтобы люди вер-
нулись в Сирию.

— Что может сделать ваше правительство,
чтобы остановить поток беженцев, приведший
к такому числу утонувших и захлебнувшихся в
Средиземном море?

— Как я уже говорил, это зависит не только от
Сирии, но и от остальных стран мира. Во-первых,
Европа должна снять эмбарго с сирийского народа.
Оно направлено не против сирийского правитель-
ства, но против сирийского народа. Во-вторых, Тур-
ция должна прекратить отправку террористов в
Сирию. В-третьих, мы как правительство должны
бороться с террористами, тут не может быть двух
мнений, и должны повышать уровень жизни граж-

дан всеми доступными нам средствами, чтобы си-
рийцы оставались у себя на родине. Это единствен-
ный способ вернуть наших граждан, убедить их
вернуться к себе на родину.  Я уверен, что большин-
ство из них хочет вернуться в Сирию.

— Придя к власти, вы пообещали провести
демократические реформы, положив начало
так называемой «Дамасской весне». Некото-
рые полагают, что если бы вы проводили эти
реформы быстрее, вы могли бы спасти мно-
жество жизней. В частности, оппозиция и США
утверждают, что если бы вы отказались от
власти, многих жертв удалось бы избежать.
Что вы думаете об этом?

— Вопрос в следующем: в чём заключается
связь между вашими словами и финансированием
террористов со стороны Катара, отправкой ору-
жия и прямой поддержкой террористов? В чём за-
ключается связь между вашими словами и ролью
Турции в поддержке террористов? Как это связано
с присутствием на территории Сирии ИГИЛ и

Фронта ан-Нусра? Такая
связь неверна. При не-
обходимости смены
председателя правитель-
ства при любом режиме,
как в вашей, так и в любой
другой стране, необхо-
димо действовать поли-

тическими методами. Нельзя брать в руки оружие.
Оружие нельзя использовать для смены режима и
установления демократии. Демократию нельзя
достичь под дулом пистолета, и опыт США в Ираке
доказывает это. То же происходит в Йемене. Пре-
зидент Али Абдалла Салех отказался от власти по
указанным вами соображениям. Что произошло в
Йемене? Стало ли лучше в этой стране? Это в
корне неверно, и связи здесь никакой нет. Демо-
кратия достигается посредством диалога и разви-
тия общества до демократического. Истинная
демократия происходит из самого общества. Мы
должны принимать друг друга. Это то горнило, в
котором сплавляются воедино различные этносы,
секты и религии. Как могут они научиться прини-
мать друг друга? Но только когда они достигнут та-
кого понимания, политического принятия друг
друга, тогда воцарится истинная демократия. Этот
вопрос не зависит от президента. Была предпри-
нята попытка привязать проблему к конкретной
личности, показать, что это проблема простая, что
стоит президенту отказаться от власти, и всё будет
хорошо. Такой подход является неприемлемым.

— По прошествии пяти лет, с учётом всех
потерянных жизней и разрушенных памятни-
ков, что бы вы сделали по-другому?

— Если говорить о принципиальных вещах, мы
с самого начала заявляли, что будем бороться с
террористами и искать возможности для диалога.
Мы наладили диалог со всеми, за исключением
террористов. Кроме того, мы дали террористам
возможность сложить оружие и вернуться к нор-
мальной жизни, предложив им всеобщую амни-
стию. Это комплексный подход к решению
проблемы. Сегодня, по прошествии пяти лет, я не
считаю, что такой подход был ошибкой и не соби-
раюсь отказываться от этих принципов. Реализа-
ция шагов происходит по-разному: она зависит от
исполнителей, институтов, вовлечённых участни-
ков и лиц. Любой человек может совершить
ошибку, и это происходит. Если бы было можно
что-то изменить, исправить какие-то допущенные
ошибки на местах, я бы сделал именно это, будь у
меня возможность перевести стрелки часов назад. 

— Иными словами, с вашей точки зрения,
протесты в городах Дэрьа и в Дамаске с са-
мого начала были террористическими ак-
циями, проводившимися просочившимися
иностранными агентами? Или вы рассматри-
вали эти первые протесты против правитель-
ства как-то по-другому?

— Поначалу речь шла о смешанном составе
протестующих. Сначала Катар заплатил манифе-
стантам, чтобы показать их по Аль-Джазире и убе-
дить мировое сообщество в том, что народ
восстаёт против своего президента. Им удалось
вывести на улицы в пределах Сирии всего 140
тысяч человек, поэтому нас это не слишком бес-
покоило. Затем массы протестующих были навод-
нены экстремистами, открывшими огонь и против
полиции, и против манифестантов, чтобы раска-
чать протестные настроения. Когда этот план про-
валился, пошли поставки оружия террористам. Но
были ли среди них настоящие манифестанты? За
что они боролись? Такие люди, конечно, были, но
это были далеко не все. Таким образом, нельзя
утверждать, что все они были террористами, но
террористы среди них были.

— Вы дважды были в Испании, кроме
того, председатели правительства Хосе
Мария Аснар и Хосе Луис Родригес Сапа-
теро посещали Сирию в период вашего
правления. Как развивались ваши отноше-
ния с Испанией с того времени?

—  Испания в целом выступает против любых
рискованных решений в Сирии. Мы ценим это.
Испания не поддержала военных действий про-
тив Сирии и заявила, что это лишь дополни-
тельно усложнит ситуацию. Испания не говорит
о свержении президента или вмешательстве в
наши национальные дела. Испания считает, что
процесс решения проблемы должен быть поли-
тическим. И это абсолютно правильно. Но в то
же время Испания является частью Евросоюза,
что ограничивает её в решениях волей Евро-
союза. Мы надеемся, что Испания донесёт тот
же посыл и доведёт нашу политическую точку
зрения на конфликт до сведения Евросоюза.

— Какие из стран Латинской Америки ока-
зывают вам наибольшую поддержку?

— В целом, что представляется мне при-
скорбным и удивительным фактом, страны, рас-
положенные на большем удалении от Сирии,
отличаются гораздо более реалистичным виде-
нием событий в Сирии, нежели более близкие к
нам европейцы, считающие нас задним двором
Европы. Я говорю как об официальных властях,
так и о простых гражданах. Они хорошо знают
нас и поддерживают Сирию на международных
форумах, при этом их позиция остаётся не-
изменной с самого начала кризиса. 

— В Бразилии проживает самая большая
сирийская диаспора. Какие у вас отношения
с бразильским правительством?

— У нас хорошие отношения с ними, как и с Ар-
гентиной, Венесуэлой, Кубой и всеми странами
Латинской Америки. Наши отношения не поменя-
лись из-за кризиса, они с каждым днём получают
всё более полное видение ситуации и всё больше
поддерживают Сирию. Их позиция сильно отлича-
ется от европейской.

Давид АЛАНДЕТЕ, 
El Pais, Испания
С сокращением

ИНТЕРВЬЮ ПРЕЗИДЕНТА

ПУТИН И РО ДЭ У
Зашёл ко мне мой приятель Фёдор Кузь-

мич и прямо с порога:
- Старик, ты слышал? Вот это да!
- Что такое? Чего шумишь?
- Да как же! Невиданное дело – Алексей На-

вальный подал в суд на Путина!
- А кто это такой? Первый раз слышу.
- Да ты что? Это председатель Фонда

борьбы с коррупцией. О нём много разговоров.
- Я и о Фонде этом не слышал. Знаю, что с

коррупцией боролся ещё Гайдар. Тот самый, ко-
торый уверял, что никаких взяток, никакой спе-
куляции вопреки сталинской пропаганде
вообще в природе не существует, это просто
плата на услуги, всего лишь любезность за лю-
безность. Но не в этом дело… Проходи, выпьем
по рюмочке.

Мы прошли на кухню. Я достал бутылку коньяка. 
- Куда Навальный обратился-то?
- В Тверской суд Москвы.
- Так ведь не примут же его иск.
- Как так не примут!? В какой-то зачуханной

Южной Корее трёх президентов судили. А у нас
же великая демократия. И Путин сам не раз го-
ворил: перед законом все равны. Это и в консти-
туции записано.

- И что было с теми корейскими президен-
тами? Ты, наверное, уже навел справки?

- Да я это и так помню, уж очень отрадные
факты. Так вот, Ро Дэ У влепили 22 года, лет де-
сять отсидел, покаялся мерзавец, попросил у
народа прощение, помиловали. Ким Дэ Чжуна,
а он – единственный в Корее нобелевский лау-
реат, приговорили к смертной казни, десять лет
он её ждал, тоже помиловали. Но согласись, де-
сять лет для президента тоже неплохо.

- Да хоть бы и пять, и то какая радость. Давай
за такую радость и выпьем.

Выпили.
- А вот Чен Дух Ванна… - продолжал Федор.
- Это не тот ли, который Горбачёву взятку

сунул?
- Не знаю… Между прочим, у нас-то Путин

смертную казнь предусмотрительно отменил, а
вот в Донецкой республике она есть. Недавно
некий Анатолий Якубенко за то, что расстрелял
двух девушек, не пожелавших усладить его скот-
скую натуру, казнили без корейской проволочки.. 

- Законно! И что тут можно возразить?.. Ну и
в чём этот Навальный обвиняет Путина?

- О!.. Можно только предполагать. Но я лично
обвинил бы прежде всего в цинизме, в шкурни-
честве. Подумай только, его биографы пишут,
что он внушает друзьям-приятелям: «Не думай
ни о каком человечестве, думай о себе. Жить
нужно только для себя!». И это президент!

- Но публично он это не говорил же.
- Нечто подобное говорил и публично. Как

сейчас помню: радуйтесь, мол, каждому прожи-
тому дню, а завтра – как Бог даст. Но не говорил
он о том, что очень ему нравится, как Собакевич
в «Мертвых душах» выставляет рейтинг чинов-
никам своего города: «Я их всех знаю. Все хри-
стопродавцы. Весь город такой: мошенник на
мошеннике сидит и мошенником погоняет.
Одни только и есть порядочный человек – про-
курор, да и то, если сказать правду, свинья». 

- Опять же публично он это не говорил, - пы-
тался я хоть чуть-чуть подрумянить Путина. Ведь
президент же.

- Да, не говорил, но молча сделал так, что
ныне среди его чиновников только один поря-
дочный человек – прокурор Чайка, да и то…
Когда Крым возвратился, он обязан был на дру-
гой же день дать публикацию о том, что Хрущев
передал его Украине совершенно беззаконно. А
он чухался целый год! Разве это не свинство?

- Конечно, все видят: Чубайс на Медведеве
сидит и Нарышкиным погоняет, Левитин на Го-
лодец сидит и Дворковичем погоняет, Мутко на
Скворцовой сидит и Шуваловым погоняет… Вы-
пьем за Николая Васильевича Гоголя.

Выпили.
- А за ложь на таком посту, - горячился

Фёдор, - разве не надо судить? Недавно Путин
поведал, что в партии состоял (это и так все
знали), взносы платил аккуратно, но партийным
функционером, т.е. каким-то начальством в пар-
тии никогда не был. Ложь! Биографы пишут, что
когда он служил в Дрездене, сослуживцы по КГБ
«избрали его секретарём парторганизации,
хотя, по мнению одного из них, он уже давно в
душе был антикоммунистом». Какой цинизм:
уже был анти, а лез! Мало того, он потомствен-
ный функционер. Его отец Владимир Степано-
вич, инвалид войны, слесарь, был секретарём
партбюро на Ленинградском вагоностроитель-
ном заводе им. Егорова.

- Да, - сказал я, - нехорошо, но за Владимира
Степановича можно выпить. Видно, достойный
был человек. Давай, не чокаясь. 

- Ни за что! Путин недавно уверял, что его ро-
дители во время войны никаких недобрых чувств
к немцам не испытывали. Ты подумай! Весь мир
и весь наш народ, обливаясь кровью, люто не-
навидели зверюг за всё, что они творили, а его
родители… У них собственный сын погиб в ле-
нинградской блокаде, а они…

- Тут, Фёдор, одно из двух: или родители его
были полными болванами, или сыночек просто
оклеветал их. Откуда он может знать, что роди-
тели чувствовали во время войны, если родился
лет через десять после неё. Нет, это точно –
оклеветал. Что ему стоит? Он даже с Геббельсом
заодно по поводу Катыни. Уж куда дальше! У
него должность такая – Верховный лжец Рос-
сийской Федерации. Выпьем и за батюшку и за
матушку. Они не виноваты.

Уговорил, выпили.
- А ты знаешь историю, как он спасал от пра-

восудия Собчака? - утирая усы, спросил Фёдор.
- Да это же было преступное превышение вла-
сти, как у того самого Ро Дэ У.

- И спас? – спросил я.
- Конечно. Он же десять лет с ним якшался.

Собчак хотел стать мэром Ленинграда второй
раз. Руководить выборным штабом назначил
своего первого заместителя Путина – и прова-
лился. Поскольку уже давно множество газет
Москвы и Ленинграда - правые и левые, русские
и еврейский, бумажные и электронные - все пи-
сали о нём, как о крупногабаритном прохвосте,
как о «зеркале русской коррупции», прокуратура
города хоть и с запозданием, но заинтересова-
лась его деятельностью на посту мэра и решила
допросить его хотя бы как свидетеля. Шлёт ему
повестку, другую, пятую, десятую… А он и не ко-
лышется.
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- Да она уже после третьей безответной по-
вестки имела законное право на принудитель-
ный привод.

- Конечно, но отважилась на это только после
тринадцатой. А жена его Нарусова сразу – «У
Анатолия Александровича инфаркт!» Путинский
биограф Л. Млечин пишет в недавно вышедшей
книжечке о нём, что его герой, будучи уже пред-
седателем ФСБ, тотчас примчался в Ленинград.
Дело важное! И под носом у следователей Нару-
сова утром 7 ноября, в день праздника Великой
Октябрьской революции, вывезла Собчака из
больницы, доставила в аэропорт и на финском
самолёте отправила муженька в Финляндию. 

- Разумеется, это было сделано под руковод-
ством Путина, - заметил я.

- А зачем же он приезжал! В июле 2012 года
это подтвердил «Московскому комсомольцу» ди-
ректор аэропорта Пулкова, сообщил подробно-
сти. Он сказал, что когда следователи уже хотели
забрать Собчака из палаты Военно-медицинской
академии…

- Куда поместить его мог только глава ФСБ.
- О чём говорить!.. Ловко заболевшего Соб-

чака секретно доставили в 122-ю медчасть, об-
служивавшую космонавтов и атомщиков..

- Где найти ему место мог только Путин.
- Посадили на единственную в городе ма-

шину, имевшую право свободного въезда на
лётное поле…

- Кто такими машинами может распоря-
жаться, кроме ФСБ?

- …и «под видом экстренного больного вы-
везли Собчака в Финляндию».

- Но потом, - добавил я, поняв, что мои по-
пытки защиты безнадёжны, - те же нежные лапы
доставили его в Париж, где он написал великую
книгу о Сталине, которая недавно вышла с пре-
дисловием его многоумной дочки Ксюши, про-
славившейся не только своим умом.

- По словам того же Млечина, это была «опе-
рация ФСБ против прокуратуры». Российского
ФСБ против российской прокуратуры. Вот с ка-
кими врагами Путин тайно боролся и борется. То
есть нагло, бесцеремонно задушил законное
право прокуратуры заняться делом его учителя-
покровителя, его дружка-прохвоста. Да какая же
разница между ним и Ро Дэ У?

- А ведь как заливается о законности, о юри-
дической базе, о прозрачности во всём. Он эту
«прозрачность» уже втемяшил в головы даже во-
енным, которые гордо заявляют по телевиде-
нию, что у них всё открыто, никаких секретов.

- Какие секреты! Генерал-лейтенант В. Собо-
лев, председатель движения «В поддержку
армии», пишет, что забугорные коллеги и парт-
нёры Путина имеют право инспектировать наши
войска и вот-вот явятся в Первую танковую
армию… Остаются тайной только причина на-
значения Сердюкова-Смердякова министром

обороны да плоды его деятельности. И это со-
провождается трёпом о профессионализме. Он
всех нас за идиотов держит. Я и за Смердюкова
с Васильевой заставил бы ответить Путина, и за
22 миллиона голодающих в стране, и за полёты
наших бомбардировщиков в Сирии без сопро-
вождения истребителей, и за наше предатель-
ское телевидение…

- Да, эти эрнсты, добродеевы, кулистиковы
– явные агенты вражеского влияния. Они же из
кожи лезут, чтобы дать подтверждение извест-
ному заокеанскому девизу: «Россия –империя
зла и ненависти, Америка - империя добра и
любви».

- А вот тебе две цифры: на Кировском заводе
в Ленинграде в Советское время работало 75
тысяч человек.

- А сейчас 30? – не удержался я.
- Ха! Сейчас - три! В 25 раз меньше. И это на

знаменитом Кировском. А другие заводы просто

стерты с лица земли. Он бы зарплату себе поло-
жил бы в 25 раз меньше советской. А она же в
250 раз больше!.. И при такой разрухе он втянул
страну в войну! 

-А его приказ одурять школьников Солжени-
цыным? 

- Я за это без суда посадил бы его в одиноч-
ную камеру и заставил бы прочитать вслух в
присутствии тюремщика все три тома, полторы
тысячи страниц крупнозернистого полоумия в
«Архипелаге ГУЛаг».

- Ну, это слишком жестоко, страшней смерт-
ной казни. Ни один корейский президент не вы-
держал бы, и он скопытился бы, - усмехнулся я.

- А уж если он дошел до такой дури, что об-
винил Ленина, столетие со дня смерти которого
не так далеко, в развале СССР – это же не
только курам, но даже и цыплятам на смех, то я
с полным основанием обвинил бы его в суде не
только в вымирании населения, в бесчисленных
с человеческими, с детскими жертвами авариях,
катастрофах, в по всей стране пожарах и навод-
нениях, в возрождении забытых болезней и про-
ституции - я обвинил бы его и в недавнем
землетрясении в Японии, в нашествии африкан-
цев на Европу, в смерти пламенной девствен-
ницы Новодворской…

- А сравни церкви и школы, монастыри и
больницы, часовни и родильные дома. Первых
под руководством Владимира Ароновича Ре-
сина насажал «в шаговой доступности», а до ро-
дильных домов, например, в среднем по стране
– 85 верст! Это на какой срок тянет?

Мы допили коньяк, и Федя вскоре ушёл. Но
вечером звонит:

- Не знаешь, где Навальный?
- Понятия не имею, не слежу.
- Что-то о нём ничего не слышно. Не угодил

ли в психушку?
- Да ты что!
- Очень просто. Вот послушай, почитаю тебе

из сегодняшней газеты: «Лётчика Аэрофлота
Сергей Кнышева за то, что он защищал отече-
ственное самолетостроение и наши самолёты,
начальство посчитало ненормальным и отпра-
вило на психиатрическую экспертизу…»

Я прервал:
- Такое презрение ко всему своему и холуйство

перед всем чужеземным насаждается либералами
давно, и многим это уже в мозги и в кровь въелось,
но чтобы так… Вот, например, - я взял со стола
книгу, - что в 1992 году говорил о нас с тобой и о
наших отцах известный критик Л.В.: «Наша моло-
дежь никогда не была так обделена – не в плане
материальной неустроенности (это его не интере-

сует), а из-за полностью разрушенной образова-
тельной системы. Прежняя была казённой,
школярской, но всё-таки функционировала»... 

- Так и нынешняя функционирует,- вставил
Федор. 

- «Даже большевики (между прочим, он и
сам был членом большевистской партии), - про-
должал я, - начали с ликвидации неграмотно-
сти…»

- А ещё раньше – с декрета о мире, с отмены
смертной казни, а Путин говорит – с кровопро-
лития.

- «Правда, читать большевики научили по
преимуществу лозунги, а подписываться – на
коллективных письмах, восхваляющих вождя».

- Он называет казённой нашу систему обра-
зования, которая была лучшей в мире, ей зави-
довали многие, в том числе американцы, после
того как мы первыми запустили искусственный
спутник, а Гагарин слетал в космос..

- Да, сперва по лозунгам учились читать. Так
они же прекрасные были: «Долой неграмот-
ность!»… «Даешь пятилетку в четыре года!»…
«Всё лучшее – детям!»… «Человек человеку друг,
товарищ и брат!». А ему от них было тошно. Но
вскоре научились и писать и подписывать такие
«письма», как «Тихий Дон», «Пётр Первый», «Рус-
ский лес»… Ему и это было неинтересно. Рус-
ский интеллигент….

- Но послушай дальше об этом Кнышеве, -
сказал Фёдор, - Представь, он пошёл или его
повели на экспертизу. Врачи сказали: «Никаких
отклонений, нормальный человека». И тогда его
упекли за решётку. Дескать, он у своего началь-
ника требовал взятку. За решётку!

- Господи, где мы живём… Но я хочу тебе ещё
об одном интеллигенте. Это писатель З.Л. Пер-
вая книга у него вышла, «когда автору не было и
десяти лет», т.е. когда учился в третьем классе.
Феномен Гиннеса!

- Тогда книги Гиннеса и не было.
- Разумеется, тотчас нашлись энтузиасты в

лице Исаака Бабеля, доставили вундеркинда из
Баку в Москву, представили Горькому. Алексей
Максимович был человеком добрым, чувстви-
тельным. Он поговорил с вундером и написал о
нем статейку «Мальчик». С этого мальчик и
пошел и шагает уже восемьдесят с лишним лет.
В армии он, естественно, не служил, на фронте
не был - берегли кинда, в это время он учился в
Литературном институте. Окончил его в 47-м.

- Учился с тобой вместе?
- Я в 46-м году только поступил, а он уже кон-

чал. И у него в 49-м уже идет первая пьеса. И
где? В Малом! С тех пор он написал полсотни

пьес, тысячи страниц прозы – рассказы, пове-
сти, романы, многое экранизировано. Он член
Союзов и писателей, и кинематографистов, и
театральных деятелей…

- Зачем ему сразу три?
- А на всякий случай и чтобы быть везде, всё

знать, чтобы слыть трижды интеллигентом…
Есть такой роскошный журнал «VIP» - very impor-
tant person (очень важные персоны). «Междуна-
родный журнал о лидерах для лидеров».
Однажды он дал интервью этому журналу. Не-
смотря на столь долгую литературную работу,
плодовитость и пребывание, как герой Остров-
ского, в трёх каретах сразу, он, видно, не слиш-
ком доволен своей писательской судьбой.
Иначе как объяснить, что в этом интервью он за-
метил: «Гоголь сказал жёстко, но точно: «При-
жизненная слава не стоит ни копейки». Знать, не
хватает ему славы.

- Ну это к нашей литературе не относится, -
усмехнулся приятель. - И не мог Гоголь так ска-
зать. У нас не было писателей, которые при
жизни оставались безвестны, а через много лет
после смерти их открывали, как Кафку. Как ни
поносят они Россию, как ни срамят отста-
лостью, но у нас все талантливые писатели и при
жизни пользовались славой, все - от Державина
до Твардовского и Симонова, даже шире в оба
конца. И не было у нас таких масштабных лите-
ратурных проделок, как «Песни Оссиана» Мак-
ферсона. Прославленным, знаменитым был при
жизни и Гоголь.

- Был один случай – «Слово полку Игореве»,
правда, не совсем такой… Но послушай, что го-
ворит лидер лидерам о Советском времени и о

своей жизни тогда: «Были запрещены и частная
жизнь, и личное счастье, и собственный мир».

- Можно подумать, - засмеялся Федор, - что
и в школу его отдали принудительно, и писать
заставили по приказу, и жену назначили по раз-
нарядке райсовета. Ничего личного!

- Уверяет, что «Ломоносову при всей его без-
упречной анкете в Советское время ровным
счётом ничего бы не светило».

- Да ведь не только светило, а прямо-таки
сияло хотя бы, например, Шолохову, в анкете ко-
торого значилось, что он живет в станице Вешен-
ской, где было антисоветское восстание; светило
Твардовскому, который по анкете был сыном рас-
кулаченного кулака; светило маршалу Говорову,
по анкете служившему у Колчака… Я не могу
больше слушать этих интеллягушек. Вот кого
надо бы освидетельствовать! Дай мне догово-
рить о психиатричках. В «Сургутнефтегазе» двое
рабочих потребовали спецовку, которая им пола-
гается по работе, а их заставляли покупать. И
что? Начальство вызвало милицию, и эти покор-
ные болваны отвезли рабочих в психоневрологи-
ческий диспансер. «К удивлению начальства, они
оказались совершенно нормальными».

- В какой это газете?
- Афганец Алексей Хмелевский из Югорска

Ханты-Мансийского округа на встрече губерна-
тора Натальи Комаровой с народом рассказал о
непорядках в здравоохранении. Да как он смел
в глаза самой губернаторке! В психушку его! И
продажный суд поддержал психопатов у власти.
Ещё или хватит?

- Ну довели эти либералы народ…
- Жительница Когалыма того же края Ла-

риса Рафикова, мать троих детей, боролась
против коррупции в городском ЖКХ. Явно не-
нормальная! Обследовать! Местный психиатр
подтвердил: свихнулась. Её выманили из дома,
схватили и увезли за 250 вёрст в сургутский
диспансер, а мужа, пытавшегося защитить
родную жену, избили, чтоб не лез в дела высо-
кой политики и науки. На сей раз врачи оказа-
лись честными, они констатировали: женщина
вполне здорова. Но местная власть направ-
ляет её на повторное принудительное обсле-
дование. И бедная женщина не выдержала,
оставила детей, бежала из родного дома, из
края, надеясь найти защиту в столице, где
живёт гарант конституции, в знаменитом ин-
ституте Сербского… И вот хоть о чём-нибудь
подобном написали Л.В. или З.Л.?

- Да в какой же это газете?
- Опасаюсь назвать. Как бы и главный редак-

тор, и автор статьи не загремели в психушку. А
ты говоришь Навальный. С городскими вла-
стями не поладил. С губернатором, и то… А тут
– сам гарант!

Больше мой приятель не звонил. Почему – 
не знаю.

В.С. БУШИН

…сразу после выборов в ГД в 2016 году перед
высшей бюрократией России встанет очень
сложный вопрос об амнистии. В предвыборный
период вместе с другими предвыборными меро-
приятиями было арестовано немало крупных
воров. Победа ЕР в выборах ставит в повестку дня
их освобождение по амнистии как классовую
опору режима. Внешне, как всегда, амнистия
будет посвящена освобождению ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны и многодетным ма-
терям. Однако пока никто не знает, где найти
ветерана и многодетную мать, способных украсть
миллиард. И дело не только в преклонном воз-
расте ветеранов. Просто Сталин учил их защи-
щать Родину и не учил воровать. А потому поиск
претендентов на прикрытие амнистии необхо-
димо начинать уже сейчас. Соответствующим
«добровольцам» из числа ветеранов и многодет-
ных матерей должны быть установлены твёрдые
оклады за «признания» и твердые гарантии
включения их в число амнистированных. После
победы ЕР оклады можно будет ополовинить, со-
славшись на трудности формирования бюджета,
а гарантии амнистии сохранить полностью.

* * *
…классификацию большой группы людей как

класса можно вести только на базе их совместных
материальных интересов, а выделение из их числа
прогрессивных классов следует проводить на ос-
новании того, насколько они материально заинте-
ресованы в росте общественной произво-
дительности труда. Все остальные признаки вто-
ростепенны. Так, либералы не могут претендовать
на звание «класс», хотя некоторые из них способны
вслух процитировать до середины таблицу умно-
жения. Российская бюрократия и олигархат клас-
сами являются, но это реакционные классы.
Бюрократ не заинтересован в росте обществен-
ной производительности труда, а заинтересован в
организации такой ситуации, при которой он смог
бы сам назначать себе зарплату и откат. Олигарх
тоже не заинтересован в росте общественной
производительности труда, а заинтересован в
максимизации прибыли, получаемой в единицу
времени. Остаются рабочий класс и научно-техни-
ческий пролетариат. Эти заинтересованы, хотя на
сегодня в их среде чёртова прорва идиотских за-
блуждений и предрассудков, выращенных либера-
лами, бюрократами и олигархами. 

* * *
…а вот в советские времена студенты от-

правлялись на картошку! Воздух там свежий,
девки все румяные, как местные, так и те, кото-
рых привезли из города, а водка там ядрёная и
духовитая. Сколько ее ни пей, ни на какие авто-
мобильные гонки не тянет, а хочется разговора
солидного и обстоятельного. 

А. СВОБОДИН

Благодарим товарищей В.И. Душкина за по-
мощь политузникам, Р.Л. Жук, В.В. Гаврилова,
П.К. Малолеткова, А.И. Яценко, Н.М. Шамрина,
Постоянного читателя, 3737, Г.М. Масленникова,
Леонида, А.Ф. Ефимова, В.И. Душкина, А.В. Бо-
ровика, В.И. Душкина, Ю.И. Заркевича, А.В. Хо-
ритонову, В.В. Орищишина, В.А. Терновского,
Н.И. Хот, Е.С. Окунева, лесников из Петровска и
А.Е. Иванкова – за помощь газете. Редакция

* * *
…основатель американского аналитиче-

ского центра Stratfor Джордж Фридман выразил
мысль, согласно которой человечеству следует
готовиться к крупномасштабной войне. Эти
слова были сказаны им в интервью газете Busi-
ness Insider.

Фридман утверждает, что за всю обозримую
историю еще не было такого отрезка в сто лет,
во время которого не разгорелась бы системная
война. Под системной войной американский
аналитик подразумевает войну, которая сотря-
сает всю существующую мировую систему. Си-
стемные войны разгораются тогда, когда
развитые страны приходят в упадок и заме-
щаются новыми. Новые в это время «еще не до-
стигли баланса», и это вызывает опасность
возникновения вооруженных конфликтов. Сего-
дняшнюю ситуацию он характеризует именно
так, вследствие чего, по его мнению, нам сле-
дует готовиться к войне.

«Семилетняя война в Европе, наполеонов-
ские войны в XIX веке, великие мировые войны
— в каждом столетии что-то было. Хотите ли вы
держать пари, что в этом столетии ничего не
будет? Я приму это пари», — сказал Фридман.
Богдан Богдановский

* * *
…беда Новой либеральной России демокра-

тического выбора – стратегическая растерян-
ность власти перед лицом системного кризиса
индустриального общества расширенного вос-
производства, упершегося в «пределы роста» по
ресурсам, экологии, долгам. Андрей Девятов

* * *
…чтобы народ России мог объективно су-

дить о происходящем в мире и, прежде всего, в
своей стране, необходимо ежегодно издавать
книгу с высказываниями политических америка-
ноидов и галицийских националистов.

В этой книге процитировать А. Минкина о
том, что лучше бы победил А. Гитлер, а не И. Чу-
байса - о том, что А. Гитлер был умнее И. Ста-
лина; процитировать шизофреническую мечту
галицийских фашистов: «Украина будет банде-
ризированной или безлюдной». Ю.К. Козлов

* * *
…ведущие всех телесборищ, которых набра-

лось уже больше десятка, обращаются к своим
завсегдатаям – «господа». Сразу становится
ясно, в чьих интересах эти говорильни: буржуев
для буржуев с целью оболванивания миллионов
доверчивых обывателей, сидящих у своих теле-
ящиков. Галдят, перебивая друг друга, сплошь
думцы и заправилы разных «фондов», распи-
наются от имени «трудового народа» и в его ин-
тересах… Причём каждый день – когда ж они
сидят на своих «трудовых» местах, отрабатывая
свои полумиллионные жалования из бездонных
кремлёвских мешков?

Вода этих русиянских мели-ораторов льётся
на жернова киевских фашистов и оборачивается
кровью донецких шахтёров и луганских слеса-
рей… Кремлядь за «работой»… И.Н. Ларин

* * *
…вопросов очень много; только в отношении

Набиулиной, Силуанова и прочих кудриных и чу-
байсов и им подобных и их роли в уничтожении
нашей страны их целая куча, а вразумительных
ответов нет и нет! С. Донсков

* * *
…в городе Кировске Мурманской области

местные жители получили квитанции за комму-
нальные услуги с очень странными словами.

«В платёжках есть слова “ойбех”, “к оплате
цуй” и “кох унальны”, значение которых совсем

непонятно, но оставляет тягостное впечатление»,
— заявила жительница города Ирина Андреева.

Отмечается, что такие квитанции получили
все жители по улице Лабунцова. Они не наме-
рены оплачивать квитанции и собираются обра-
титься в госжилинспекцию и Роскомнадзор по
Мурманской области.

По данным агентства, квитанции были под-
готовлены операторами филиала «Кольский»
ТГК-1. Газета.Ру

* * *
…в рубрике «А я говорю, что…» (СиД, №18,

2015) М. Жванецкий и Л. Скрипникова вроде как
беседуют. Анатолий Чернов, кинешемский поэт,
тоже высказался по теме:

Деревня русская, мужицкая душа!
Истоптана, издёргана, избита,
Живёшь ты, сирая, в России чуть дыша,
Заброшена, загажена, забита.
Уходят старики в заоблачные дали,
И шастает по улицам Беда,
Которую мы, как всегда, не ждали.
Заброшены дома, усадьбы заросли,
Поля покрылись порослью осинной.
Лишь слышен шепоток непаханой земли…
Я Жванецкому: пора осуществлять свою

мечту, всё уже разровнено, стройте. Или слабо?!
Валентина Дёмина, д. Горки Луговое

* * *
…ситуацию с присоединением Крыма лидер

«Самопомощи» назвал предательством. «Мы в
Украине в большинстве своём считали, что от
России будем иметь руку дружбы, а получили
кинжал в спину – это такая рана! Я не знаю,
сколько десятилетий или, возможно, столетий
нужно, чтобы она затянулась. Это такой удар по
отношениям между украинцами и русскими, даже
страшно себе представить! Не знаю, как надо не-
навидеть украинцев и русских, чтобы сделать им
такую беду...» – отметил политик. infox.ru

* * *
…Меткой дьявола отмечен,
В сребролюбии замечен,
Оценён был леди Тэтчер:
Развалить Союз намечен
Был при первой с Тэтчер встрече.

Людмила Скрипникова

***
…прямую линию президента организует по

большей части ВГТРК. Что-то Первый канал,
что-то ВГТРК, идет своя делёжка. Приезжает
туда заранее группа, эта группа инструктаж
проходит на Старой площади по нескольку раз
— что, как, какие регионы выбираем, какие го-
рода. Туда едут камеры, заранее много разных
людей, они ходят с губернаторами и прочими,
организуют встречи с нужными людьми, выби-

рают тематику, всё это согласовывается мил-
лион раз. Есть предпоказ так называемый, как
для папы и мамы в театре. Репетиция, полный
прогон. Путин на ней не сидит, Песков сидит.
Он не отвечает за Путина, конечно, но за всем
следит. Стоит съёмочная группа и примерно
изображает, что будет. Я слышал от людей, ко-
торые туда ездили, их прямо колотило, они го-
ворят — прямо умирали от стыда — рас-
сказывали, как старики к съёмочной группе
подходили со своими вопросами, а эти во-
просы просто не могли попасть на прямую
линию. Бывший сотрудник информацион-
ного вещания ВГТРК

* * *
…Д. Медведев объявляет все порты При-

морья портами Франко, т.е. открытыми пор-
тами, заходи кому не лень, тайно минируй
любой фарватер, порт, сооружения. Все флаги
в гости будут к нам и запируем на просторе. Но
не думает, что во Владивостоке штаб Красно-
знамённого Тихоокеанского флота, управления
всех служб и тыла. Дима вошёл в раж, зазывает:
приходите, копайте, ищите, что найдёте – то
ваше, только вкладывайтесь и платите налоги!
Как сутенёр торгует телом России. Доллар, ре-
заная бумага, отнял у них разум. Вами уже брез-
гуют, в ПАСЕ за один стол не садятся, вас
выталкивают в дверь, а вы в окно лезете и орёте:
«Мы партнёры, мы коллеги!» В.П. Кобяков

* * *
…Кадыров непопулярен среди чеченцев.

Богатая чеченская диаспора существует по
всему миру, и в декабре и январе антикады-
ровские митинги прошли в Вене, Берлине,
Стокгольме, Осло, Стамбуле и даже в Киеве.
Карина Орлова

* * *
…в 2016 году правительство РФ собира-

ется отменить интернатуру. По мнению ми-
нистров это решит проблему медицинских
кадров в поликлиниках, так как студенты сразу
после получения диплома смогут пойти рабо-
тать в поликлинику участковым педиатром
либо терапевтом без прохождения интерна-
туры. Однако так же оговаривается, что все вы-
пускники медвузов должны будут отработать 3
года в медико-санитарных учреждениях, ока-
зывающих первичную медицинскую помощь
(Стратегия развития здравоохранения на
2015-2030 гг.). Без этой «практической нара-
ботки» выпускникам будет закрыт доступ к
последипломному образованию – получению
узкой специальности.

Более 20 тысяч студентов-медиков со всей
России подписали электронную петицию против
отмены интернатуры, но правительство РФ про-
игнорировало. tr.balamut

А Я ГОВОРЮ, ЧТО...

Окончание. Начало на 7 стр.

ПУТИН И РО ДЭ У

Читатели и редакция горячо поздравляют создателя 

и неизменного главного редактора газеты «Дуэль»

Юрия Игнатьевича

МУХИНА
с Днём рождения и желают ему здоровья, 

новых творческих достижений и скорейшего преодоления 

выпавших на его долю трудностей!
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